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ВЯЛЬБЕ ОБЪЯВИЛА 
БОЙКОТ НОРВЕЖЦАМ
Об этом президент Федерации 
лыжных гонок России сообщила 
нашим журналистам в Пекине 14

ЕЛИСТРАТОВ � 
БРОНЗОВЫЙ 

ГЕРОЙ
Вчера россиянин 

Семен Елистратов 
занял третье место 

в соревнованиях 
по шорт-треку

 
12

Лидеры 
Олимпиады
№ Страна    Всего

 1. Германия 5 3 0 8
 2. Норвегия 4 2 4 10
 3. Швеция 4 1 2 7
 4. Голландия 3 3 1 7
 5. Китай 3 2 0 5
 6. Австрия 2 4 4 10
 7. Италия 2 4 1 7
 8. РОССИЯ 2 3 6 11
 9. Словения 2 1 2 5
10. США 1 5 1 7

Медальный зачет 
Пекина-2022

Семен Елистратов Шорт-трек, 1500 м Бронза

Наши медали за 8 февраля

№ Страна    Всего№ Страна    Всего№ Страна    Всего

Весь медальный зачет 16

ПЕКИН�2022 // ХОККЕЙ

Вам не понравилось? Тогда вспомина-
ем Аршавина: «Ваши ожидания – ва-
ши проблемы». Команда Алексея Жам-

нова сделала главное – взяла три очка. При-
чем во встрече пусть не с дрим тим Канады 
с энхаэловцами в составе, но с грамотным, 
обученным коллективом, который в Пеки-
не еще попортит нервы многим.

Мусорная шайба Слепышева? Да хоть 
трижды мусорная – в спорте высших дости-
жений о способе, которым достигнута побе-
да, забывают уже через сутки. Тогда как о ре-

зультате помнят всю жизнь. Особенно, о ко-
нечном. Тем более, о золоте Игр.

Первый шаг к нему Россия сделала в сре-
ду. Тяжелый, неуверенный, в чем-то даже 
робкий. Но кто обещал легкой жизни? Это 
Олимпиада, ребята, здесь легко не бывает 
никогда и никому.

Конечно, нашим нужно прибавлять. Пре-
жде всего, в креативности, в интересных ре-
шениях в чужой зоне, ставящих соперника 
в тупик. Но желание, страсть лились из рос-
сиян в стартовом матче через край. Где-то 

даже захлестывали и мешали. Но лучше так, 
чем безволие и безразличие.

Отдельно хочется отметить вратаря Ива-
на Федотова. Московский армеец чем-то на-
помнил великого предшественника, ныне 
президента ФХР Владислава Третьяка: ми-
нимум лишних движений, никакой суе-
ты – иногда казалось, что шайбы сами летят 
в Ивана. Конечно, до Зала хоккейной славы 
Федотову еще работать и работать, но спо-
койствие и уверенность парня в себе не мо-
гут не нравиться. 

Теперь нас ждет сенсационная Дания, 
обыгравшая в 1-м туре Чехию – 2:1. Верим, 
что во второй игре россияне начнут наби-
рать обороты. В конце концов, главное – по-
дойти в стопроцентной готовности к реша-
ющим битвам. Мы очень хотим хоккейное 
золото!

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Reuters

Александр Федоров «СЭ»

РОССИЯ БЫЛА В ШАГЕ 
ОТ ПОБЕДЫ НАД США
Вчера наша мужская сборная по керлингу 
потерпела обидное поражение (5:6) 
от олимпийских чемпионов 16

БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ ДИВЕЕВА
Защитник ЦСКА и сборной России рассказал «СЭ», 
как изменил отношение к тренировкам 
и питанию, и назвал нового лидера 
нашей национальной команды 2

ТРУДНЫЙ ПЕРЕХОД 
ЖАМНОВА 
ЧЕРЕЗ АЛЬПЫ
Вчера мужская хоккейная сборная России начала олимпийский турнир 
с тяжелой победы над Швейцарией (1:0)

Другие материалы по теме 6–8

Вчера. Пекин. Россия – Швейцария – 1:0. Вратарь Иван Федотов Дарья Исаева «СЭ»
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Игорь Дивеев: «Карпина в сборной  
воспринимают как игрока, а не как тренера» 
Защитник ЦСКА рассказал, почему после Евро-2020 изменил отношение к тренировкам,  
и назвал нового лидера национальной команды

ПЕРЕПИСЫВАЮСЬ 
С ГОНЧАРЕНКО И ОЛИЧЕМ

– Ты сменил имидж, поэтому сразу 
закроем тему с покраской волос! Меня инте-
ресует только реакция твоего отца. 

– Ничего такого. Приехал домой – он 
говорит: «Оба-на! Ничего себе! Белый 
приехал!» Спокойно отреагировал, по-
смеялись и все. Но я больше краситься, 
наверное, не буду, потому что это очень 
долго и мучительно. Сидеть ждать, ког-
да тебя обесцветят, помоют. Четыре часа 
это длилось! Не могу так долго.

– Еще одно событие: в ЦСКА вернулся 
Василий Березуцкий. 

– Владимирович! Я ему рад. Помню, 
когда он приходил еще при Гончаренко, 
был такой же позитивный. И сейчас тоже 
дал нам положительных эмоций, под-
шучивает на тренировках.

– В  интервью ты рассказывал, что 
в  свой первый приход Василий тебе 
«пихал».

– Скорее не «пихал», а подска-
зывал. «Пихач» – это когда какой-то 
игрок орет именно на тебя во время 
матча. Или главный тренер кричит, что 
так делать нельзя. А Василий Владими-
рович подсказывал: что сделал не так, 
как надо было сыграть. Потому что он 
опытный человек.

– Но в  прошлый раз ты говорил, что 
нервно реагировал на его подсказ.

– Наверное, у каждого футболиста 
так. Когда у тебя что-то не получается 
и тебе еще указывают на ошибки, а ты 
сам все это понимаешь, хочется что-то 
ответить. Но потом осознаешь, что это 
главный тренер (или его помощник), 
и ты не можешь этого сделать. 

– У вас были сборы с Алексеем, сейчас 
сборы с двумя братьями. Можешь расска-
зать, кто за что отвечает? 

– Алексей Владимирович – главный 
тренер, он больше говорит, как действо-
вать нападающим, и глобально об игре 
команды. Василий Владимирович рабо-
тает с защитниками, подсказывает, как 
лучше сыграть в разных ситуациях. 

Василий Владимирович подкидывает 
немножко шуточек. Когда ты выходишь 
на тренировку, у тебя нет сил, ты устав-
ший, а он скажет что-нибудь в своем сти-
ле. Мы будто заводимся чуть-чуть: эмо-
ций больше, усталость пропадает.

– Ты сказал, что Алексей  – главный 
тренер и  это чувствуется. В  чем это про-
является? 

– Василий Владимирович участвует 
в тренировочном процессе как второй 
тренер, подсказывает, много объясняет во 
время самих занятий. Алексей Владими-
рович тоже подсказывает, но больше оце-
нивает, кто как играет, смотрит возмож-
ности футболистов и на картину в целом.

– Раньше ЦСКА воспринимался как 
один из самых стабильных клубов в стра-
не. Сейчас это ощущение пропало. И даже 
в декабре появились разговоры о возмож-
ном назначении Марко Николича. 

– Это все у вас там пишут, а мы ни-
чего не знаем. Главный тренер Алексей 
Владимирович сказал: «12 числа приез-
жай на сбор». 

Я футболист ЦСКА, а кто будет трене-
ром, зависит от того, как руководство это 
видит. Если бы у нас были плохие резуль-
таты и место ниже десятого, тогда понят-
но: проблемы в тренере либо в игроках. 
Но, насколько знаю, у нас меньше всего 
пропущенных голов в лиге. Да, реализа-
ция чуть-чуть хромает, игра, может, не 
такая хорошая, как хотелось бы. Но со 
временем она станет лучше.

– Перед чемпионатом Европы ты гово-
рил, что ЦСКА стал сильнее при Оличе. 
Перед стартом летних сборов Ивица ушел. 
Твоя реакция? 

– О его отставке узнал, как и все, вече-
ром накануне вылета команды на летний 
сбор. Было неожиданно, но если руко-
водство приняло такое решение, значит, 
были причины. Для игроков глобально 
ничего не поменялось: нашей задачей 
было подготовиться к сезону.

– Может, я неправ, но звучит как без-
различие. Убрали одного тренера – без раз-
ницы, придет другой.

– Это не безразличие. Ушел Ивица, 
до этого ушел Виктор Михайлович, ко-
торый дал мне дорогу в футбол, за что я 
ему благодарен. Переписываюсь и с Гон-
чаренко, и с Оличем – это нормально. Но 
я же не буду посыпать голову пеплом: 
«Все, он ушел, я не знаю, что мне делать». 
Надо уметь перестраиваться. Любая от-
ставка тренера – это непростой момент 
для команды, но это неотъемлемая часть 
футбольной жизни. Сейчас Алексей Вла-
димирович тренирует, мы знаем, что он 
требует.

– Читал интервью Олича? Он всех в клу-
бе, кроме футболистов, прилично «полил».

– Я не читал, что-то попадалось 
вкратце. Это его точка зрения. Не знаю, 
что там было, не видел.

– Олич назвал тебя качественным фут-
болистом и сказал, что ты мог бы играть 
в любой лиге, так что тебе надо задумать-
ся о смене чемпионата.

– Может быть, где-то с ним и со-
гласен, но пока еще рано. Надо на-
браться опыта, поиграть в чемпио-
нате России, Лиге чемпионов, Лиге 
Европы. Именно там свои силы по-
пробовать. 

МОДРИЧ СУХОЙ КАК ЛИСТ,  
НО НАКАЧАННЫЙ

– Каждое трансферное окно появля-
ются слухи, что тобой интересуются в Ита-
лии. Летом была «Венеция», зимой  – 
«Наполи». 

– Ничего не знаю об интересе этих 
клубов. «Венеция», «Наполи», что там 
еще пишут? У меня контракт с ЦСКА, и я 
буду работать здесь. Когда агент мне ска-
жет, что есть конкретное предложение, 
тогда начну с ним говорить, оценивать 
плюсы и минусы. А пока все мысли толь-
ко о ЦСКА – работать, побеждать, делать 
максимум того, что от меня требуется.

– Все говорят, что ты можешь вырасти 
в топ-футболиста, у тебя все для этого есть. 
Понимаешь, как это реализовать? 

– Работать.
– Просто работать?
– Конечно. Все качества можно улуч-

шить, а можно и профукать. Надо рабо-
тать и понимать, на что ты способен. По-
степенно улучшать то, что пока не мо-
жешь. Например, сегодня 8 из 10 точных 
передач сделал, а завтра уже 10 надо. На-
бирать форму, в том числе в плане «фи-
зики». Посмотри, какие игроки в других 
чемпионатах – взять ту же Хорватию! 
Там все такие здоровые, и ты понима-
ешь, что ты еще не накачанный. 

– Стал чаще ходить в зал?
– Да, покопался у себя в голове и по-

нял, над чем нужно работать. Давайте 
возьмем Чалета-Цара, очень хорошо за-
помнил его по матчу с хорватами. Чело-
век такого же роста, как и я, – 193 санти-
метра. Но раза в три-четыре больше меня!

– Ты именно после того матча задумал-
ся об этом?

– Еще после чемпионата Европы, ког-
да против Бельгии играл. Тот же Азар, 
о котором писали, что у него 10 лишних 
килограммов, – а он вышел, и ты видишь, 
что да: маленький, ненакачанный. Но 
резкий! И ноги у него здоровые. А взять 
Модрича – он сухой как лист, но нака-
чанный. Может быть, вам этого не вид-
но, но когда стоишь рядом, то понима-
ешь, что еще расти и расти. Даже так: ра-
ботать и работать.

– Ты как-то изменил отношение к себе 
после Евро?

– Начал больше ходить в тренажер-
ку. Стал делать больший акцент на верх-
ний плечевой пояс. Ну, и питание. Как 
сказал Валерий Георгиевич: «Питание – 
это главное». 

– Какие результаты? Сколько прибавил?
– Вес, наоборот, ушел. Жировая мень-

ше стала.

– В плане питания что изменилось?
– Сахар убрал.
– Еще до Карпина?
– При нем. Раньше пил чай, кофе 

с сахаром. Сейчас – нет. Ну и вообще 
сладкого очень мало ем.

– Перед матчем с «Зенитом» ты гово-
рил, что за три года в ЦСКА ни разу его 
не побеждал и для тебя это – боль. Ты не 
чувствуешь, будто он становится сильнее 
и сильнее, а ЦСКА вперед не идет?

– Ну, по последней игре я не ска-
зал бы, что мы проиграли «Зениту» 
без шансов. Первый тайм был тяже-
лый, но во втором мы доминировали, 
с 55-й по 85-ю минуту контролирова-
ли ход игры и могли забить. Не полу-
чилось, пропустили. Говорить о том, 
что «Зенит» так прибавил и с ним тя-
жело играть, – нет, я так не считаю. Со 
всеми можно играть.

– Самое тяжелое что было для тебя за 
последний год?

– Наверное, как раз поражение от 
«Зенита», проигрыш Хорватии и чем-
пионат Европы. Еще и молодежный Евро 
был. Самый тяжелый год в моей карье-
ре. Хотя карьера не такая долгая у меня... 
Когда ты то туда едешь, то сюда: клуб, 
потом сборная… Тяжело, но ничего – 
жив-здоров. Главное, без травм.

– Чему это тебя научило?
– Наверное, работе в плотном графи-

ке. Тому, что можно без выходных тре-
нироваться и играть спокойно: и три на 
четвертый, и два на третий. Главное, по-
нимать, что ты делаешь и как восстанав-
ливаешься.

– Как восстанавливаться?
– После игр – NormaTec (пневматиче-

ская система поэтапной компрессии. – 
Прим. «СЭ»), лед, холодная и горячая во-
да. Питание, сон.

ДЗЮБА, МОЖЕТ, ДАЖЕ 
ЛУЧШЕ ИГРАЕТ КОРПУСОМ, 
ЧЕМ ЛУКАКУ

– Перед чемпионатом Европы ты ска-
зал: «Главное – не обосраться». 

– Как вы слова запоминаете! Считаю, 
что спокойно могли выходить из группы, 
но не получилось.

– Почему ты думаешь, что могли?
– С датчанами могли не пропускать 

первый гол, когда нам с 30 метров уда-
рили в «девятку». Думаю, все по-друго-
му сложилось бы.

– В  Дании сумасшествие на трибу-
нах было.

– Да, наверное, лучший стадион, где я 
играл. Именно в плане поддержки. И хотя 
трибуны были против нас, но как они боле-
ли за свою команду! Для меня это был шок.

– До этого еще была игра с Бельгией, 
а после матча ты дал флеш-интервью, за 
которое тебя начали хейтить.

– О Лукаку, да. Сказал, что он не такой 
сильный, чтобы прямо «вау»! Знал, как 
он будет играть, Станислав Саламович 
Черчесов рассказал, какие у него силь-
ные качества. 

Понятно, Лукаку – классный напада-
ющий: техничный, габаритный, бежит, 
толкается. У него есть голевое чутье, он 
в любую секунду может создать момент. 

Лукаку быстрый и сильный, у нас 
в чемпионате таких нет. Главное, что я 
имел в виду, – он такой же человек, как 
и ты, ничего сверхъестественного в нем 
нет. Он сам себя сделал. Работа, трени-
ровки, та же качалка и питание. 

– А кто тебя за последнее время удивил?
– Модрич. Вот он меня удивил. Этот 

человек так работает с мячом! Если он 
видит, что справа много соперников 
и своих, то может в одно касание развер-

нуть игру. Он в центре – настоящий ли-
дер, который ведет игру. А ему 36 лет. На-
верное, самый сильный футболист, про-
тив которого играл.

Ковачич тоже поразил. Маленький, 
низкий, но быстрый, ты у него не можешь 
отобрать мяч. Когда он идет в обыгрыш, 
так ставит корпус, что не можешь подо-
браться. Вот это удивляет.

– Перед Евро ты сравнивал Дзюбу 
с Лукаку, но это же разный уровень.

– В плане скорости – да, а по габари-
там они с Дзюбой одинаковые.

– Со стороны Лукаку выглядит огром-
ным мускулистым человеком, который при 
этом еще быстрый и пластичный.

– Он быстрый, это да. Дзюба не бы-
стрый, но Артем, может, даже лучше 
играет корпусом. Против него тяжелее 
играть в корпус, когда идут длинные пе-
редачи. Это чисто мое мнение.

– Что было после матча с Данией?
– То, что было после матча, осталось 

там. Много всего было.
– У тебя было ощущение, что это послед-

ний матч Черчесова?
– Нет.
– Почему?
– Ну, он сказал нам: «Готовимся, у нас 

отбор на чемпионат мира».
– Твоя реакция на уход Черчесова из 

сборной?
– Спокойная. Хочется сказать ему 

спасибо за то, что наша команда на чем-
пионате мира дошла до четвертьфина-
ла. Спасибо, что дал людям шанс болеть 
за Россию, дал веру. 

– Летом пришел Карпин. Назови три 
главных изменения, которые произошли 
при нем. Кроме сахара, пожалуйста. 

– Питание в  целом. Его тактика 
и прессинг. Юмор, общение с игроками. 

– Можешь расшифровать все три?
– Помимо сахара, отсутствует жирное 

мясо, курица. Все отварное.
– Тактика. 
– Мы играем персонально в каждой 

зоне. Для меня это было впервые. Он мне 
сказал, как надо играть. 

– Юмор. 
– У него к каждому человеку есть свой 

подход. Может подколоть. Он восприни-
мается не как тренер, а как игрок коман-
ды. 

– Ты и сейчас все это соблюдаешь?
– Да, в плане еды без сахара вполне 

нормально. Бывает, чего-то хочется: ну, 
съешь один протеиновый батончик, ни-
чего страшного. Это первые сборы, бли-
же к третьему уже надо будет следить же-
стче. 

– Многие говорят, что у них после сбо-
ров с Карпиным произошел сдвиг в голове. 

– Он сказал: «Все зависит от вас: хо-
тите – ешьте, хотите – нет». Мне само-
му стало легче, другим, наверное, тоже. 
Он очень мотивировал в плане питания. 
Сказал: «Попробуйте так. Мы вас не за-
ставляем». Я попробовал – у меня сразу 
ушел килограмм, и мне легче стало без 

сахара. Теперь спокойно пью кофе без 
сахара, так даже вкуснее.

– Странно, что для того чтобы это понять, 
понадобился Карпин. 

– Понадобилось время. Бывает, ты на 
сборах и тебе не дают выйти взять что-
то в магазине. Ты понимаешь, что мо-
жешь есть только фрукты. В течение двух 
недель осознаешь, что, оказывается, без 
вредного можно спокойно обходиться, 
ничего страшного в этом нет. 

– Просто входишь в режим. 
– Да, первые два-три дня я не наедал-

ся. Ел вечером фрукты: ананас, яблоко, 
грушу. Часов в 21.00-21.30. А на сле-

дующем взвешивании ты понима-
ешь, что скидываешь из-за того, 
что сахар убрал.

РОЛЬ ЛИДЕРА  
ВЗЯЛ ДЖИКИЯ

– Давай перейдем 
к матчам. У вас были слож-

ные игры, в  том числе со 
Словакией, когда Карпин 
сказал: «Я идиот, я их пере-
грузил». В  той игре Бари-

нов должен был смещаться 
в  центр обороны из опорной 

зоны – это действительно было 
сложно понять? 

– Может быть, да, мы не пони-
мали, в какой момент Баринов дол-

жен спускаться. Со Словакией очень 
плохо играли. Даже с хорватами луч-
ше было. Поле плохое – понятно, но оно 
и для словаков такое было. У нас ничего 
не получалось, не спорю. 

– Через пару дней – матч со Словенией. 
И это совсем другая игра. Что произошло?

– Был разговор с Валерием Георгие-
вичем. Он нас собрал, сказал, что и как 
делать. Поменяли что-то в голове. Ока-
зывается, мы можем играть спокойно.

– Как это может произойти за три дня?
– Когда показывали нарезки со Сло-

вакией, ты смотришь и думаешь: «Поче-
му же ты не отдал туда? Как так?» Потом 
тренировка – делаешь выводы. Со Сло-
венией выходишь: дал туда-сюда, и нор-
мально – получается.

– Перед Евро ты говорил, что Дзюба – 
крутой капитан и для сборной хорошо, ког-

да есть такой человек, он раскрепощает. 
Сейчас его нет.

– Джикия взял все на себя. 
– Но это же все равно немного другое. 
– Он взял на себя роль лидера, ко-

торый поможет, подскажет, поговорит 
с кем надо. Если надо – «пиханет». 

– Кажется, что в плане атмосферы Джи-
кия – немного другой.

– Понятно, да. Мы не берем юмор. 
Джикия и Дзюба – разные люди. Мы же 
в футбол играем, а не «ха-ха» ловим. 

– У тебя есть объяснение, что случилось 
с Хорватией? 

– Тяжело было играть, особенно во 
втором тайме. Дождь полил, было боло-
то, мяч останавливался. 

– Но дело же не только в поле.
– Да, первый тайм тоже был не очень 

хороший. Второй вообще… Мы оборо-
нялись. Психология. Чего-то боишься, 
может. 

– Цитата Карпина после матча: «Уровень 
наших игроков точно выше того, что вы уви-
дели в игре с Хорватией. Это показал матч 
в Мариборе. Но если со Словенией мы не 
боялись сделать три передачи между двумя 
центральными защитниками, то с Хорватией 
Джикия и Дивеев сделали один пас между 
собой». Как так вышло?

– Не знаю, что ответить. 
– Вы же встречались с Карпиным после 

Хорватии. 
– Да, мы поговорили, но это останет-

ся внутри команды. Я не буду рассказы-
вать, что там было.

– Ты видел его интервью сразу после 
Хорватии. Как считаешь, это нормально?

– Понятно, когда тренер требует од-
но, а мы делаем другое, это неприятно. 
Может быть, Валерий Георгиевич по-
том подумал, переварил ситуацию. Мы 
со словаками не играли в свой футбол, 
с хорватами не играли. Никто не спорит. 
Так и есть.

– Мне кажется, Карпину нравится то, что 
у тебя нет никаких авторитетов. Вы гово-
рили об этом?

– Кажется, да, разговаривали про си-
туацию с Зиданом. Валерий Георгиевич 
сказал мне, и я с ним полностью согла-
сен. Две руки, две ноги, одна голова – все 
одинаковые. 

– Впереди такой же напряженный и по 
психологии сложный матч с Польшей. Поче-
му он должен сложиться удачно?

– Валерий Георгиевич скажет, что де-
лать, как будем играть, как действовать.

Сейчас зачем об этом думать? Еще 
два сбора (мы разговаривали с Игорем на 
первом сборе в Испании. – Прим. «СЭ»), 
потом четыре игры за ЦСКА и только 
потом Польша. Если заранее думать об 
этом, можно перегореть.

СЕВАСТЬЯН ТЕРЛЕЦКИЙ

Василий Владимирович Березуцкий 
подкидывает немножко шуточек.  
Мы будто заводимся чуть-чуть:  
эмоций больше, усталость пропадает.

Чалета-Цар такого же роста, как и я, –  
193 сантиметра. Но раза в три-четыре 
больше меня!

Раньше пил чай, кофе с сахаром.  
Сейчас – нет. Ну и вообще сладкого  
очень мало ем.

Дивеев – один из лучших в верховых единоборствах

В 16 матчах чемпионата России-2021/22 Игорь Дивеев выиграл 49 верховых еди-
ноборств. Это десятый результат среди всех участников турнира. Причем по 
проценту успешных действий наверху Дивеев опережает почти всех лидеров 

премьер-лиги. Успешнее за верховые мячи борются только сочинец Родригау, ростов-
чанин Осипенко и партнер Игоря по обороне ЦСКА Марио Фернандес.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лидеры чемпионата России по выигранным верховым единоборствам

Игрок Команда Матчи Выигранные  
   верховые единоборства %
Иван Ордец Динамо 16 73 64,34
Оливер Абильдгор Рубин 15 72 64,90
Родригау Сочи 17 61 66,21
Александр Соболев Спартак 16 60 45,54
Антон Заболотный ЦСКА 16 59 53,04
Беким Балай Нижний Новгород 15 59 50,00
Марио Фернандес ЦСКА 17 55 72,60
Фабиан Бальбуэна Динамо 16 54 59,46
Максим Осипенко Ростов 18 51 68,14
Игорь Дивеев ЦСКА 16 49 65,09

Понедельник. Кампоамор. Защитники ЦСКА Марио Фернандес, Игорь Дивеев и Виктор Васин (слева направо) Денис Тырин ПФК ЦСКА
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Проблемы в обороне  
и адаптация новичков
Как Маркус Гисдоль меняет «Локомотив» на сборах

Эти зимние сборы – первые для 
Маркуса Гисдоля в статусе глав-
ного тренера «Локомотива».  

Немец пришел в клуб по ходу сезона 
и не проводил с командой подготови-
тельную работу. Сейчас у специали-
ста эта возможность наконец-то по-
явилась.

Москвичи уже успели сыграть три 
контрольные встречи: с «Яблонцем» 
(1:1), «Спартой» (3:2) и «Мальме» (161). 
Да, стоит делать скидку на то, что это 
товарищеские матчи, но надо учесть 
важный нюанс – Гисдоль, в отличие, 
например, от Ваноли, находится в «Ло-
ко» с октября и уже имеет за плечами 
определенный опыт работы со сво-
ей командой. За счет новичков и поя-
вившихся благодаря им возможностей 
Маркус будет менять структуру игры 
красно-зеленых и пытаться внедрять 
в нее свежие идеи, чем уже и начал за-
ниматься.

ВРАТАРИ

Еще осенью из-за травмы Гильер-
ме место в воротах «Локомотива» за-
нял 18-летний Худяков. Он провел 
шесть оставшихся до зимней паузы 
матчей, в том числе две встречи в Ли-
ге Европы. В контрольных играх моло-
дой голкипер три раза из трех выхо-
дил в стартовом составе, а с «Мальме» 
пробыл на поле все 90 минут. Да, за-
метно, что у Худякова пока мало опы-
та и порой он начинает нервничать да-
же по ходу товарищеских матчей – ча-
стенько невовремя выходит из ворот, 
не всегда уверенно снимает кроссы 
и иногда чересчур суетится, принимая 
решения под давлением. Весной Ху-
дякову предстоит конкурировать с вы-
здоровевшим Гильерме, но это не зна-
чит, что молодой голкипер сразу сядет 
в запас: в реакции и игре на ленточке 
он уже сейчас, считаю, не хуже леген-
ды железнодорожников, а омолажи-
вать состав – в интересах новой стра-
тегии клуба.

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ  
ЗАЩИТНИКИ

Что касается центра обороны, то 
здесь наиболее вероятным вариан-
том будет пара Пабло – Едвай. На дан-
ный момент, как кажется, это самое 
слабое звено в построениях «Локо-
мотива». Как только Гисдоль пришел 
в клуб, он начал использовать расста-
новку 4–4–2. Осенью два центральных 
защитника не были большой пробле-
мой для команды, но сейчас все ста-
ло куда сложнее. Пабло плохо играет 
в ситуациях «один в один» и в роли ве-
дущего защитника совершает непро-
стительно много ошибок. Едвай же все 
время оказывается на шаг впереди от-
носительно всей оборонительной ли-
нии, и, естественно, хорвату без про-
блем закидывают мяч за шиворот, тем 
самым выключая его из игры. Ката-
строфична в этом плане потеря Му-
рило. Бразилец был одним из лучших 
в РПЛ по игре на мяче и классно опе-
кал соперников – с его уходом защи-
та железнодорожников потеряла в на-
дежности.

Чего только стоит первый пропу-
щенный мяч в игре со «Спартой». Пода-
ча в штрафную, а игрока, выбегающе-
го из-за спин, никто не контролирует – 
тот легко поражает ворота москвичей. 
Особенно ненадежна оборона «Локо-
мотива» при контратаках соперников. 
Двойка центральных защитников по-
стоянно смещается то вправо, то влево, 
пытаясь накрыть игрока с мячом, но 
при этом оставляет пустые зоны и да-
рит массу пространства для маневра. 
Если учесть и тот факт, что Пабло и Ед-
вай испытывают проблемы под прес-
сингом, то за оборону «Локо» весной 
пока тревожно. Тем более что новичок 
Мампасси пока явно не адаптировал-
ся в команде.

КРАЙНИЕ ЗАЩИТНИКИ

Чуть лучше дела обстоят с крайни-
ми защитниками. Ненахов – латераль 
с оборонительным уклоном, не особен-
но активно поддерживает атаки, зато 
в защите ведет себя дисциплинирован-
но. Рыбус же обладает гораздо более 
широким функционалом – не только 
уверенно держит позицию, но по си-
туации может уходить в центр и ме-
няться позициями с партнерами. По 
ходу товарищеских матчей края игра-
ли стабильно, без серьезных спадов, 
что очень ценно для нынешнего «Ло-
ко». Гисдоль хочет использовать рабо-
чие ноги каждого из латералей, не ри-
скуя часто терять мяч. 

Крайние защитники стали встре-
чать соперников уже на чужой поло-
вине поля и после получения мяча пы-
таться его контролировать – осенью 
это не получалось реализовывать из-
за большого количества травм. Осталь-
ные кандидаты на место крайних за-
щитников стартового состава, которых 
тренерский штаб пробовал до этого, не 
были настолько убедительны, как Ры-
бус и Ненахов, так что их появления 
вряд ли можно ожидать после рестар-
та чемпионата.

До зимней паузы Гисдоль хотел вы-
водить мяч при максимально широ-
ком расположении крайних защит-
ников. Но эта идея так и не оправдала 
себя: футболисты «проседали» физиче-
ски и не могли сыграть необходимым 
образом больше 60–70 минут. В мат-
че с «Мальме» москвичи использовали 
все те же 4–4–2, но с узкими фланга-
ми. В этом есть свои плюсы, однако при 
этом «Локо» терял контроль над края-
ми обороны. Из-за этого, в частности, 
возникала несогласованность в дей-
ствиях центральных защитников: они 
не разбирали между собой игроков, не-

плотно держали противников на стан-
дартах. Задача Гисдоля на ближайшие 
недели – найти баланс в игре крайних 
защитников и наиграть выбранную па-
ру в центре обороны.

БАРИНОВ И МАРАДИШВИЛИ

По ситуации приходить защи-
те на помощь может Баринов. В про-
шлом году он не только опускался тре-
тьим в центр обороны, но и играл в па-
ре центральных защитников, так что 
опыт выступления на этой позиции 
у него есть. При насыщенной полуза-
щите соперника его умение бороться 
полностью компенсирует небольшой 
для защитника рост. Несмотря на то 
что в товарищеских матчах Баринов 
редко куда-то уходил из центра поля, 

в момент начала прессинга со сторо-
ны соперника Дмитрий отходил чуть 
назад и помогал выжимать противни-
ка на его половину.

Однако чаще выход из обороны 
«Локо» осуществляет за счет длинных 
передач на флангах. Физическая под-
готовка, вероятно, играет в этом ре-
шающую роль. Получающие мяч по-
лузащитники переводят его в центр 
или же пытаются раскачать против-
ника на своем краю. Уход Мурило, об-
ладающего хорошим пасом, вынудил 
Гисдоля перестраиваться.

Сейчас все огрехи фланговых игро-
ков подчищают Бабкин и Марадишви-
ли, но что будет по ходу сезона – загад-
ка. Розыгрыши мяча от ворот и штраф-
ные на своей половине поля «Локо» 
выполняет низом, при выводе через 

центр москвичи сразу же теряют мяч, 
а футболистов типа Верратти, которые 
быстро протаскивали мяч от одного 
участка поля до другого, у железнодо-
рожников нет, поэтому расчет исклю-
чительно на выход в атаку через флан-
ги очень рискован.

На этих сборах «Локомотив» ча-
ще всего играл по схеме 4–2–3–1. Два 
опорника в центре – идеальное соче-
тание Марадишвили – Баринов. Посте-
пенно возвращаясь в строй после трав-
мы, Дмитрий с каждым днем увели-
чивал свою значимость для команды 
и помогал Гисдолю в реализации его 
идей. Баринов стал важным игроком 
в продвижении мяча. И в позиционных 
атаках, и в контрвыпадах он хорошо 
чувствовал момент и понимал, когда 
необходимо отдавать передачу между 
линиями, при этом сохраняя концен-
трацию в случае потери.

Марадишвили при Гисдоле стал 
футболистом, который оказывает-
ся в нужном месте в нужное время. 
Поддерживает темп игры, исправляет 
ошибки партнеров в переводах и бе-
рет игру на себя. В центральной зоне от 
этих двух хавбеков зависит очень мно-
гое: получат ли вингеры мяч в финаль-
ной четверти, не пропустят ли шаль-
ную атаку защитники. По контроль-
ным матчам кажется, что Баринов 
и Марадишвили так и не уходили в от-
пуск – они действительно уже сейчас 
готовы выходить и выступать за «Ло-
ко» в чемпионате России.

ЖЕМАЛЕТДИНОВ  
И БЕКА-БЕКА

Мозг атак нынешнего «Локомо-
тива» – Жемалетдинов. Он развивает 
атаки команды, выбирает их направ-
ление, пытается задействовать весь 
наступательный блок железнодорож-
ников. Рифат располагается «под напа-
дающим» – очень близко к чужим воро-
там, что позволяет ему как можно чаще 
встречаться с мячом перед штрафной. 

Жемалетдинов также может выйти на 
обоих флангах атаки и при этом не по-
терять в качестве выполнения своих 
диспетчерских функций. Значение Же-
малетдинова для «Локо» сопоставимо 
с влиянием на игру москвичей Алек-
сея Миранчука пару лет назад. В той ко-
манде также было плохо с креативом, 
но одним своим действием нынешний 
игрок «Аталанты» мог спасти ничью 
или даже выиграть для красно-зеле-
ных встречу. 

На позиции Жемалетдинова также 
может сыграть Бека-Бека. Он, в отли-
чие от Рифата, который при Николиче 
играл справа в полузащите, изначаль-
но рассматривался в качестве футбо-
листа опорной зоны. В товарищеских 
встречах француз пока только набира-
ет форму и, скорее всего, войдет в нуж-
ный ритм игры ближе к возобновле-
нию чемпионата.

Тогда можно будет говорить пред-
метнее о роли Бека-Бека для меняю-
щейся команды. Пока же есть ощуще-
ние, что молодому французу удобнее 
находиться между «десяткой» и вин-
гером.

К весне Гисдолю нужно будет опре-
делиться – либо оставаться со схемой 
4–2–3–1 и использовать или Бека-Бе-
ка, или Жемалетдинова, либо перехо-
дить на 4–1–4–1 и делать полузащиту 
разнообразнее. Тем более что с прихо-
дом Кухты штрафные должны стать се-
рьезным оружием, и будет любопыт-
но понаблюдать за тем, как Бека-Бека 
станет их исполнять, ведь даже с 30–40 
метров у него очень приличные диаго-
нальные переводы.

АТАКА

Главная проблема «Локомотива» – 
отсутствие системных позиционных 
атак. Ни с «Яблонцем», ни со «Спар-
той», ни с  «Мальме» игроки крас-
но-зеленых на чужой половине по-
ля в среднем не могли отдать между 
собой больше 4–5 передач. Если осе-

нью это можно было списать на не-
сыгранность, то сейчас, еще и с уче-
том не самых сильных соперников, 
объяснение может быть только в том, 
что это просто не отработано на тре-
нировках.

Большое внимание уделяется прес-
сингу и отборам у чужой штрафной, 
а результата в работе над командны-
ми действиями не было видно ни до 
зимнего перерыва, ни во время него. 
Если схема 4–2–3–1 с оборонитель-
ным центром поля не работает, то аб-
солютно точно можно было перейти на 
4–5–1 и облегчить себе задачу. Значи-
тельная часть сбора уже прошла, и на 
данный момент все идет к тому, что 
осенний сценарий «Локо» повторится: 
активный прессинг в первые 30 минут, 
просадка по «физике» во втором тай-
ме и полное отсутствие владения в по-
следние полчаса матча.

Да, Гисдоль славится тем, что у его 
команд не поставлена позиционная 
игра в атаке, он делает ставку на до-
ставку мяча к чужим воротам за счи-
таные секунды, но против «автобусов» 
аутсайдеров наверняка будут нужны 
и отлаженные действия при длитель-
ном расшатывании обороны сопер-
ника.

КУХТА И ИЗИДОР

На данный момент самый яркий 
новичок «Локомотива» – Кухта, кото-
рый за три товарищеских матча уже 
успел забить четыре мяча. Многие от-
мечают, что чех приехал в распоряже-
ние москвичей в очень хорошей фор-
ме. В этих матчах форвард показал, 
что может действовать в борьбе: стя-
гивать на себя защитников, при этом 
подстраиваясь под мяч и на стандар-
тах, и в штрафной, и даже в паде-
нии. Через Кухту железнодорожни-
ки проводят большинство атак. Одна 
из комбинаций – длинная передача 
за спину защитникам в надежде на 
то, что чех сможет опередить сопер-
ника и найти возможность для удара. 
Но иногда возникают проблемы из-
за того, что Ян средне играет «один 
в один». Принимать мяч становится 
бессмысленно, потому что против-
ник успевает развернуться к нему ли-
цом и опасного момента создать не 
получается.

Второй новичок «Локо» в атаке – 
Изидор. Француз был неплох при 4–2–
3–1, исполняя роль левого инсайда: 
там он мог использовать и скорость, 
и технику. Изидор здорово играет ли-
цом к воротам на ограниченном про-
странстве – из-за его длинных ног со-
перникам тяжелее определить, куда он 
направит мяч, и до последнего момен-
та они вынуждены плассироваться. Но, 
действуя при 4–4–2 в паре с Кухтой, он 
терялся – долго подстраивался под мяч 
и бил уже не из самых выгодных по-
зиций. 

Основная задумка Гисдоля в атаке – 
узкое расположение одного из винге-
ров (Керка, Рыбчинского) с хорошей 
разрезающей передачей. В контратаках 
расстановка превращается в 4–4–1–1,  
тем самым освобождая канал для па-
са между линиями. На острие пооче-
редно оказываются то Кухта, то Изи-
дор, которые прорываются между цен-
тральными защитниками и пытаются 
увести мяч либо влево, либо вправо 
и пробраться еще ближе к воротам. 
Нападение «Локомотива» сильно кре-
нит влево, но оно и понятно: почти все 
игроки атаки железнодорожников пра-
воногие и стремятся бить из удобных 
позиций, кроме того, Рыбус впереди 
активнее и увереннее Ненахова.

МАТВЕЙ МОРОЗОВ

На данный момент центр обороны  
выглядит самым слабым звеном

Мозг атак 
нынешнего 
«Локомотива» – 
Жемалетдинов

Главная 
проблема – 
отсутствие 
системных 
позиционных атак

Вчера. Марбелья. Главный тренер сборной России Валерий Карпин (справа) и Маркус Гисдоль ФК «Локомотив»

«Спартак»  
продлил контракты 
с Литвиновым и Денисовым…
«Спартак» продлил соглашения с полузащитниками Рус-

ланом Литвиновым и Даниилом Денисовым, сообщила 
пресс-служба красно-белых. Контракты будут действовать 
до конца сезона-2025/26. 

Литвинову 20 лет. Он воспитанник «Спартака», дебю-
тировал за первую команду в 2020 году, провел 20 мат-
чей, в которых забил один мяч и отдал одну голевую пере-
дачу. Денисову 19 лет, он дебютировал в этом сезоне, про-
вел два матча, в которых не отметился результативными 
действиями.

Также «Спартак» предоставил возможность продлить 
договор с клубом 21-летнему защитнику Павлу Маслову, 
который восстанавливается после травмы. (ТАСС)

…и разгромил соперника  
из Эмиратов

Вчера «Спартак» крупно обыграл команду «Лива» из 
ОАЭ. Ранее красно-белые сыграли вничью со словацким 
«Слованом» (2:2), латвийской «Ригой» (0:0), малазийским 
«Джохором» (1:1) и победили «Урал» (3:1). На 11 февраля 
запланирован матч с «Пюником» из Армении.

Спартак – Лива – 5:1. Голы у «Спартака»: Николсон – 2, Классен, Дени-
сов, Рассказов. «Спартак» (Москва): Максименко (Свинов, 46), Расска-
зов, Гапонов, Денисов, Хлусевич (Гуца, 46), Пруцев, Классен, Зобнин, 
Игнатов, Бакаев, Николсон (Маркитесов, 46).

Сборная России сыграет  
в Лиге наций на «ВТБ Арене»

Сборная России проведет первые два домашних мат-
ча в  Лиге наций в  Москве на «ВТБ Арене», сообщила 
пресс-служба национальной команды. Игры с команда-
ми Исландии и Албании пройдут 10 и 13 июня. 2 и 6 июня 
подопечные Валерия Карпина сыграют на выезде против 
сборных Албании и Израиля. (ТАСС)

Арбитров  
для российского футбола  
будет готовить Мешков
Вместо Юрия Баскакова, отстраненного от руководства 

программой «Таланты и наставники», за подготовку моло-
дых российских футбольных арбитров будет отвечать ре-
фери ФИФА Виталий Мешков. Он возглавил соответству-
ющий отдел в Академии РФС.

У него есть опыт обучения, он не первый год работает с на-
чинающими судьями в Подмосковье. Мешков не только дей-
ствующий арбитр, но и вице-президент Федерации футбо-
ла Московской области. Помогать развивать программу ему 
будут Николай Богач, Евгений Турбин и Вячеслав Семенов.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

«Сочи» объявил о переходе 
Макарчука

26-летний защитник «Балтики» Артем Макарчук пере-
шел в «Сочи», сообщает официальный сайт сочинского клу-
ба. Он будет выступать под 17-м номером. В нынешнем се-
зоне в 25 матчах за команду из Калининграда Макарчук за-
бил один мяч и отдал три голевые передачи.

Утверждено расписание матчей  
Кубка России

РФС утвердил расписание матчей 1/8 финала Кубка России, 
сообщила пресс-служба РФС. Они пройдут с 1 по 3 марта. Пер-
выми состоятся встречи в Калининграде между «Балтикой» 
и «Чайкой» и в Москве между «Динамо» и «Нижним Новго-

родом», они начнутся 1 марта в 20.00 по московскому време-
ни. 2 марта сыграют «Алания» и «Арсенал» (начало – в 16.00), 
«Сочи» и ЦСКА (18.00), «Спартак» и «Кубань» (20.00). На 3 мар-
та запланированы матчи «Локомотив» – «Енисей» (18.15), «Ру-
бин» – «Ротор» (19.00) и «Зенит» – «КАМАЗ» (20.15). (ТАСС)

Голенков продолжит карьеру 
в «Ростове»

22-летний форвард чешской «Сигмы»  Егор Голен-
ков подписал контракт с «Ростовом», сообщил российский 
клуб. Соглашение рассчитано на пять лет. С 2015 года напа-
дающий выступал за «Крылья Советов», в «Сигму» перешел 
летом 2021 года. В сезоне-2020/21 форвард провел 44 мат-
ча, забил 18 мячей и сделал 8 голевых передач.

«Уфа» отдала в аренду вратаря 
Кузнецова

25-летний вратарь «Уфы» Алексей Кузнецов перешел 
в «Велес» на правах аренды, сообщает официальный сайт 
уфимского клуба. Он будет выступать за московскую ко-
манду до конца этого сезона. В сезоне-2021/22 Кузнецов 
принял участие в двух матчах «Уфы» и пропустил три мяча.
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Волкан Булут: «Шварц и Тедеско открыли дорогу 
немецким специалистам в Россию» 
Тренер «Динамо» рассказал, как начинал работать с любительской командой, чем удивлял Лерой Сане и зачем пригласили Федора Смолова

ДОКТОР СКАЗАЛ: «ЕСЛИ ХОЧЕШЬ 
ОДНАЖДЫ ПОГОНЯТЬ МЯЧ 
С СЫНОМ, ЗАВЕРШАЙ КАРЬЕРУ»

– Вы и «Динамо» – как так получилось?
– Осенью 2020-го мне позвонил Сандро 

и попросил подумать о работе в Москве. Я был 
очень удивлен! Через 10 дней он позвонил сно-
ва и уточнил, что все очень серьезно – «Дина-
мо» готово выслать предложение. Я поговорил 
с семьей, собрал информацию о клубе и городе, 
оформил визу и вылетел в Россию.

– Когда вы познакомились со Шварцем?
– Помню его еще по бундеслиге, когда 

«Шальке» и «Ганновер», где я работал, встре-
чались с «Майнцем», за который играл Сан-
дро. В январе 2020-го мы оба были без команд 
и встретились в испанской Марбелье. Следи-
ли за тренировками клубов, посещали матчи, 
много общались. После созванивались и об-
суждали, что, возможно, когда-то поработа-
ем вместе. Так и получилось.

– Вы провели более 200 матчей в четвертой 
лиге, но в 26 лет завершили карьеру из-за трав-
мы. Как это произошло?  

– Повреждение колена было очень серьез-
ным – требовалась сложная операция, дли-
тельная реабилитация. Доктор сказал мне: 
«Если хочешь однажды погонять мяч с сы-
ном, лучше завершить карьеру». Было неве-
роятно тяжело это принять, меня накрыла 
глубочайшая депрессия. На полгода я забыл 
о футболе, но затем начал тренировать не-
большую любительскую команду, в которой 
играли мои друзья. Для меня это было хобби, 
но команда прибавляла и выступала очень 
успешно. Со временем мне поступило пред-
ложение от клуба из четвертой лиги, который 
тренировал Андре Брайтенрайтер. Так я стал 
его ассистентом.

– Если бы не футбол, чем занялись бы?
– Раньше я работал менеджером по прода-

жам, был бариста. Кроме того, учился на фа-
культете экономики и финансов. Так что без 
дела не сидел бы, ха-ха! Но счастлив, что стал 
профессиональным тренером и развиваюсь 
в этом направлении. Футбол – моя страсть! 

Я наслаждаюсь каждым моментом.
– Вместе с Брайтенрайтером вы начинали 

в «Хафельзе» из региональной лиги «Север», 
а уже через три года выводили «Падерборн» 
в бундеслигу. Как это возможно?

– С «Хафельзе» мы впервые в исто-
рии выиграли Кубок Нижней Саксонии 
и пробились в Кубок Германии. Там нам 

сразу выпал «Нюрнберг», который в то время 
выступал в бундеслиге. И мы его обыграли! 
Это стало сенсацией в Германии – победа над 
«Нюрнбергом» открыла для нас многие двери. 
Всех заинтересовало, как мы работаем в «Ха-
фельзе». Клубы из второй и третьей лиг Герма-
нии начали следить за нами не только в Кубке, 
но и по ходу всего сезона. Нам поступало мно-
го предложений, но мы остановились на «Па-
дерборне», который в первый же сезон выве-
ли из второй бундеслиги в первую.

– На что реально можно было рассчитывать, 
приезжая с «Падерборном» к «Баварии» Гвар-
диолы или «Боруссии» Клоппа?

– В матчах с такими монстрами ты всегда 
рассчитываешь на случай – веришь, что будет 
хотя бы один шанс, который можно исполь-
зовать. Кстати, когда играли с «Баварией» до-
ма, мне действительно казалось, что все воз-
можно. Мы начали очень неплохо, могли за-
бить и до 24-й минуты играли на равных. Но 
затем они как будто переключили пару скоро-
стей: забили один, второй, третий и даже не 
думали останавливаться, а прибавляли еще 
и еще! Помню, я смотрел на поле и понимал: 
«Да-а-а, сегодня без шансов».

– Из «Падерборна» вы перешли в «Шальке» 
и работали с Сане, Горецкой, Хюнтеларом. Кто 
был самым талантливым?

– Меня впечатлял не столько талант, сколь-
ко отношение к делу – то, как они стремились 
прогрессировать. Сане было 19 лет, Горецке, 
кажется, 21–22. Но они вообще не думали ни 
о чем, кроме футбола: приезжали на трени-
ровку раньше всех, а уезжали последними. 
Глядя на Сане, я понимал, что в этом нет ни-
чего удивительного: его папа - бывший фут-
болист, а мама – известная гимнастка, побе-
дитель Олимпийских игр. Сумасшедшие гены! 
И, конечно, они передались Лерою – уже тогда 
было видно, что парень нереально талантлив.

ТЮКАВИН И ГРУЛЕВ ЗДОРОВО СЕБЯ 
ПРОЯВИЛИ, НО ТАКОГО ФОРВАРДА, 
КАК СМОЛОВ, У НАС НЕ БЫЛО

– «Динамо» – одна из немногих команд РПЛ, 
кто играет в  атаку. Президент «Краснодара» 
Сергей Галицкий считает, что игровой стиль важ-
нее результата. Согласны?

– Каждый тренер в любом случае хочет 
побеждать. Зрелищность – важная составля-
ющая для болельщиков на стадионе, медиа 
и зрителей, которые смотрят игру по ТВ. Но 
ключевая вещь – все-таки результат. 

– Вас удивило, что в России назначение Дани-
эля Фарке в «Краснодар» сравнили с пощечиной 
нашей тренерской школе?

– Скажу так: меня не удивило появление еще 
одного специалиста из Германии в РПЛ. На мой 
взгляд, работа Шварца в «Динамо» и Тедеско 
в «Спартаке» открыла дорогу немецким тре-
нерам в Россию. В «Норвиче» Фарке отработал 
очень хорошо. Да, был вылет из премьер-лиги, 
но я тоже вылетал из бундеслиги и могу сказать: 
когда ты конкурируешь с клубами, которым 
уступаешь по бюджету и уровню игроков, у те-
бя очень мало шансов. Так было у меня с «Па-
дерборном», и так было у Фарке с «Норвичем».

– Сейчас тренеры из Германии доминируют 
в Европе. Чья работа вдохновляет больше всего?

– Опять же, это вопрос результатов: кто 
и чего достиг. Поэтому мой выбор вряд ли ста-
нет сенсацией – я назову Томаса Тухеля и Юр-
гена Клоппа. Это даже не обсуждается.

– Ральфа Рангника восхваляют во всем мире, 
но не в России. Как вы относитесь к нему?

– Проблема в том, что я не знаю, как он ра-
ботает. Как и большинство, я лишь наслышан 
о его успехах в Германии. Они действитель-
но впечатляющие. Но чтобы давать оценки, 
необходимо владеть информацией, которой 
у меня нет. Хотя бы потому, что нет времени 
изучать тех, кто работает в других клубах, – 
гораздо полезнее потратить его на собствен-
ную работу.

– С подачи Рангника «Локомотив» распро-
дает всех лидеров. Вы удивились, что Смолов 
достался «Динамо» настолько легко?

– Сложно или легко, меня не волнует. Глав-
ное, что клуб осуществил сделку – это самое 
важное. Мы довольны, что получили напада-
ющего очень высокого уровня. Тюкавин и Гру-
лев отлично проявили себя в первой части, 
они классные игроки, но форварда именно 
такого формата у нас не было, и это важный 
плюс. Нам с Сандро не понадобилось мно-
го времени на обсуждение этого трансфера.

– Его статистика вас не смущала?
– Некорректно оценивать нападающих 

только по количеству голов. Мы смотрим 
глубже, сопоставляя игровой стиль футболи-
ста и философию команды. Считаю, Смолов 
ей соответствует и подходит. В целом мы сей-
час говорим об одном из сильнейших форвар-
дов премьер-лиги и игроке сборной России.

ИГРАЙ «ДИНАМО» В БУНДЕСЛИГЕ, 
МЫ ШЛИ БЫ В СЕРЕДИНЕ ТАБЛИЦЫ

– «Динамо» в двух очках от «Зенита». Реаль-
но взять титул уже в этом сезоне?

– Год назад мы едва ли могли представить, 
что получим так много молодых игроков, ко-
торые доросли от академии до главной ко-
манды. Имею в виду не только Захаряна и Тю-
кавина – посмотрите, как здорово прибави-
ли Грулев, Кутицкий, а также другие игроки, 
которым немного за 20: Шиманьски, Моро, 
Фомин. Их прогресс мотивирует двигаться 
дальше. Если мы будем работать еще усерд-
нее и каждую тренировку стараться улучшить 
себя, выкладываясь на сто процентов, тогда 
можем задуматься о чем-то еще. Например, 
о нашем месте в таблице. Но сначала – рабо-
та, а уже потом мысли о титуле. Такой поря-
док – не наоборот.

– Вы изначально решили, что сделаете став-
ку на молодых, или пришли к этому в процессе?

– По опыту работы в Германии мы знали, 
что в клубных академиях есть много каче-
ственных игроков, которые могут выступать 
в главной команде. Поэтому если тебе тре-
бовался футболист на определенную пози-
цию, проще было найти его в своей же шко-
ле. Начав работать с «Динамо», мы поняли, 
что здесь аналогичная ситуация. Ты видишь, 
сколько усилий тренеры и персонал вклады-
вают в развитие игроков, замечаешь отноше-
ние самих ребят, их потенциал – и понима-
ешь: зачем тормозить этот процесс и пере-
черкивать проделанную работу?

– Если  бы «Динамо» играло в  бундеслиге, 
какое место заняло бы?

– Ох, это сложный вопрос. Думаю, мы фи-
нишировали бы в середине таблицы.

– Вам 39 лет, из них 11 вы работаете асси-
стентом. Есть мечта стать главным тренером? 

– Сейчас я не зацикливаюсь на этих вещах, 
потому что полностью погружен в работу с Сан-
дро и получаю удовольствие от этого процесса, 
атмосферы в клубе и, конечно, города. Полгода 
назад я перевез семью в Россию и, честно гово-
ря, не мог представить, насколько мне здесь по-
нравится. Никогда не думал, что получу удоволь-
ствие даже от вашей погоды зимой, ха-ха! Холод, 
снег – но мне так нравится, дети часами пропа-
дают на горке. Кстати, сын уже учится в немец-
кой школе, а в этом году в первый класс пойдут 
две дочери. Жена тоже в восторге от Москвы.

Я невероятно ценю то, что получаю в Рос-
сии и в «Динамо», – это мотивирует меня ра-
ботать еще усерднее, помогать Сандро. В та-
кие моменты я не могу себе позволить даже 
задуматься о каких-то личных потребностях. 
Да, однажды наступит день, когда я скажу: на-
стал момент сделать следующий шаг в карь-
ере. Но сейчас я просто счастлив быть здесь, 
в «Динамо». И не хочу покидать Россию.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

В ЦСКА едет Колумбийский Неймар
ЕМУ ЕДВА НЕ АМПУТИРОВАЛИ НОГУ

История Хорхе Карраскаля, которого ЦСКА пытал-
ся подписать еще летом 2020 года, в чем-то типична 
для Южной Америки. А футбол для местных мальчи-
шек зачастую единственная возможность вырваться 
из неблагоприятных районов. И как раз в таком ме-
сте в Картахене появился на свет Карраскаль, заби-
вавший первый голы в ворота, где штанги обозна-
чали камнями.

Бандитизм и наркотики там были обычным де-
лом, и, помня об этом, уже выбившийся в люди Хор-
хе начал давать советы детям из своего района. «Ког-
да я был моложе, все время участвовал в драках, ту-
совался с ножами и все такое. Это был район низкого 
класса, и приходилось защищаться. Без поддерж-
ки моей семьи я, вероятно, закончил бы так же, как 
и мои друзья», – признавался Карраскаль в интервью 
cблогу ColFootball.

Что он делал хорошо, так это обращался с мячом, 
хотя бедная семья не могла себе позволить купить 
нормальную экипировку. На одной детском турни-
ре Карраскаль не выдержал и в перерыве потребо-
вал у тренера хорошие бутсы. Обувь или, скорее, но-
ги мальчишки оказались волшебными. За тайм Хорхе 
превратил счет 0:3 в 4:3, забив все четыре мяча, по-
сле чего юного таланта уговорили перебраться в Ме-
дельин.

В «Мильонариос» команду старшего возраста тре-
нировал аргентинец Рикардо Лунари, и он был в пол-
ном восторге от юноши, заявив: «Я увидел в нем то, 
что видел в Хуане Романе Рикельме»

Дальше его карьера сделала еще один крутой по-
ворот, и через несколько дней после совершенноле-
тия колумбиец перешел из «Мильонариос» в «Севи-
лью». Естественно, не на первые роли, так как в той 
команде Унаи Эмери, которая доминировала в Лиге 
Европы, пробиться в состав в 18 лет было нереально. 
Андалусийцы изначально брали игрока на вырост 
и отправили его во вторую команду, а там карьера 
Карраскаля едва не оборвалась.

Единственный выход на замену в сегунде обер-
нулся травмой, которая казалась банальной. Через 
операцию на мениске проходят тысячи футболистов, 
и это почти рутина, однако Карраскалю занесли ин-
фекцию. Самым страшным было то, что врачи не 
обнаружили заражение. А потом, когда колумбийцу 
вдруг стало плохо на тренировке, выяснилось: еще 
пара дней промедления, и дело могло дойти до ам-
путации.

ФИНТЫ ОТ РОНАЛДИНЬЮ И ДИСКОТЕКИ

Но хорошо то, что хорошо кончается. Перезапу-
стить карьеру удалось во Львове, где по итогам пер-
вого сезона Карраскаля признали лучшим игроком 
«Карпат». Можно сказать, именно тогда Европа уви-
дела его великолепную технику, которую Карраскаль 

называет даром небес. Однако далеко не все его фин-
ты от природы, и многое он подсмотрел, наблюдая за 
игрой Роналдинью. «Эластико» в исполнении бра-
зильца для Хорхе был эталонным.

Первый год во Львове колумбиец отыграл на пра-
вах аренды и признавался, что не знает, где продол-
жит карьеру. Тогда в списке претендентов на не-
го фигурировали «Краснодар», киевское «Динамо» 
и «Шахтер», но в итоге «Карпаты» выкупили южно- 
американца за 2 миллиона евро, а всего через пол-
года продали в «Ривер Плейт». Все эти сделки потом 
привели к цепочке скандалов, так как украинский 
клуб не расплатился вовремя с «Севильей», а сами 
«Карпаты» не могли добиться денежного перевода 
из Буэнос-Айреса.

Но футбола это не касалось, и сам Карраскаль был 
в восторге. Тем более история его приглашения в «Ри-
вер» напоминала сказку, ведь об интересе со сторо-
ны Марсело Гальярдо он узнал, наблюдая за побед-
ным для своей будущей команды финалом Кубка Ли-
бертадорес. «У меня были переговоры с «Шахтером» 
и киевским «Динамо», но я не воспринимал те пред-
ложения всерьез, так как попал в лучшую команду 
Южной Америки», – вспоминал Карраскаль в интер-
вью Clarine.

Однако во Львове запомнили не только финты 
и полученные футболистом за полтора года 15 жел-
тых карточек. Одно время южноамериканца обви-
няли в чрезмерной любви к ночным клубам. На этот 
счет забавную историю рассказал президент «Кар-
пат» Олег Смалийчук.

«Во Львове была ситуация, что я запретил ему хо-
дить на дискотеки. И тут однажды в 6 утра во Льво-
ве кипиш, полиция приехала выбивать двери, соседи 
жалуются. В итоге я к нему дозвонился и спрашиваю, 
что случилось. Он говорит: «Папа, ты же мне говорил 
не ходить на дискотеки. Ну вот я купил себе колонки 
и слушаю музыку». Это было 5–6 часов утра», – рас-
сказывал Смалийчук в интервью Sport.ua.

«ДЕСЯТКА» ОТ ГАЛЬЯРДО

Как потом рассказывали в Колумбии, Карраскаль 
с тех пор повзрослел, и футбол для него на первом 
месте. Тем более нужно было оправдывать и дове-
ренный ему в «Ривер Плейт» престижный десятый 
номер, и прозвище Колумбийский Неймар, которое 
ему не нравится. «Я не Неймар, а Хорхе», – всегда го-
ворил Карраскаль.

Когда-то «десяткой» в команде из Буэнос-Айре-
са играл сам Гальярдо, и многие посчитали, что ре-
шение передать освободившийся номер новичку – 
тонкий психологический ход. Таким образом тре-
нер пытался показать, какие надежды он возлагает 
на Карраскаля.

«10-й номер в этом клубе очень много значит, – 
говорил сам Гальярдо TNT Sports. – Я выбрал Кар-
раскаля за его манеру игры, его талант, его теплоту, 

его способно-
сти и потому, 
что я думаю, 
ч т о  и г р а 
с этим номе-
ром не будет 
для него тяже-
лым бременем».

Однако с   хо-
ду стать звездой ко-
лумбийцу не удалось, 
и в качестве причины 
аргентинские эксперты 
называли два момента: не-
стабильность и недисциплиниро-
ванность. За первые полгода при трех заби-
тых мячах у Карраскаля было две красных 
карточки. Первую он получил за удар сопер-
ника по лицу в игре с «Банфилдом», а по-
сле грубого фола в игре Кубка Либертадорес 
с «Палмейрасом» Гальярдо проводил ухо-
дившего с поля игрока ледяным взглядом. 

«Я был зол, потому что Карраскаль тот 
игрок, которого я считаю одним из самых 
уникальных талантов в аргентинском фут-
боле», – негодовал потом Гальярдо.

Однако никаких санкций не последо-
вало. Напротив, тренер всячески пестовал 
колумбийца, уделяя ему повышенное вни-
мание, а на поле перемещал между цент-
ральной зоной и левым флангом. В чемпи-
онском сезоне-2021 Карраскаль выдал не-
сколько ярких игр. Ограничившись шестью 
«горчичниками», он забил три мяча и отдал 
столько же голевых передач в 34 матчах, из ко-
торых 16 начинал в стартовом составе.

«Талантливые игроки – моя слабость, – го-
ворил Гальярдо в январском интервью ESPN. – 
Я долго думал об этом, анализировал это, пото-
му что Карраскаль всегда был игроком, который 
не мог стабильно использовать свой талант. Но 
у него есть все составляющие: дриблинг, умение 
менять темп. Иногда приходится ждать дольше, но 
иногда «Ривер» тебя не ждет. Кто бы ни играл здесь, 
ему придется ежедневно доказывать, что он зараба-
тывает свое место. Не знаю, обращали ли вы внима-
ние, но каждый раз, когда Карраскаль получал мяч, 
болельщики вставали. Сколько в мире игроков мо-
гут достичь подобного? Теперь все, что остается сде-
лать игроку, – это выполнить свою работу, чтобы на-
конец-то совершить скачок в качестве, который ну-
жен «Риверу» в его игре».

Эта фраза остается актуальной. Но уже не для ар-
гентинского суперклуба, а для ЦСКА, где ждут, что 
колумбиец полностью реализует свой огромный та-
лант именно в Москве.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

 И В Н П М О
 1. Зенит 18 11 5 2 44–20 38
 2. Динамо 18 11 3 4 33–20 36
 3. Сочи 18 10 1 7 30–21 31
 4. ЦСКА 18 9 3 6 21–16 30
 5. Краснодар 18 8 5 5 29–18 29
 6. Локомотив 18 7 7 4 24–19 28
 7. Ахмат 18 9 0 9 24–24 27
 8. Крылья Советов 18 8 3 7 22–18 27
 9. Спартак 18 6 5 7 20–26 23
10. Рубин 18 6 4 8 23–27 22
11. Урал 18 4 7 7 12–18 19
12. Арсенал 18 5 4 9 21–35 19
13. Нижний Новгород 18 5 4 9 18–30 19
14. Ростов 18 4 6 8 30–35 18
15. Уфа 18 3 7 8 17–26 16
16. Химки 18 2 8 8 16–31 14

БОМБАРДИРЫ
13 Агаларов Уфа
10 Дзюба Зенит
 8 Кассьерра Сочи, Полоз Ростов

В 19-м ТУРЕ  
С 25 ПО 28 ФЕВРАЛЯ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Зенит – Рубин, Спартак – ЦСКА, Ростов – Крылья Советов, 

Краснодар – Локомотив, Ахмат – Уфа, Сочи – Арсенал, 
Нижний Новгород – Урал, Химки – Динамо.

В случае равенства очков у двух и более команд ме-
ста определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, ко-

личество побед, разность забитых и пропущенных мя-
чей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных 

во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей 
места команд в текущей турнирной таблице определяются 
в соответствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Когда я был моложе, все время участвовал 
в драках, тусовался с ножами и все такое.

Хорхе Карраскаль

Сане и Горецка не думали ни о чем,  
кроме футбола: приезжали на тренировку раньше  
всех, а уезжали последними.

Тренер «Динамо» Волкан Булут ФК «Динамо»

В ближайшее время новичком красно-синих станет 23-летний полузащитник  
Хорхе Карраскаль, которого армейцы арендуют с правом выкупа

Полузащитник «Ривер Плейт» Хорхе Карраскаль (справа) AFP
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Мы не имеем права 
так играть
Во встрече со Швейцарией нашей команде просто повезло

Сборная России стартовала на 
Олимпиаде с победы – за этим 
громким заголовком скрывает-

ся максимально пресный матч про-
тив Швейцарии, в котором команде 
Алексея Жамнова откровенно повез-
ло. Единственный гол Антон Слепы-
шев забил после рикошета от конь-
ка соперника, а в концовке Херцог 
попал в штангу, бросая с полуметра 
в пустые ворота.

Креатив в  чужой зоне исходил 
только от тройки Шипачева, хотя это 
вполне ожидаемо, учитывая подбор 
исполнителей. Понравилось звено 
Карнаухова, просто сминавшее оп-

понентов в силовой борьбе, а на по-
следней минуте отлично убившее се-
кунд 40, укрывая шайбу у бортов. Но 
такого ли хоккея мы хотим от россий-
ской сборной?

Поражение сборной в полуфина-
ле чемпионата мира-2019 от финнов 
казалось кошмаром – при наличии 
Кучерова, Гусева, Овечкина, Кузне-
цова, Малкина, Капризова не было 
заброшено ни одной шайбы. Тогда 
посланцы Суоми грамотно сыграли 
от обороны и реализовали чуть ли не 
единственный момент. Для них та-
кая тактика оправданна – в составе 
насчитывалось лишь два человека из 
НХЛ, а звезд не было вообще.

Главный тренер сборной России на 
том чемпионате мира Илья Воробьев 
после турнира выразил интересную 
мысль: «Мы так никогда не играли 
и, надеюсь, не будем. Думаю, это вы-
звало бы отторжение у болельщиков, 
да и у самих хоккеистов». Нельзя ска-
зать, что команда Жамнова – калька 
с тех финнов. Но и привычного креа-
тива в атаке нет абсолютно.

Яркие крайние нападающие  – 
главная отличительная черта отече-

ственной хоккейной школы. Из тех, 
кто выступает в НХЛ, можно набрать 
два состава, и ярко выраженных чек-
керов среди них нет. Хватает масте-
ров и в КХЛ, но в сборной решили от-
казаться от Кузьменко, Толчинского, 
Бурдасова, Жафярова.

В Пхенчхане золото брали не толь-
ко Гусев, Капризов и Ковальчук – ме-
сто нашлось и для Мозякина с Широ-
ковым и Барабановым. И в ключевой 
момент мы вытаскивали матчи имен-
но в атаке. Кто сейчас сможет пота-
щить коллектив за собой, кроме Гу-
сева и Шипачева? Нет идей и в боль-
шинстве.

Если Россия выиграет Олимпиаду, 
то никто и не вспомнит, в каком сти-
ле она действовала. Но статус турнира 
автоматически притягивает обыва-
телей, которые не следят за хоккеем 
круглый год. И от такого «зрелища» 
на льду любви к игре у них не при-
бавится.

РОССИЯ 1
ШВЕЙЦАРИЯ 0

1:0, 0:0, 0:0

1-й ПЕРИОД – 1:0
Гол: Слепышев (Семенов), 19.57 – 1:0.
Удаление: Никишин, 3.36.

2-й ПЕРИОД – 0:0
Удаления: Галиев, 26.21. Воронков, 32.31. Кар-

наухов, 32.31. Мюллер, 32.31. Амбюль, 32.31. 
Вебер, 33.15. Слепышев, 37.57 (2+2).

3-й ПЕРИОД – 0:0
Удаления: Леффель, 41.05. Алатало, 48.33. Гу-

сев, 49.14.

РОССИЯ
 Мин. Обр. Бр. % Штр.
Федотов 60.00 33 33 100,0 0

 О (Г+П) Бр. +/- Штр. Время
Нестеров 0 2 +1 0 19.48
Никишин 0 1 +1 2 19.27
Гусев 0 4 0 2 17.08
Шипачев 0 2 0 0 18.00
Григоренко 0 2 0 0 16.02
Елесин 0 1 0 0 21.08
Яковлев 0 2 0 0 21.58
Галиев 0 1 0 2 11.57
Семенов 1 (0+1) 0 +1 0 16.27
Грицюк 0 3 +1 0 11.32
Войнов 0 1 0 0 16.23
Телегин 0 0 0 0 7.52
Слепышев 1 (1+0) 3 +1 4 12.32
Карнаухов 0 1 0 2 15.11
Воронков 0 4 0 2 13.49
Шарипзянов 0 0 0 0 10.02
Ткачев 0 1 0 0 12.34
Андронов 0 1 0 0 11.40
Чибисов 0 1 0 0 8.17
Каюмов 0 0 0 0 7.06

Швейцария: Берра; Диас – Мюллер, Хофманн – 
Корви – Амбюль; Алатало – Унтерзандер, Хол-
ленштайн – Хаас – Андригетто; Вебер – Леф-
фель, Херцог – Берчи – Вермин; Фора – Фрик, 
Мозер – Туркоф – Мотте. 

 14 Штраф 10
 0 (3) Большинство 0 (5)
 30 (8+11+11) Броски 33 (9+13+11)
Судьи: Шрадер (Германия), Сидоренко (Бело-

руссия).
9 февраля. Пекин. Национальный стадион. 934 

зрителя.

Россия – вторая в рейтинге «посева» 
хоккейного турнира Олимпиады 
после первого игрового дня

На предварительном этапе олимпийского хоккейного турнира 12 сборных 
разделены на три группы. Команды играют в один круг и определяют ме-
ста для «посева» перед плей-офф. После группового раунда никто не вы-

летает. Команда может проиграть все матчи, но Олимпиада для нее все равно 
продолжится.

Напрямую в четвертьфинал проходят три сборные, занявшие первые ме-
ста в квартетах, и лучшая из занявших вторые места. Остальные восемь ко-
манд сыграют дополнительный раунд. Пары определят по рейтингу команд, 
составленному на основе результатов в группах. Победители проходят в чет-
вертьфинал, где встретятся с лучшими командами первого этапа.

Критерии «посева» 12 команд выглядят так:
Место в группе
Число очков
Разность шайб
Число заброшенных шайб
Рейтинг ИИХФ

После первого игрового дня рейтинг «посева» следующий:
1. Дания. 2. Россия. 3 … 11. Чехия. 12. Швейцария

Напомним, что сетка четвертьфиналов выглядит так:
1 (номер «посева») – победитель матча 8–9
2 – победитель матча 7–10
3 – победитель матча 6–11
4 – победитель матча 5–12

Группа А

СЕГОДНЯ
16.10 США – Китай
16.10 Канада – Германия

12 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
 7.10 Канада – США
11.40 Германия – Китай

13 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
16.10 Китай – Канада
16.10 США – Германия

 И В ВО ПО П Ш О
Канада 0 0 0 0 0 0–0 0
США 0 0 0 0 0 0–0 0
Германия 0 0 0 0 0 0–0 0
Китай 0 0 0 0 0 0–0 0

Группа В
РОССИЯ – Швейцария – 1:0
Чехия – Дания – 1:2

ЗАВТРА
 7.10 Дания – РОССИЯ
11.40 Чехия – Швейцария

12 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
16.10 РОССИЯ – Чехия
16.10 Швейцария – Дания

 И В ВО ПО П Ш О
1. Дания 1 1 0 0 0 2–1 3
2. РОССИЯ 1 1 0 0 0 1–0 3
3. Чехия 1 0 0 0 1 1–2 0
4. Швейцария 1 0 0 0 1 0–1 0

Группа С

СЕГОДНЯ
 7.10 Швеция – Латвия
11.40 Финляндия – Словакия

ЗАВТРА
11.40 Швеция – Словакия
16.10 Латвия – Финляндия

13 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
 7.10 Словакия – Латвия 
11.40 Финляндия – Швеция

 И В ВО ПО П Ш О
Финляндия 0 0 0 0 0 0–0 0
Швеция 0 0 0 0 0 0–0 0
Словакия 0 0 0 0 0 0–0 0
Латвия 0 0 0 0 0 0–0 0

МНЕНИЕ

АРТУР 
ХАЙРУЛЛИН 

Первая хоккейная сенсация Олимпиады
Дания победила Чехию

ЧЕХИЯ 1
ДАНИЯ 2

0:2, 1:0, 0:0

Голы: М. Лауридсен – 1, 11:21 – 0:1. Нильсен – 
1 (буллит), 17:23 – 0:2. Червенка – 1 (Коварж), 
23:45 – 1:2.

Вратари: Грубец (58:52) – Дам.
Штраф: 2 – 6.
Броски: 40 (17+10+13) – 17 (4+8+5).
Судьи: Гуэн, Черриг.
9 февраля. Пекин. Национальный дворец спорта.

На сборную Чехии еще до старта 
Олимпиады свалилось немало 
проблем. Из-за ковидных пе-

редряг команда вылетела в Пекин не 
в полном составе. Больше половины 
игроков остались дома. Дошло до то-
го, что на тренировках в Китае ворота 
защищал сервисмен Петер Шулан, по-
ка не приехали основные голкиперы. 
А полевые не могли потренироваться 

в формате «пять на пять». Для этого 
банально не хватало людей. 

Первое занятие на Олимпиаде че-
хи провели вшестером. Впрочем, за-
держка с отправлением не помеша-
ла находящемуся на карантине вра-
тарю Шимону Грубецу поучаствовать 
в открытии Игр дистанционно – пе-
ред экраном телевизора.

Постепенно чешские хоккеисты 
присоединялись к  команде. Впро-
чем, не обошлось без неприятностей 
и в Китае: после прилета положитель-
ный тест получил Давид Крейчи – 
главная звездочка сборной. Форвард 
еще в прошлом сезоне играл за «Бо-
стон», но летом вернулся в родной 
чемпионат. У чехов возрастная ко-
манда – оставалось загадкой, скажет-
ся ли пауза без тренировок и матчей 
на кондициях хоккеистов.

К первому матчу на Олимпиа-
де чехи справились с  ковидными 
неприятностями. Против датчан – 

формальных аутсайдеров группы – 
Филип Пешан выставил боевой со-
став. С Грубецом в воротах, Крейчи 
в первой тройке, Романом Червен-
кой, Яном Коваржем и челябинской 
связкой Седлак – Гика. Перечислен-
ные фамилии на слуху у болельщи-
ков КХЛ. Казалось, что эти парни от-
грузят датчанам четыре-пять шайб 
и в приподнятом настроении поедут 
в отель – готовиться к следующим 
матчам. Не тут-то было. Конвертиро-
вать внушительное игровое преиму-
щество в первую победу на Олимпи-
аде чехам не удалось.

Все пошло не по плану уже в пер-
вом периоде. Чехи доминировали, 
больше владели шайбой и нагружали 
бросками вратаря датчан Себастьяна 
Дама. Вот только забить не смогли, 
а их соперники выжали максимум из 
созданных моментов. Солидное пре-
восходство по броскам (17–4) в поль-
зу Чехии растворилось после свистка 
на перерыв, когда на табло горело 2:0 
в пользу Дании.

Две пропущенные шайбы с четы-
рех бросков – явно не такого начала 
Олимпиады ждал Грубец. Первый гол 
не без помощи рикошета сообразил 

защитник шведского «Мальме» Мар-
кус Лауридсен. Второй – реализован-
ный буллит Франса Нильсона. Вместо 
того чтобы отыграться в большин-
стве, чехи в формате «пять на четы-
ре» нарвались на штрафной бросок. 
Экс-форвард «Детройта» и «Айлен-
дерс» с легкостью переиграл Грубеца.

Отчаянная погоня команды Фили-
па Пешана закончилась безрезультат-
но. Шайба Романа Червенки, для ко-
торого это уже четвертая Олимпиа-
да, только помогла чехам сократить 
отставание до минимума.

Датчане действовали вторым но-
мером, застегнулись на все пуговицы 
в обороне и не стеснялись упрощать 
свой хоккей. Три попытки в боль-
шинстве чехи отбегали вхолостую. За 
их розыгрышем, особенно когда на 
льду появлялись Коварж и Червен-
ка, было приятно наблюдать. Мно-
го передач, смены позиций. Однако 
компактная оборона датчан съедала 

все обострения и не позволяла вы-
водить форвардов на выгодные по-
зиции. Не помогла чехам и замена 
вратаря на шестого полевого. Томаш 
Кундратек оказался близок к тому, 
чтобы перевести матч в овертайм, 
но Себастьяна Дама спасла штанга. 
Голкипер заговорил каркас ворот не 
хуже Ивана Федотова из российской 
сборной. Всего у Дама 39 отражен-
ных бросков – блестяще.

Неожиданное поражение чехов не 
влияет на их турнирные перспекти-
вы – в плей-офф выходят все 12 ко-
манд. Порадуемся, что на китайских 
Играх уже состоялась первая сенса-
ция. Дебютанты Олимпиад датчане 
дотерпели до победы против опыт-
ных чехов. Следующий соперник – 
сборная России. Недооценка команды 
Хайнца Элерса может сыграть с нами 
злую шутку. 

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Датчане действовали вторым номером, 
застегнулись на все пуговицы 
в обороне и не стеснялись упрощать 
свой хоккей. Три попытки в большинстве 
чехи отбегали вхолостую

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

Вчера. Пекин. Россия – Швейцария – 1:0. Голкипер нашей команды Иван Федотов отражает опасную атаку соперника Дарья Исаева «СЭ»
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Федотов и меньшинство – молодцы. 
С дисциплиной и творчеством – 
проблемы
Обозреватель «СЭ» разобрал игру Россия – Швейцария (1:0)

ГЕРОЙ

Во втором периоде стартового мат-
ча сборной России на Олимпиаде-2022 
был чудный повтор на кубе пекинской 
арены. После страшного щелчка недав-
него игрока «Авангарда» и «Колорадо» 
Свена Андригетто в перекладину, звон 
которой стал почти колокольным, наш 
вратарь Иван Федотов дружески пох-
лопывал эту самую перекладину и раз-
говаривал с ней. Футбольный голкипер 
Артем Ребров эту манеру общения хо-
рошо знает!

– Каркас ворот – лучший друг вра-
таря, – с улыбкой подтвердил насчет 
штанг и перекладин исполин-голки-
пер из ЦСКА (202 см) в смешанной зо-
не. Слушать уроженца финской Лап-
пеэнранты (да-да, у парня с настолько 
русскими именем и фамилией кор-
ни по маме – из страны Суоми) одно 
удовольствие. Коллеги говорят, что он 
и в КХЛ такой же, и журналисты его 
очень любят. 

Но намного важнее, что удоволь-
ствием в этот день было на Федотова 
смотреть. Пожалуй, единственным для 
российских хоккейных болельщиков. 
Ну, особо подкованным можно было 
впасть в негу от действий наших бри-
гад меньшинства и центрфорвардов 
на вбрасываниях. Не пропустить за во-
семь минут численного преимущества 
соперника и выдать 65,5 процента вы-
игранных единоборств на точке – это 
ведь тоже огромная, хотя и внешне не 
особо эффектная часть любой победы.  

И все же Федотов, конечно, глав-
ный герой. В своем первом матче на 
Олимпиадах почти не имевший меж-
дународного опыта армеец не до-
пускал отскоков (как сказал во вто-
ром перерыве Игорь Ларионов, juicy 
rebound, что в англоязычной хоккей-
ной терминологии означает «сочный 
отскок», случился только один – от пе-
рекладины), смотрелся очень спокой-
ным и внушал эту невозмутимость 
партнерам. «Сухарь» в такой игре, ког-
да по его воротам нанесли 33 броска, 
и зачастую очень опасных, очень хо-
рош с психологической точки зрения. 
Классный дебют!

Главный тренер Алексей Жамнов, 
правда, скажет, что главной, в том чис-

ле и для Федотова, стала победа, а не 
сухой матч. Но согласитесь: счет, до-
пустим, 5:4 не внушает вратарю уве-
ренности в светлом будущем, даже 
если его команда взяла верх. А вот 
1:0 для тонкой душевной организа-
ции любого голкипера – как бальзам 
на душу. 

ПОБЕДА БЕЗ ЗРЕЛИЩА

В целом зрелище в матче открытия 
мужского хоккейного турнира было тя-
гостное. Ну, в третьем периоде стало 
чуть получше – вспомнить хотя бы два 
красивых прохода Никиты Гусева, ког-
да соперников подтащил 35-летний ве-
теран Рето Берра, отыгравший 76 мат-
чей в четырех клубах НХЛ. И, как выяс-
нилось, все еще находящийся в полном 
порядке. 

Только против автогола за 2,7 секун-
ды до конца первого периода он ни-
чего поделать не смог. Антон Слепы-

шев доработал эпизод, взял напором, 
бросил наудачу – и поразила Берру эта 
шальная пуля от Энцо Корви. Называй-
те такие голы «мусорными», как это де-
лают за океаном, или какими угодно 
еще: гол – он и есть гол!

Повезло, конечно. Как и с перекла-
диной Андригетто – впрочем, на нее 
Россия ответила штангой 20-летне-
го Александра Никишина. А особен-
но повезло в эпизоде, когда Херцог 
в третьем периоде каким-то неверо-
ятным образом не заткнул шайбу с ме-
тра в пустые ворота. Не выиграть мог-
ли запросто, и не оказалось бы в том 
никакой несправедливости. Абсолют-
но равный матч. 

Но надо понимать: по-другому со 
зрелищем и быть не могло. Контроль-
ных матчей не провели ни одного, 
а никакие двусторонки реальную игру 
не заменят – в этом Жамнов на сто 
процентов прав, это не отмазка. 

Сказал ему, что бросился в глаза 
недостаток творчества, креативных 
игроков. Он обещал, что дальше, после 
вкатки в турнир (о ней же мне в первом 
перерыве говорил Ларионов, объясняя 
некоторую бестолковость происходя-
щего на льду), творчества станет боль-
ше. Дай бог. 

В любом случае хорошо, что побе-
дили, потому что матчей мало, вре-
мени для раскачки нет, – так что оч-
ки надо брать и без игры, на харак-
тере и сплоченности. А уверенность 
и раскованность приходят и на фоне 
вымученных успехов. 

В конечном счете первое место 
даст возможность пропустить проме-
жуточный этап перед четвертьфина-
лом, лишнюю игру. Да и соперника по 
1/4 обеспечит полегче. Правда, не всег-
да это помогает – вспомним Ванкувер, 
когда мы заняли место выше канадцев, 
тем пришлось провести лишний матч. 
А чем это кончилось? 

Но все равно – чем меньше сил ты 
тратишь до полуфинала, тем легче те-
бе на завершающих стадиях турнира. 
В том же Турине-2006, не выложись 
Россия на двести процентов с Канадой, 
а сыграй с легким соперником, – не 
было бы совокупных 0:7 в полуфина-
ле и матче за третье место. А в Пхенч-
хане, напротив, четвертьфинал с Нор-
вегией позволил сэкономить силы на 
сравнительно легкие 3:0 в полуфина-
ле с Чехией. 

ДВА НЕХАРАКТЕРНЫХ ПЛЮСА

Вернусь еще к двум плюсам, для 
сборной России, вообще-то не самым 
характерным, – меньшинству и вбра-
сываниям. Последними с  центр-
форвардами, как известно, предмет-
но занимается маэстро этого жанра – 
Сергей Федоров. Поди выиграй «Сел-
ке Трофи», приз лучшему нападающе-
му НХЛ оборонительного плана, если 
действуешь в центре и слаб на вбра-
сываниях!

Исторически в этом разделе хоккея 
у нас беда. Правда, в первую очередь – 
против североамериканцев, так что 

здесь все еще нуждается в проверке. 
Но Швейцария в этом смысле просто 
разгромлена. В целом – 65,5 процен-
та на 34,5. В частности, Сергей Андро-
нов разорвал оппонентов с показате-
лем 81,2, выиграв девять раз против 
двух. Ненамного от него отстали Ки-
рилл Семенов (71,4) и Михаил Григо-
ренко (63,6), деливший в первом звене 
вбрасывания с Вадимом Шипачевым. 

Да и капитан с Павлом Карнауховым 
не подвели, выиграв ровно по полови-
не. Не уступил вообще никто!

Что касается меньшинства, то па-
ры форвардов Андронов – Карнаухов 
(присутствию обоих в заявке на Пе-
кин удивлялись поборники хоккейной 
романтики), Воронков – Семенов, за-
щитники Елесин, Яковлев, Шарипзя-
нов, Нестеров, взявшие на себя его наи-
больший объем, сработали образцово – 
и грамотно, и мужественно.

Кто из тренеров сборной занимает-
ся этим компонентом, в штабе не «ко-
лются», но, насколько мне известно, 
в наибольшей степени этот раздел – за 
Алексеем Кудашовым. Ну а раз защи-
та – епархия Сергея Гончара, а коман-
да не пропустила ни одного гола, то ра-
бота каждого из помощников Жамно-
ва в этом матче в той или иной степени 
заслуживает одобрения.  

СЛЕПЫШЕВ 
И НЕДОПУСТИМЫЕ УДАЛЕНИЯ

Но обратная сторона доблести бри-
гад меньшинства – недисциплиниро-
ванность тех, кто эти удаления «при-
возил». И  если, по мнению того  же 
Ларионова, раннее удаление Никиши-
на – очень спорное, то удар соперни-
ка шлемом от Слепышева на исходе 
второго периода, конечно, нечто. К то-
му моменту сложный для нас отрезок 
второго периода сошел на нет, и с его 
10-й по 17-ю минуту мы вели по бро-
скам 7–0. 

И тут вдруг Уэбер несильно под-
талкивает нашего автора гола на борт, 
а тот, развернувшись, вдруг устраива-
ет хоккейный ремейк дуэли Зидан – 
Маттерацци. Судьи, дополнительно 
просмотрев эпизод, выписывают на-
шему форварду не две, а четыре ми-

нуты. Как позже выяснилось, могли 
и 5+20 впаять, – так что это еще ли-
берализм. 

Антон, это Олимпиада! Здесь вот 
эти вот пацанские разборки просто не 
имеют права на существование! Вла-
димир Тарасенко по этому поводу го-
ворил: вот он тебя спровоцировал, ты 
свое эго удовлетворил, на скамейку 
штрафников сел, команде отдуваться – 

а провокатор на своей командной лав-
ке сидит и над тобой смеется. 

После матча Слепышев извинил-
ся перед командой, покаялся перед 
прессой, никаких оправданий себе не 
искал – сказал, что допускать такое 
нельзя ни при каких обстоятельствах. 
Ладно, проехали. Надеюсь, это станет 
уроком на всю оставшуюся Олимпиаду. 

И не только для него. Удаление Га-
лиева было, конечно, не таким вопи-
ющим, но тоже глупым, в чужой зоне. 
Оно тоже произошло после того, как 
несколько приличных минут на старте 
второго периода Россия выиграла по 
броскам – 4:1. А присел динамовец – 
и игра перевернулась. За следующие 
семь минут у нас был один бросок про-
тив восьми швейцарских. Не пропусти-
ли, но очень даже могли. Мораль про-
ста – вот к чему приводят немотивиро-
ванные удаления. 

ПРОМОЛЧАЛ ШИПАЧЕВ, 
НЕ УБЕДИЛО ВТОРОЕ ЗВЕНО

В общем, тяжелый матч, сложней-
шая победа. Но прошлая Олимпиада 
началась вообще с поражения от сло-
ваков, после чего Олегу Знарку при-
шлось прощаться с идеей звена му-
дрецов Ковальчук – Дацюк – Мозякин, 
сажать в запас Вадима Шипачева, при-
думывать звено Гусев – Дацюк – Ка-
призов, которое и выиграет нам Пхенч-
хан. Иногда как раз проигрыши приво-
дят к самым верным выводам. Но где ж 
ты сейчас найдешь и тонны победно-
го ветеранского опыта в лице двух Ва-
лерьевичей – Павла и Ильи, не говоря 
уже о восходящих суперзвездах кали-
бра Капризова…

Лучше, чтобы не нужно было прои-
грывать для перемен в составе, а чтобы 
просто происходили точные коррек-
тировки после побед. Меня вот в мат-
че со Швейцарией совсем не убедило 
второе звено Галиев – Семенов – Гри-
цюк, от которого полагалось бы видеть 
креатив, а его совсем заметно не было. 
Возможно, с Данией оно второй шанс 
получит (Жамнов от ответа уклонился, 
сказав, что утро вечера мудренее), – но 
если и там без толку, то точно надо бу-
дет что-то передергивать. 

У первого звена наметки классных 
действий были – правда, скорее в ви-

де индивидуальных действий Гусева 
и смелого прохода в первом периоде 
Григоренко после короткого паса Ши-
пачева. Прохода, который, как и в обо-
их случаях с Никитой, смог остановить 
только Берра. Но в целом и у ударной 
тройки восхищаться было особо нечем, 
а капитан так и вовсе промолчал. Прав-
да, Жамнов нашел для него теплые сло-
ва – мол, не случайно он выпустил Ва-
дима на последней минуте в сложней-
шей ситуации, зная, как тот понимает 
игру. 

От центра такого уровня, каким был 
Жамнов (как и Федоров), такой ком-
плимент услышать можно далеко не 
всегда. Но все же от Шипачева требу-
ется творчество иного уровня. Матч 
со Швейцарией спишем на долгий пе-
риод совсем без игр. Но и от него, и от 
всей команды в первую очередь в ата-
ке далее потребуется намного, намно-
го большее. И оправдания в виде отсут-
ствия игровой практики уже не будет. 
Сейчас аккуратно станцевали от печки, 
и результат это принесло. 

Не такой, скажете, результат, как вы 
хотели? Не 8:1, как, допустим, с той же 
Швейцарией в первом матче золотого 
Альбервилля-1992? Знаете ли, в нашей 
современной истории, после развала 
СССР, случалось очень по-разному. Ни-
какой закономерности – мол, классное 
начало ведет к золоту – здесь искать 
не следует.  

В Альбервилле – да, так и произо-
шло. Что-то похожее было в Нагано: 
9:2 с Казахстаном – и потом серебро. 
Очень близкое к золоту.

Но ведь золотой Пхенчхан начался 
с поражения от Словакии. А 8:2 с Лат-
вией в Ванкувере-2010 или 5:2 со Сло-
венией в Сочи-2014 закончились выле-
тами в четвертьфиналах, а 5:1 у Норве-
гии в Лиллехаммере-1994 – четвертым 
местом. А если вспоминать печально 
знаменитый ЧМ-2000 в Питере, кото-
рый начался с 8:1 у Франции, а закон-
чился позорнейшим 11-м местом?!

Нет, искать тут какую-либо логи-
ку – только обманывать себя. Начали, 
понятно, без блеска, натужно, но нор-
мально. Да и блеск ничего бы не гаран-
тировал. В любом случае все только на-
чинается.  

ИГОРЬ РАБИНЕР
Пекин

Мы впервые начали с сухой победы

Вчера сборная России одержала шестую победу при двух поражениях в стар-
товых матчах Олимпийских игр. До Пекина россияне успешно стартовали 
в Лиллехаммере-1994, Нагано-1998, Солт-Лейк-Сити-2002, Ванкувере-2010 

и Сочи-2014, а вот обе встречи со словаками – в Турине-2006 и Пхенчхане-2018 – 
завершались неудачно.

Первые матчи сборной России 
на Олимпиадах

Дата Город Тренер Матч
12.02.1994 Лиллехаммер Виктор Тихонов Норвегия – 5:1
13.02.1998 Нагано Владимир Юрзинов Казахстан – 9:2
15.02.2002 Солт-Лейк-Сити Вячеслав Фетисов Белоруссия – 6:4
15.02.2006 Турин Владимир Крикунов Словакия – 3:5
16.02.2010 Ванкувер Вячеслав Быков Латвия – 8:2
13.02.2014 Сочи Зинэтула Билялетдинов Словения – 5:2
14.02.2018 Пхенчхан Олег Знарок Словакия – 2:3
09.02.2022 Пекин Алексей Жамнов Швейцария – 1:0

Голкипер Иван Федотов отразил все 33 швейцарских броска и стал шестым 
российским вратарем, которому удалось сделать «сухарь» на Олимпиаде. При 
этом больше сейвов совершал только Николай Хабибулин, справившийся с 41 
броском сборной Чехии в четвертьфинале Игр-2002. По числу матчей на ноль ли-
дирует Евгений Набоков, который в Турине-2006 смог последовательно остано-
вить шведов, казахстанцев и канадцев.

Сухие матчи сборной России на Олимпийских играх

Дата Стадия Соперник Вратарь Сейвы
20.02.2002 1/4 финала Чехия – 1:0 Николай Хабибулин 41
15.02.2006 Гр.турнир Швеция – 5:0 Евгений Набоков 24
18.02.2006 Гр.турнир Казахстан – 1:0 Евгений Набоков 24
22.02.2006 1/4 финала Канада – 2:0 Евгений Набоков 27
16.02.2014 Гр.турнир Словакия – 1:0 Б Семен Варламов 27
18.02.2014 Кв.раунд Норвегия – 4:0 Сергей Бобровский 22
17.02.2018 Гр.турнир США – 4:0 Василий Кошечкин 29
23.02.2018 1/2 финала Чехия – 3:0 Василий Кошечкин 31
09.02.2022 Гр.турнир Швейцария – 1:0 Иван Федотов 33

А вот забросивший единственную в матче шайбу Антон Слепышев избавил 
Россию от неприятного достижения. Форвард отличился за три секунды до конца 
первого перерыва и продлил серию на Олимпиадах, в ходе которой наши тратили 
на первый гол менее периода. На предыдущих Играх взятия ворот приходилось 
ждать от 23 секунд (Гусманов-1994) до ровно 10 минут (Дацюк-2006).

Первые голы сборной России на Олимпийских играх

Дата Город Матч Автор гола Время
12.02.1994 Лиллехаммер Норвегия – 5:1 Равиль Гусманов 0.23
13.02.1998 Нагано Казахстан – 9:2 Сергей Федоров 1.30
15.02.2002 Солт-Лейк-Сити Белоруссия – 6:4 Илья Ковальчук 1.45
15.02.2006 Турин Словакия – 3:5 Павел Дацюк 10.00
16.02.2010 Ванкувер Латвия – 8:2 Данис Зарипов 2.38
13.02.2014 Сочи Словения – 5:2 Александр Овечкин 1.17
14.02.2018 Пхенчхан Словакия – 2:3 Владислав Гавриков 2.54
09.02.2022 Пекин Швейцария – 1:0 Антон Слепышев 19.57

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

В третьем периоде стало чуть получше – 
вспомнить хотя бы два красивых прохода 
Никиты Гусева, когда соперников подтащил 
35-летний ветеран Рето Берра, отыгравший 
76 матчей в четырех клубах НХЛ

Раз защита – епархия Сергея Гончара, 
а команда не пропустила ни одного гола, 
то работа каждого из помощников Жамнова 
в этом матче в той или иной степени 
заслуживает одобрения

У первого звена наметки классных 
действий были – правда, скорее в виде 
индивидуальных действий Гусева 
и смелого прохода в первом периоде 
Григоренко после короткого паса Шипачева

Вчера. Пекин. Россия – Швейцария – 1:0. Герой матча вратарь Иван Федотов блокирует нападающего Грегори Хофманна Дарья Исаева «СЭ» В атаке – Никита Гусев Дарья Исаева «СЭ»
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ВАШИНГТОН 4
КОЛАМБУС 5 

1:0, 2:3, 1:2

Голы: Хэтэуэй – 8 (Дауд, Хагелин), 17:19–1:0. Да-
уд – 7 (Фехервари, Хагелин), 20:40–2:0. Лай-
не – 11 (бол., Боквист, Ворачек), 29:38–2:1. 
Боквист – 8 (Доми, Нюквист), 32:42–2:2. Куз-
нецов – 15 (бол., Овечкин, Карлсон), 35:57–
3:2. Лайне – 12 (бол., Дженнер, Бьоркстранд), 
39:56–3:3. Фикс-Волански – 1 (Рословик, До-
ми), 42:40–3:4. Уилсон – 14, 57:34–4:4. Джен-
нер – 19 (Нюквист, Лайне), 59:15–4:5.

Вратари: Копли (Самсонов, 42:40, 57:25–57:34, 
59:25) – Мерзликинс.

Штраф: 6–8.
Броски: 33 (11+11+11) – 26 (4+14+8).
9 февраля. Вашингтон. Capital One Arena.

Регулярный чемпионат НХЛ вновь 
набирает обороты. В олимпий-
ское окно лига проведет 95 мат-

чей, перенесенных из-за обострения 
ситуации с коронавирусом. Некото-
рые команды после прошедшего Мат-
ча звезд будут отдыхать еще несколь-
ко дней, но большая часть клубов уже 
приступила к активной работе. Вче-
рашняя игровая ночь состояла из семи 
встреч, а одна из самых ярких состоя-
лась в столице США, где «Вашингтон» 
на домашнем льду принимал «Колам-
бус».

В состав хозяев вернулся Александр 
Овечкин, который в прошлую среду по-
пал в ковид-протокол. Капитан «Сто-
личных» перенес заболевание бессим-
птомно и вновь готовится к покорению 
новых снайперских вершин. Однако 
россиянин не сможет поехать в четверг 
на выездную игру против «Монреаля», 
так как в канадской провинции Кве-
бек действует правило обязательного 
10-дневного карантина для всех, кто 
недавно сдал положительный тест на 
коронавирус.

В последнее время дела у «Кэпи-
талз» идут не ахти: не хватает ста-
бильности – хорошие матчи сменяют-

ся откровенно слабыми. Притормозил 
и Овечкин, который до встречи с «Блю 
Джекетс» не набирал очки в четырех 
встречах подряд. В первых 46 играх 
нынешнего чемпионата форвард за-
бросил 29 шайб, и ему нужно забить 
еще один гол, чтобы в 16-й раз за 17 
лет в НХЛ выйти на отметку в 30 точ-
ных бросков за сезон. Рекорд лиги по 
этому показателю принадлежит Май-
ку Гартнеру, который 17 раз забрасы-
вал не менее 30 шайб за сезон.

Прервать голевую засуху у Алек-
сандра на этот раз не получилось, хо-
тя в одном из розыгрышей большин-
ства ему не хватило везения – после его 
броска шайбу приняла на себя штанга. 
Тем не менее капитан «Вашингтона» 
сумел отдать результативную переда-
чу, чем помог Евгению Кузнецову ре-
ализовать численный перевес и про-
длить серию с набранными очками до 
четырех матчей. Благодаря этому пасу 
Овечкин обошел Сергея Зубова (619) 
и стал третьим ассистентом в исто-
рии НХЛ среди россиян. Впереди толь-
ко Евгений Малкин (688) и Сергей Фе-
доров (696).

За почти 22 минуты на льду Алек-
сандр нанес всего два броска по воро-
там и часто оставался в тени. Очевид-
но, что капитану еще необходимо вре-
мя для того, чтобы вкатиться в ритм. 
В действиях форварда чувствовалась 
лишняя нервозность, а когда защитник 
«Коламбуса» Эндрю Пик жестко въехал 
в Кузнецова, то Овечкин не на шутку 
завелся. Александр мгновенно бросил-

ся на обидчика партнера, а затем сце-
пился с Заком Веренски. Казалось, еще 
немного, и россиянин сбросит перчат-
ки, но все ограничилось эмоциональ-
ными разговорами. Даже после окон-
чания периода Овечкин не хотел успо-
каиваться и спорил с арбитрами – мол, 
почему Пик не получил удаление.

Впрочем, этот импульс не помог 
хозяевам завестись. Защитник «Ва-
шингтона» Тревор ван Римсдайк по-
лучил две минуты за неспортивное 
поведение, и Патрик Лайне наказал 
соперника, забросив свою вторую 
шайбу в матче. Уже в начале третьего 
периода «Коламбус» вышел в этой пе-

рестрелке вперед, а голкипер «Кэпи-
талз» Финикс Копли после четверто-
го пропущенного гола уступил место 
Илье Самсонову. 

Вратарская линия – настоящая го-
ловная боль команды на данный мо-
мент. Ни один голкипер не может по-
хвастаться стабильностью, и  даже 
страшно представить, что будет делать 
«Вашингтон» в плей-офф, если, конеч-
но, туда попадет.

Самсонов получил шанс стать ге-
роем встречи. Он сохранил для своей 
команды шансы на спасение, а за две 
с половиной минуты до финальной си-
рены Том Уилсон сравнял счет в фор-
мате «6 на 5». Однако даже при таких 
раскладах хозяева умудрились не до-
тянуть до овертайма всего 45 секунд. 
В одном из эпизодов Илья отбил бро-
сок Буна Дженнера перед собой, ата-
ка «Коламбуса» продолжилась, и после 
передачи Густава Нюквиста канадец со 
второй попытки переиграл Самсоно-
ва. Занавес для «Вашингтона» и пол-
ное недоумение на трибунах Capital 
One Arena.

«Столичные» потерпели второе по-
ражение подряд, пропустив десять 
шайб за две встречи. Спад очевиден. 
Если «Вашингтон» не сумеет обыграть 
на выезде «Монреаль», то может пона-
добиться эмоциональная встряска. Ну 
или хотя бы долгожданное возвраще-
ние в состав Ти Джея Оши, которого по-
рой действительно не хватает.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

НХЛ-2021/22: самые результативные
Бомбардиры: Юбердо (Флорида) – 64 (17+47), Драйзайтль – 63 (32+31), Макдэвид (оба – Эдмонтон) – 

60 (23+37), Кадри (Колорадо) – 60 (19+41), ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 59 (29+30), Рантанен (Колора-
до) – 54 (24+30), Годро (Калгари) – 54 (18+36), Мэттьюс (Торонто) – 53 (31+22), КАПРИЗОВ (Минне-
сота) – 53 (19+34), Стэмкос (Тампа-Бэй) – 52 (20+32), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 52 (13+39), 

Снайперы: Крайдер (Рейнджерс) – 33, Драйзайтль – 32, Мэттьюс – 31, ОВЕЧКИН – 29, Дебринкэт (Чи-
каго) – 26, Коннор (Виннипег), Терри (Анахайм) – 25, Пастрняк (Бостон), Рантанен, Форсберг (Нэ-
швилл) – – 24, Гюнцель (Питтсбург), Ларкин (Детройт), Макдэвид – 23…

Ассистенты: Юбердо – 47, Кадри – 41, Фокс (Рейнджерс) – 40, ПАНАРИН – 39, Макдэвид, Хедман 
(Тампа-Бэй) – 37, Годро, Летанг (Питтсбург) – 36, Райлли (Торонто) – 35, КАПРИЗОВ, Маккиннон 
(Колорадо) – 34…

Наши в НХЛ: 8–9 февраля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Самсонов Вашингтон Коламбус (д) – 4:5 0 16.46 6/7 85,7

ЗАЩИТНИКИ
Зуб Оттава Нью-Джерси (д) – 4:1 1 (0+1) 20.53 +1 1
  Каролина (д) – 4:3 0 19.26 0 1
Зайцев Оттава Нью-Джерси (д) – 4:1 0 18.54 +1 0
  Каролина (д) – 4:3 0 20.02 -2 0
Орлов Вашингтон Коламбус (д) – 4:5 0 24.01 -2 4
Гавриков Коламбус Вашингтон (г) – 5:4 0 22.49 +1 2
Романов Монреаль Нью-Джерси (д) – 1:7 0 21.04 -1 2
Любушкин Аризона Ванкувер (г) – 1:5 0 17.24 -1 2
Куликов Миннесота Виннипег (г) – 0:2 0 17.03 -1 2

НАПАДАЮЩИЕ
А.Свечников Каролина Торонто (г) – 3:4 ОТ 0 15.51 -2 2
  Оттава (г) – 3:4 1 (1+0) 19.09 +1 6
Кузнецов Вашингтон Коламбус (д) – 4:5 1 (1+0) 16.58 +1 3
Овечкин Вашингтон Коламбус (д) – 4:5 1 (0+1) 21.49 0 2
Подколзин Ванкувер Аризона (д) – 5:1 1 (0+1) 11.50 +2 2
Капризов Миннесота Виннипег (г) – 0:2 0 19.23 -1 7
Чинахов Коламбус Вашингтон (г) – 5:4 0 16.07 0 2
Михеев Торонто Каролина (д) – 4:3 ОТ 0 15.52 -1 1
Дадонов Вегас Эдмонтон (г) – 4:0 0 14.59 0 3
Е.Свечников Виннипег Миннесота (д) – 2:0 0 9.26 0 2

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) 
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

Западная конференция
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 44 32 4 8 183–129 68
2. Нэшвилл 46 28 4 14 144–125 60
3. Миннесота 42 28 3 11 161–122 59
4. Сент-Луис 44 26 5 13 153–121 57
5. Даллас 43 23 2 18 129–131 48
6. Виннипег 43 19 7 17 122–128 45
7. Чикаго 46 16 7 23 112–156 39
8. Аризона 46 11 4 31 100–174 26

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 47 28 3 16 162–137 59
2. Лос-Анджелес 47 24 7 16 136–130 55
3. Анахайм 48 23 9 16 141–137 55
4. Калгари 42 23 6 13 136–104 52
5. Эдмонтон 43 23 3 17 142–142 49
6. Сан-Хосе 46 22 4 20 126–142 48
7. Ванкувер 47 21 6 20 120–127 48
8. Сиэтл 46 15 4 27 121–159 34

Восточная конференция
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 47 32 5 10 194–139 69
2. Тампа-Бэй 46 30 6 10 157–130 66
3. Торонто 43 30 3 10 157–115 63
4. Бостон 44 26 3 15 133–124 55
5. Детройт 47 20 6 21 130–162 46
6. Оттава 42 16 4 22 118–140 36
7. Баффало 45 14 7 24 117–157 35
8. Монреаль 45 8 7 30 100–179 23

Столичный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 44 31 3 10 153–106 65
2. Рейнджерс 47 30 4 13 145–122 64
3. Питтсбург 47 28 8 11 158–126 64
4. Вашингтон 48 25 9 14 156–135 59
5. Коламбус 44 21 1 22 141–163 43
6. Айлендерс 39 16 6 17 93–105 38
7. Филадельфия 45 15 8 22 113–152 38
8. Нью-Джерси 47 16 5 26 134–168 37

КАРАНТИН ПОСЛЕ ПОХОДА НА ХОККЕЙ

Сборная России выиграла первый матч на Олимпиаде, за-
бросив одну шайбу в ворота команды Швейцарии. Ругать за 
некачественный хоккей – бессмысленно. Зато еще раз пора-
зимся хладнокровию Ивана Федотова, самокритике Антона 
Слепышева, ну и без темы с Андреем Кузьменко не обошлось.

Хоккей – один из немногих видов спорта, куда пускают 
зрителей. И знаете, если «Куньлунь» переберется к себе на 
родину, то вряд ли быстро получит популярность. Специ-
ально наблюдал за тем, как местные зрители реагируют на 
моменты, на то, что происходит на льду. Они сидели с непо-
нимающими лицами. Шум раздавался только с территории, 
где сидели представители СМИ и спортсмены, приехавшие 
поддержать команды. Китайцы ничего в хоккее не понима-
ют, трудно объяснить, зачем они вообще билеты покупали. 
Говорят, те, кто пришел на соревнования, потом обязаны си-
деть дома целую неделю. Надеюсь, это оплачиваемый отпуск.

Если вы ждали, что первая игра будет зажигательной, 
то недалеко ушли от китайцев. Не было не единого пово-
да ждать быстрого зрелищного хоккея, от которого тяжело 
оторвать глаза.

– Конечно, нам не хватало игровой практики, одного мат-
ча, – сокрушался после финальной сирены главный тренер 
Алексей Жамнов. – Думаю, что теперь будет полегче.

Нельзя все время тренироваться, причем долго. И ждать, 
что все моментально нащупают игровой ритм. Вы вспом-
ните первые выставочные матчи после межсезонья в КХЛ. 
Это же слезы.

УДАР 

Нападающий ЦСКА Антон Слепышев был героем встре-
чи, но чуть не стал антигероем, ударив головой соперника. 
Ему повезло, что наказание за такое нарушение претерпе-
ло изменения. Чтобы получить большой и дисциплинар-
ный штраф до конца игры, соперник должен получить су-
щественное повреждение. Видимо, арбитры два раза про-
сматривали момент, чтобы понять, была ли травма. Нет 
крови? Это «2+2».

– Лучше не спрашивайте меня про этот момент, – попро-
сил Антон после игры. Но понимания не нашел. – Я сам не 
могу объяснить, что произошло. О чем думал? Да ни о чем 
не думал. Но после того как вернулся на скамейку, извинил-
ся перед ребятами.

Для судей эта игра получилась легкой. Однажды они про-
стили Станислава Галиева, который попал клюшкой в подбо-
родок сопернику. Как-то не заметили момент со швейцар-
цем, который сделал явную подножку за воротами.

– Есть одна особенность таких турниров, – напомнил 
Жамнов. – На международных матчах бессмысленно кри-
чать про удаления, о чем-то спорить. Арбитры никого тут не 
слушают и принимают решения без оглядки.

Но тренеру очень не понравилось, что мы много игра-
ли в меньшинстве. Однако виноваты в этом точно не судьи.

ТЕМА КУЗЬМЕНКО НЕ УТИХАЕТ

За полчаса до момента, когда команда приехала на аре-
ну, выяснилось, что в запасе остался защитник Артем Ми-
нулин. Тренерский штаб решил сыграть в 13 нападающих 
и 7 защитников. Внятного объяснения получить не удалось.

– Мы посмотрели тренировку во вторник и решили пой-
ти на этот шаг, – только и молвил Жамнов.

И не сказать, чтобы защитник «Металлурга» выпадал. Но 
в нашем штабе и видео с тренировок много просматривают.

Хорошо, что сборная победила. Жамнов улыбался, никуда 
не торопился, правда, быстро пожалел об этом. Ведь во время 
длительной беседы нашлось время и для темы с Кузьменко. 
Тем более откуда ни возьмись появилась информация о том, 
что нападающего СКА «выгнали» из сборной Вадим Шипа-
чев, Егор Яковлев и Никита Нестеров.

Нестеров, кстати, выслушав мой вопрос, ответил одно-
сложно:

– Обманывают.
Жамнов же сначала попросил сосредоточиться на хоккеи-

стах, которые остались в Пекине, но когда его переспросили, 
настоял на том, что у игрока было повреждение.

– Мы сделали репорт травм, – объяснял Алексей Юрье-
вич. – Отправили все это в ФХР. Почему доктора СКА при-
знали его годным к игре? Это вопрос к питерским врачам. 
Мне нечего добавить.

– А был ли какой-то личностный конфликт? – не отстава-
ли от него.

– Понятно же, что когда хоккеист старается, а травмы не 
дают ему показать лучший хоккей, то спортсмен начина-
ет нервничать.

Ясности это не добавило.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО
Пекин

ВЧЕРА
Бостон – Питтсбург – 2:4
Вашингтон – Коламбус – 4:5
Монреаль – Нью-Джерси – 1:7
Оттава – Каролина – 4:3
Виннипег – Миннесота – 2:0
Эдмонтон – Вегас – 0:4
Ванкувер – Аризона – 5:1

ЗАВТРА
3.00 Баффало – Коламбус
3.00 Бостон – Каролина
3.00 Монреаль – Вашингтон
3.00 Оттава – Питтсбург
4.00 Сент-Луис – Нью-Джерси
5.00 Калгари – Торонто
5.00 Колорадо – Тампа-Бэй

Время московское.
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«Когда бил его головой, 
ни о чем не думал»
Что происходило до и после первого матча команды Алексея Жамнова на ОИ 

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Овечкин вернулся на лед, но не забил
Александр Великий чуть не подрался и попал в штангу 

В первых 46 играх нынешнего чемпионата 
Овечкин забросил 29 шайб, и ему 
нужно забить еще один гол, чтобы 
в 16-й раз за 17 лет в НХЛ выйти на отметку 
в 30 точных бросков за сезон

Конечно, нам не хватало 
игровой практики, одного 
матча.
Алексей Жамнов, главный тренер сборной России

Хоккей – один из немногих 
видов спорта, куда пускают 
зрителей

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» – «Коламбус» – 4:5. В атаке – Александр Овечкин Reuters

Вчера. Пекин. Россия – Швейцария – 1:0. Потасовка у ворот Рето Берра  Дарья Исаева «СЭ»
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Герман Титов: 
«Чтобы Капризов мог играть, 
родители писали справку»

Тренер «Автомобилиста» Титов играл на 
первой Олимпиаде с участием игроков 
НХЛ – в 1998-м сборная России взяла се-

ребряные медали, уступив в финале чехам. 
Спустя 20 лет Кирилл Капризов, попавший во 
взрослый хоккей в «Кузне» Титова, принес Рос-
сии победу в финале Олимпиады над немца-
ми.

В интервью «СЭ» Герман рассказал о том, 
почему пропустил два года игровой карьеры, 
как чуть не отправился в Чернобыль и как на-
чиналась карьера Ильи Сорокина. Но сначала 
мы поговорили о причинах неудачного высту-
пления его клуба в этом сезоне.

ПИТЕРС НЕ ПОНЯЛ МЕНТАЛИТЕТА 
РУССКИХ ХОККЕИСТОВ

– Как восприняли в  клубе решение лиги не 
играть в паузу?

– Конечно, хотелось, чтобы все было по 
спортивному принципу – все команды сыгра-
ли полное количество матчей. А как будет, ре-
шит лига. 

– Матч с «Авангардом», который лига отме-
нила, «Автомобилист» вроде был готов играть.

– Конечно. Мы уже сидели в  аэропорту 
в Москве, не то что мы были готовы играть, мы 
уже прилетели. И там нас развернули назад. 
Мы уже собрали полноценный состав. Да, у нас 
было много заболевших, но мы собрали пар-
ней из ВХЛ и МХЛ, не отказывались от матча. 

– Чего не хватило Биллу Питерсу, чтобы 
добиться успеха?

– Я очень многое почерпнул у него, рад по-
работать с тренером, который на очень хоро-
шем счету был в НХЛ. Да, те нюансы, которые 
мне понравились, я возьму на вооружение, ка-
кие-то моменты не понравились. В большей 
степени, думаю, Билл не понял менталитета 
русских хоккеистов, это самая большая про-
блема его была.

– Чересчур доверял?
– Может быть, чересчур доверял, где-то не 

так воспринимал действительность. Все-таки 
у нас хоккеисты, давайте посмотрим правде 
в глаза, ниже классом, чем в НХЛ. 

– То есть он привык работать с игроками более 
высокого уровня?

– Да, именно так. И здесь он не смог, хотя 
я где-то старался помочь, донести до него. Но, 
видимо, где-то мои слова до него не дошли.

– Рассказывали, что Питерс приезжал всег-
да чуть ли не к восьми утра, вы постоянно были 
в работе. При этом его не уволили после прошло-
го сезона, весной усилили состав. Что помешало 
добиться прогресса со второй попытки?

– Билл всегда был заряжен работать, не 
к восьми приезжал, а даже к семи или к 6.30. 
Он всегда был заряжен, всегда на позитиве. Да-
же когда игроки что-то не выполняли, он ста-
рался не показывать этого, а находить поло-
жительные моменты. Может быть, не хватило, 
как говорится, ткнуть носом в ошибку. Также 
травмы нам помешали, потому что по ходу се-
зона мы теряли ключевых игроков – Мэйсека, 
Да Косту, Макеева. 

– А мог Питерс накричать на кого-то в раз-
девалке?

– Нет. То есть бывало, но очень редко. Всег-
да интеллигентно говорил и все объяснял под-
робно.

– Как изменилась работа в штабе после того, 
как Заварухин стал главным?

¬– У Николая Николаевича в принципе бы-
ло мало времени что-то поменять. Мы игра-
ли по той же системе, что-то, может быть, ви-
доизменили. 

– Как повлияли на команду травма Коваржа 
и его уход из команды?

– Коварж много лет доказывал, что один из 
лучших вратарей лиги, но уже после первой 
игры мы остались без него. Возможно, ребя-
та нашим другим вратарям не поверили, что 
они могут тащить, как Коварж. Поэтому какое-
то время на адаптацию понадобилось. Наши 
вратари Якуба заменили, но это было не со-
всем полноценной заменой. 

– Вы играли на первой Олимпиаде с участи-
ем НХЛ. Что сейчас вспоминаете первым из того 
времени?

– Обстановка вокруг Олимпиады была 
обалденной. Энхаэловская система сделала 
все от них зависящее, чтобы мы не нуждались 
ни в чем: нам заказывали спецрейсы и жен 
везли. И даже по приезде нам выдавали теле-
фоны, которые работали в Японии. У нас был 
очень хороший коллектив. Да, мы взяли толь-
ко серебро, но команда у нас была очень силь-
ной и сплоченной. 

– Тот финал в России не показывали в пря-
мом эфире – его транслировали в записи наутро. 
Может быть, кому-то звонили, говорили: «Не смо-
трите лучше»?

– Честно говоря, не знали об этом. Я от вас 
первый раз сейчас слышу. Но вот недавно я ез-
дил на передачу «Легендарные матчи» к Вяче-
славу Фетисову. И мы вспоминали этот матч, 
отрывки, как это все было. Очень было при-
ятно увидеть старых друзей, с которыми мы 
играли, партнеров, вспомнили. Это уже забы-
вается немного. И Фетисов нам напомнил, как 
это все было. 

– Гашек творил чудеса, и можно сказать, что 
это была его победа. Чего все-таки не хватило? 
Чехи же вообще случайный гол забили.

– Да, чехи нам забили со вбрасывания, у ме-
ня прям на всю жизнь, наверное, отложилась 
эта шайба: какой-то рикошет непонятный, 
и шайба залетает в наши ворота в третьем пе-
риоде. У нас было много времени, мы создали 
очень много моментов, но Гашек тащил. Все 

равно, наверное, нам не хватило какой-то уда-
чи. В любом виде спорта должно присутство-
вать не только мастерство, но и удача. Вот ее 
нам и не хватило. Хотя по мастерству мы, на-
верное, были сильнее чехов. 

– Стартовала вторая подряд Олимпиада без 
игроков НХЛ. Насколько это снижает статус? 
И насколько это вообще может понизить попу-
лярность хоккея?

– С энхаэловцами это другой уро-
вень хоккея и  интереса к  не-
му. Потому что собирают-
ся сильнейшие хоккеисты 
мира. Прибавили мно-
гие – Швейцария, Гер-
мания. У тех же немцев 
играл бы один из луч-
ших бомбардиров ли-
ги (Леон Драйзайтль. 
– Прим. «СЭ»). Конеч-
но, от этого статус олим-
пийского чемпиона не 
снижается. 

– У нас почему-то приня-
то считать, что олимпийское 
золото 2018 года какое-то не 
такое, но ведь и великие совет-
ские победы в таких же усло-
виях добывались.

– Я не считаю, что оно ме-
нее престижно. Наоборот, на-
ши хоккеисты доказали, что мо-
гут играть все 60 минут – мы всегда 
говорим ребятам, что хоккей продолжает-
ся все 60 минут, а иногда и 65, если есть овер-
тайм. Молодцы, не сломались, за минуту оста-
лись вчетвером, но все равно сравняли и вы-
играли. Это, конечно, большая заслуга наших 
хоккеистов и тренеров, поэтому я не прини-
жаю, эта победа была заслуженная. 

– Одной из главных звезд сборной тогда 
был Капризов, с  которым вы успели порабо-
тать в Новокузнецке. Могли представить, что он 
в такую суперзвезду вырастет?

– Конечно, я не оракул какой-то. Но сра-
зу были видны его целеустремленность и та-
лант, и я уже в то время начал подпускать его 
к играм в КХЛ. Даже родители приходили и пи-

сали справку, что они согласны, что Кирилл бу-
дет играть в КХЛ. В то время нельзя было с 16 
лет еще играть в основной лиге. Физически он 
уже был тогда крепким, было хорошее катание. 

Но самое главное, на что я обратил внима-
ние, – он хорошо читал игру, у него были хоро-
шие руки. И игрока сразу видно по движениям, 
какие мысли у него в голове. Он был серьез-
ный парень, тянулся. У нас было два иностран-
ца, один из них – Райан Стоа, который играл 
в «Вашингтоне». И Кирилл тянулся к нему и на-
чинал учить английский уже тогда, спрашивал, 
как там играют в НХЛ. Я думаю, парень был на-
строен уже в то время, задумывался. И я очень 
рад, что у него это все воплотилось. 

– Но на драфте его выбрали поздно очень.
– Сейчас такая тенденция хоккея: все здо-

ровых выбирают, а Кирилл невысокого роста. 
Кто бы против него ни играл, все говорят, что 
с ним очень тяжело бороться, он классно за-
крывает шайбу и очень здорово стоит на конь-
ках.

– Вы поддерживаете как-то связь?
– Нет. Но всегда рад за него, что он добился 

таких успехов. Самое главное для него, чтобы 
не останавливался и оставался тем, кем он был 
в Новокузнецке, – простым парнем.

ДЕМОБИЛИЗОВАЛСЯ 
ПЕРЕД ЧЕРНОБЫЛЕМ

– Еще один звездный сейчас игрок, с которым 
вы работали, – Илья Сорокин. 

– Да, в нем тоже было видно стремление, 
работоспособный парень. То, что надо для вра-
таря, у него есть – высокий, хорошая реакция, 
хорошие движения. Вот с тренером вратарей 
Николаем Мишиным мы всегда спорили: он 
говорил, что рано еще Сорокина ставить. Я 
помню момент, когда он только приехал из 
молодежки и у нас была игра в Омске. 

Мишин говорил, что лучше поставить дру-
гого вратаря, а мне как будто стрельнуло в го-
лову. На раскатке посмотрел и решил, что бу-
дет играть Сорокин. Но мы выиграли 1:0. Илья 
творил чудеса, а после матча подошел ко мне 
Мишин и говорит: «Михалыч, ну ты прови-
дец». 

– Всегда вратарская позиция особенная, 
и  клубы часто перестраховываются и  покупа-
ют иностранцев. Почему в случае с Сорокиным 
доверяли ему?

– Нет, у нас был и иностранец, в том-то 
и дело, что Сорокин переиграл его. Сорокин 
заиграл, и я сразу руководству сказал, что Илья 
будет у меня первым вратарем, потому что я 
видел его потенциал. И не забывайте, что тогда 
мы подключали к основному составу и Подъ-
япольского, который неплохо сейчас играет 
в Череповце. 

– Вы сами достаточно поздно уехали в НХЛ, 
в 28 лет. Вы ведь выкупали свой контракт у фин-
ского ТПС?

– Если вернуть все назад, я поменял бы 
свое отношение к хоккею. Тренеру Владими-
ру Филипповичу Васильеву я очень благода-
рен, он сделал из меня хоккеиста, взял в ко-
манду в 16 лет. Мы съездили играть во Фран-
цию, Швецию, еще куда-то. И я решил, что 
мне ничего не надо, начал маленько дурить 
и забросил хоккей. Васильев на перевоспита-
ние отправил в армию. Я служил все два года, 
думал, все, с хоккеем уже закончил. И в один 
прекрасный день, перед моим дембелем, при-

езжает второй тренер «Химика» и говорит: 
«Васильев хочет дать тебе второй шанс. Хо-
чешь вернуться в хоккей?» Я, конечно, ска-
зал «да». И после этого я понял, что мне нуж-
но браться за ум. 

Первые, наверное, полгода я уступал всем 
и во всем. Вы понимаете, два года в сапогах. Я 
служил по-настоящему, стрелял из орудий на 
учениях, так что получил хорошую школу, но 
вообще не играл. Полгода мне было очень тя-
жело, но потом втянулся. Васильев видел, что я 
стараюсь, и все понимал. А потом меня начали 
потихоньку и в сборную приглашать. В 1992-м 
я был на сборах перед Олимпиадой, но меня не 
взяли, и в 1991 году перед чемпионатом мира 
тоже отцепили. 

В Финляндии в 1992-м подписал контракт 
на два года, все было хорошо – Юрзинов был 
тренером, тоже ему очень благодарен. После 
первого года в Финляндии меня опять вызва-
ли на сборы, на этот раз взяли на чемпионат 
мира, и мы выиграли золотые медали. Я здо-
рово отыграл, и после этого скауты НХЛ, кото-
рые ездят на чемпионаты мира, взяли меня на 
драфте в 10-м раунде, всего тогда их было 12. 
В клубе сказали, что они хотят, чтобы я при-
ехал в тренировочный лагерь, что главный тре-
нер хочет видеть меня в команде. 

Мы с женой переговорили и решили, что 
ничего не теряем, поедем туда, если ничего не 
получится, мы всегда можем вернуться. Мне 
было 27 лет, почти 28, поэтому недолго дума-
ли. Меня все отговаривали, говорили, лучше 
быть первым парнем на деревне, чем послед-
ним в городе, но мы поехали. В «Калгари» бы-
ли чешский тренер и два хоккеиста, они мне 
очень помогли – я по-английски тогда вооб-
ще не говорил. 

Финны не хотели меня отпускать, но и «Кал-
гари» не хотели платить за парня, выбранно-
го в 10-м раунде. И здесь дилемма встала: или 
оставаться еще на год, потому что контракт 
был на два сезона, или что-то делать. В конце 
концов мой агент договорился, что «Калгари» 
заплатит 100 тысяч долларов. А финны проси-
ли 200, и 100 я из своего контракта в первый 
год заплатил. Они мне посчитали с каждого 
пэй-чека, там два раза в месяц платят. Так я 
выкупил себя и не жалею. Я десять лет отыграл 
в НХЛ. Считаю, что у меня была неплохая ка-
рьера для моего статуса. И на Олимпиаде сы-
грал. Только, как я сказал, вернулся бы в 16 лет 
и кое-что поменял бы.

– То есть если бы вы вернулись и изменили 
свое отношение, могли бы раньше уехать в НХЛ?

– Да, может быть, и раньше, потому что 
я бы не потерял эти два года. Когда я играл 
в «Калгари», все корреспонденты, когда уз-
навали, что я не играл с 18 до 20 лет, удивля-
лись: «Как ты можешь играть, когда не играл 
в те годы, когда начинает вырабатываться вся 
структура?»

– Вы чувствовали, что растеряли скорость, 
катание, технику за эти два года?

– Да, конечно, потерял все. Но возвращал 
через работу, скрипя зубами, мне очень было 
тяжело. Даже словами не могу сказать. Прихо-
дил с тренировок и падал замертво. Старал-

ся оправдать то доверие, которое мне дал Ва-
сильев. 

– Там же шли афганские действия в это вре-
мя? Или вы успели демобилизоваться?

– Да, я успел демобилизоваться еще в 1986 
году, когда случилась чернобыльская авария. 
И начали уже тогда доходить слухи, что из на-
шей части будут перебрасывать людей в Чер-
нобыль, но к тому времени у меня уже дем-
бель пришел. 

– Но кто-то из тех, с кем вы служили, отпра-
вился туда?

– Не знаю, кто отправился. Ни с кем из сво-
их сослуживцев я контакт не поддерживал. 

�ДА НЕ СНИМАЛСЯ Я 
В �БРАТЕ�2�!�

– Вы играли с Ягром в «Питтсбурге» в 1990-х, 
а он до сих пор в чешском чемпионате. Вы удив-
ляетесь, когда слышите, что в  50 лет он еще 
играет?

– Я с ним два года отыграл и никогда не 
видел, чтобы он нарушал режим. Да, он лю-
бил поиграть в казино, но не более. Если че-
ловек хочет, есть желание, здоровье, то по-
чему нет? Он не один такой. Помню, в НХЛ 
Челиос почти в 50 лет играл. Фетисов вы-
шел в 50. Да тот же Дацюк в 42 на последней 
предсезонке смотрелся ничуть не хуже на-
ших хоккеистов.

– Вы бы могли сейчас сыграть?
– Нет, я бы уже не мог, у меня очень боль-

ные колени, поэтому зря говорят, профессио-
нальный спорт здоровье приносит, – нет, он 
калечит. 

– В «вышке», может быть, чисто на технике?
– Нет, лет пять-шесть назад еще может 

быть, сейчас бы уже не смог. 
– В  «Питтсбурге» снимали одну сцену из 

«Брата-2». Вы там тоже в кадр попали, только 
без реплик. Вспоминаете ли вы эту тренировку?

– Да это у нас не было тренировки, при-
ехала съемочная группа и попросила руковод-
ство «Питтсбурга» заснять небольшой эпизод 
на льду. И вышел наш тренер по вратарям, ко-
торый в этом эпизоде говорит по-английски. 
У нас была тренировка «по желанию»: были мы 
и несколько канадцев. 

– С Сергеем Бодровым не общались тогда?
– Общались. Они пришли на матч, а по-

сле него мы все вместе со съемочной группой, 
с Бодровым пошли в ресторан. 

– Какое впечатление произвел Бодров?
– Он казался очень спокойным, человек 

к себе притягивал.
– Он похож на своего героя Данилу Багрова?

– Да, похож. Так же себя вел, никаких эмо-
ций, очень спокойный. Как будто из жизни пе-
ренес все это на картину.

– Сколько раз вы смотрели этот фильм?
– Ой, поначалу я, наверное, точно раз де-

сять смотрел. И когда я подписал контракт 
с «Автомобилистом», все меня спрашива-
ли: «Это вы снимались в «Брате-2»?» А я от-
вечаю: «Да не снимался я там, просто про-
езжал!» 

– Команда, в которой вы играли дольше все-
го, – это «Калгари». Все, кто играл в НХЛ, всег-
да отмечают, что в Канаде тяжелее играть, пото-
му что намного больше внимания болельщи-
ков и СМИ. 

– Да нет, так было в «Торонто», скорее все-
го, и в «Монреале». Там пресса очень давила на 
хоккеистов, в «Калгари» такого не было. Мо-
жет быть, еще в начале карьеры я не понимал 
по-английски, не так много читал. И в целом я 
почти сразу заиграл, и про меня всегда писа-
ли только в хороших тонах и никогда не писа-
ли чего-то плохого. 

– По-моему, Тео Флери вспоминал историю, 
что вы пили вино, потом водку, а на следующий 
день могли выйти и тренироваться.

– Я, наверное, первый год не мог от этого 
отойти. Но потом я понял, что если хочу за-
держаться в этой лиге, то мне нужно усмирить 
свой пыл и быть всегда в форме. 

– В «Химике», наверное, это было в поряд-
ке вещей?

– Ну, в советские времена «кто не пил, тот 
не играл», как у нас говорили. Мы все этим 
баловались. Но вырастали большие масте-
ра, все-таки советская школа хоккея была 
сильная, мы соперничали с канадским хок-
кеем и доказывали это в суперсериях в те 
времена.

– Но когда вы уезжали, вам было под 30 лет. 
Как ваш организм такое выдерживал?

– Да, мне было 27 лет, неполных 28. Ну, за-
калка, наверное, все-таки два года армейской 
службы. Как вот смотришь фильмы про вой-
ну, там сто офицерских грамм, так оно было.

– То есть со временем вы уже пришли к тому, 
что нужен режим. 

– Да, это было только в первый год, а по-
том это ушло. Не очень хороший случай про-
изошел. Наше русское комьюнити меня при-
гласило в ресторан, а я выпил водки, и потом 
пошел слух по всему Калгари, что вот, он пьет. 
После этого я сказал, что больше пить не бу-
ду. Да, я ходил на вечеринки, но, как говорит-
ся, смотрел. 

НАСЛАЖДАЮСЬ ИГРОЙ 
МАКДЭВИДА

– Нынешнее поколение хоккеистов в  плане 
профессионализма отличается от вашего?

– Да. Сейчас хоккей стал намного бы-
стрее. Нынешнее поколение тренируется 
по-другому, все по пульсу, раньше такого не 
было. Если пульс не 200, значит, иди трени-
руйся, халтуришь. Сейчас же, наоборот, ес-
ли пульс завышен, тебя останавливают. Не 
знаю, где правда, думаю, здесь должна быть 
золотая середина. В НХЛ стали больше тре-
нироваться и многое взяли от нашей подго-
товки. Темп больше. Больше нагрузок стали 
делать. Раньше мы приезжали, а у них на-
грузка была на верхнюю часть тела, она бы-
ла здоровой, а ноги тонкими. Сейчас они 
очень здорово этим занялись, посмотрите, 
как они катаются, тот же Макдэвид, который 
лучший в мире. Наслаждаюсь его катанием. 
И то, что быстро катается, плюс еще манев-
ренность какая.

– Вас удивляет, что Овечкин в 36 лет идет вро-
вень по очкам с Макдэвидом?

– Даже в Канаде, где я живу, в прессе Овеч-
кин – номер один. За то, что он сейчас делает, 
перед ним можно только снять шляпу. В этом 
возрасте возглавлять сильнейшую лигу ми-
ра в гонке бомбардиров – это дорогого стоит.

– Вы работаете в  России, а  семья осталась 
в Канаде?

– Нет, жена всегда со мной, она как жена 
декабриста: куда муж – туда она. А дети уже 
выросли, старшей 33 года, младшим – по 26. 
Они родились в Канаде и живут там уже сво-
ей жизнью. Да, говорят по-русски, но считают 
себя канадцами.

– По-русски хорошо говорят?
– Не очень хорошо, к сожалению, это где-

то мое упущение. Когда они росли, я просто 
дома не бывал – 82 игры, постоянно в разъ-
ездах. Когда мы собираемся, мы с ними го-
ворим на русском, они понимают нашу речь, 
но все равно отвечают на английском. То 
же самое наоборот: они нам – на англий-
ском, мы им – на русском. Но мы понима-
ем друг друга. 

– Вы себя комфортнее где чувствуете – здесь 
или в Канаде?

– Давайте так: я в 27 уехал, сейчас мне 56. 
Уже 29 лет я живу там. Жена чувствует себя 
комфортнее в Канаде, я не разделяю Канаду 
и Россию, потому что у меня здесь еще оста-
лись мама, родные, у жены тоже здесь мама 
и родственники, мы стараемся по возможно-
сти приезжать сюда. Если бы не было тут рабо-
ты, мы бы каждое лето приезжали. И детей ста-
раемся возить, чтобы они видели своих бабу-
шек и дедушек, вот дочь у меня недавно была 
в гостях младшая. Ей очень понравился Екате-
ринбург, сказала, что очень хороший город, ес-
ли у нее появится еще возможность, она с удо-
вольствием приедет.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

Я десять лет отыграл в НХЛ. Считаю, что у меня была 
неплохая карьера для моего статуса. И на Олимпиаде 
сыграл. Только, как я сказал, вернулся бы 
в 16 лет и кое-что поменял бы.

Нынешнее поколение тренируется по-другому, 
все по пульсу, раньше такого не было. 
Если пульс не 200, значит, 
иди тренируйся, халтуришь.

Хоккейная звезда прошлого – об Олимпиаде, игровой карьере и провале «Автомобилиста»

Кирилл Капризов Reuters
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Наша олимпийская сборная получила 
в Пекине имиджевый и эмоциональ-
ный удар. Как утверждается, подозри-

тельный тест сдала главная российская звез-
да – 15-летняя фигуристка Камила Валиева, 
которая только что завоевала золото в составе 
сборной страны и является главным претен-
дентом на еще один титул в личных соревнова-
ниях одиночниц. Сомнительный тест на триме-
тазидин, как утверждается, сдан еще до приезда 
спортсменки в Пекин. Этот кардиологический 
препарат не улучшает спортивные результаты. 
Скорее всего, произошла ошибка. Но будут ли 
эти факты учтены?

Inside the Games – влиятельный британ-
ский портал, который специализируется на 
спортивной политике и имеет крепкие связи 
внутри Международного олимпийского ко-
митета. В среду он обрушил информацион-
ное пространство ужасной новостью о том, 
что «юридические причины», по которым пе-
ренесено награждение чемпионов и призе-
ров командного турнира фигуристов, связаны 
с проблемным допинг-тестом одного из чле-
нов команды ОКР. Позднее появились публи-
кации – это самая звездная наша спортсменка, 
чемпионка Европы и России Валиева.

ВАЖНО � ВАЛИЕВА 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНЯЯ

Никаких официальных подтверждений 
этой информации на момент написания это-
го материала не последовало. Однако судя по 
тому, что новая дата награждения так и не по-
явилась и опровержений от заинтересован-
ных сторон – тоже, тема продолжает обсуж-
даться в официальных инстанциях. МОК, ВАДА 
и руководство российского спорта не торопят-
ся с заявлениями, так как речь идет о неодно-
значном тесте, сданном несовершеннолетней 
спортсменкой. 

«Спортсмен, которому на момент соверше-
ния нарушения не было 16 лет, считается «за-
щищенным лицом» и не может считаться ви-
новным», – говорится в статье Inside the Games.

Именно поэтому над кейсом Валиевой сей-
час работают юристы, и ясности по поводу ее 
будущего пока нет.

– Все положения о допинге действуют 
и в отношении несовершеннолетних, – сказал 
«СЭ» спортивный юрист Артем Пацев. – Вопрос 
только в том, каким образом назначается нака-
зание. Это зависит от того, когда вещество об-
наружено и какое именно. К несовершеннолет-
ним со стороны международных правил более 
лояльный подход. Мягкий, но не отменен во-
обще. Очень много факторов, которые влия-
ют на наказание. Проба в рамках Олимпиады 
или нет, что за препарат найден, какая катего-
рия из запрещенного списка. У МОК нет полно-
мочий дисквалифицировать или что-то опре-
делять, если проба бралась не в период Олим-
пийских игр. Давайте дождемся официальной 
информации.

ЧТО ЗА ПРЕПАРАТ 
ЯКОБЫ НАЙДЕН В ПРОБЕ?

Препарат, о котором сообщали СМИ, ни-
как не способствует повышению спортивных 
результатов и используется для лечения про-
блем с сердцем – триметазидин. Он же был 
найден четыре года назад на Играх в Пхен-
чхане у российской бобслеистки Надежды 
Сергеевой. Впоследствии выяснилось, что он 
содержался в лекарстве, «загрязненном» на 
фармацевтическом заводе.

Срок дисквалификации за применение та-
кого препарата может составить до четырех 
лет, хотя были случаи и полного оправдания 
или символических сроков в несколько меся-
цев. Все зависит от концентрации и конкрет-
ных обстоятельств, при которых сдана поло-
жительная проба. 

В случае Валиевой на ее стороне – юный 
возраст, очевидная ненужность найденного 
допинга для спортивного результата, а так-
же, возможно, и еще более серьезные ар-
гументы. 

ДАВЛЕНИЕ НА МОК

МОК и ВАДА пока не спешат с офици-
альными заявлениями, однако очевидно, 
что под давлением общественности они 
появятся в ближайшее время. Слишком ве-
лик шок от этих известий. Официальное 
заявление ожидается в четверг в 13.00 по 
пекинскому времени. Окончательное ре-
шение об оправдании или наказании мо-
жет быть принято уже после завершения 
Игр в Пекине, как это произошло четыре 
года назад с керлингистом Александром 
Крушельницким и той самой бобслеист-
кой Сергеевой.

Решение предстоит принять Междуна-
родному союзу конькобежцев и Всемирно-
му антидопинговому агентству. В настоя-
щий момент на МОК оказывается по этому 
поводу очень серьезное давление, частью 
которого являются публикации на портале 
Inside the Games. 

Напомним, что на командном турни-
ре фигуристов Валиева исполнила корот-
кую и произвольную программы. Она стала 
первой фигуристкой в истории, сделавшей 
четверной прыжок на Олимпийских играх, 
и считалась твердым фаворитом соревнова-
ний женщин-одиночниц. Ранее Камила выи-
грала чемпионат России в Санкт-Петербурге 
и чемпионат Европы в Таллине. 

Заменить Валиеву в личном турнире те-
оретически может чемпионка мира и Евро-
пы Елизавета Туктамышева – это первая за-
пасная сборной России. Вторая – Майя Хро-
мых. Но как же хочется, чтобы этого делать 
не пришлось и Камила выступила в индиви-
дуальном турнире.

Отдел спорта «СЭ»

ПЕКИН�2022 // ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 

Один из самых эмоциональных 
прокатов первого дня личных со-
ревнований Олимпиады – шве-

да Николая Майорова. 21-летний спор-
тсмен родился в Швеции, его отец Алек-
сандр – знаменитый советский фигурист 
и первый наставник Алексея Ягудина. 
Мама Ирина, нынешний тренер спор-
тсмена, рассказывала «СЭ» о непростой 
предолимпийской судьбе младшего сы-
на. Старший брат Александр недавно 
завершил карьеру и стал физиотера-
певтом, работает в больнице.

Николай прошел в произвольную 
программу, после выступления распла-

кался, а в интервью «СЭ» рассказал 
почему. Причем до меня он гово-

рил еще с десятком журналистов на 
шведском и английском, а со мной – 

по-русски. 

МНОГИЕ СТАРТЫ ШЛИ 
НЕ ПО ПЛАНУ

– Николай, вы раздали интервью боль-
ше, чем Валиева. Чувствуете себя звездой?

– Конечно, мне нравится, что интер-
вью берут. Это весело! Тем более что тут 
целая армия сильнейших фигуристов, 
невероятно просто оказаться здесь.

– Вы через многое прошли перед тем, 
как сюда приехать. Расскажите, не вся рус-
ская публика знает наверняка.

– Начиналось все 
неплохо. На чемпионате ми-

ра в прошлом году в Стокгольме отка-
тал хорошо короткую, да, не очень хоро-
шо произвольную, но потом узнал, что 
попадания в финал хватило для квоты 
на Олимпиаду. Это сразу меня дико за-
жгло, все лето работал! Потом надо бы-
ло узнать, что вообще надо для поезд-
ки на Олимпиаду, позвонил в наш олим-
пийский комитет. И мне ответили, что 

они хотят результат уровня топ-8 в мире. 
Это было очень тяжело понять и принять. 
Ты работаешь, стараешься, а перед тобой, 
получается, почти невозможная задача. 
Это же очень высокие баллы!

– Точно за 250.
– 258 очков надо было набрать. Ко-

нечно, я не сдавался, но на соревнова-
ниях ощущал себя тяжело. Меня сбивали 
эти 258 очков с обычного ритма, сложно 
выступать с такими мыслями в голове. 
Шло то вверх, то вниз, и наоборот. Мно-
гие старты шли не по плану. Но к чемпи-
онату Европы я подошел в лучшей форме 
в своей жизни. Я был готов сделать что 
угодно. Но как-то попался на позитив-
ном тесте на ковид.

– Вы же наверняка соблюдали все меры 
перед чемпионатом. Не кажется ли, что все 
эти маски не работают? Чжоу тоже сняли, 
хотя он даже катался в ней.

– Это жизнь, такое не предсказать. 
У меня не было ни одного симптома! 
Ни нос, ни горло, ни кашля не было, ни-
чего не болело.

– Первая реакция после теста?
– Эмоциональная. Я не был готов 

к этому совсем. Иногда ты чувствуешь, 
что немного болеешь, получил тест – ну 
да, заболел. А тут ты тренируешься, ши-
карно себя чувствуешь, пошел на обыч-

ный тест после тренировки, и оказы-
вается, что у тебя коронавирус! После 
первого теста еще два раза проверяли – 
снова позитивный. Чистый шок. 

Снова пришлось не сдаваться. (Сме-
ется.) Я занимался в своей комнате на 
маленькой территории, прыгал на ска-
калке, старался держать форму, хоть 
как-нибудь. Выпустили – и в тот же день 
мне позвонили, что еду на Олимпиаду. 
Это был еще больший шок. (Смеется.) 
Настолько большой, что я до сих пор не 
понимаю, что я только что на Олимпиа-
де выступил!

ЭТО САМЫЙ ТЯЖЕЛЫЙ 
ГОД В МОЕЙ СПОРТИВНОЙ 
КАРЬЕРЕ

– Слезы потекли после проката из-за 
этого?

– Из-за всего. Это как тяжелейший 
рюкзак скинуть. Нервы, подготовка, пе-
реезды, смена катка... А теперь дышать 
снова можно! Это самый тяжелый год 
в моей спортивной карьере.

– Но даже шведская хоккейная сборная 
не попала в топ-8 на последнем чемпионате 
мира. По какой логике вас поставили перед 
необходимостью набирать такой результат?

– Не знаю. Думаю, у них правила та-
кие, что они хотят получить лучший ре-
зультат во всех видах спорта (Швеция – 
один из лидеров медального зачета. – 
Прим. «СЭ»). Но некоторые виды спорта 
нельзя сравнить с хоккеем, лыжами или 
коньками. У нас такой спорт, что ты ни-
когда не можешь определить результат, 
тебя же судят. Выставляют очки, и никог-

да нельзя точно сказать. В конькобеж-
ном спорте у нас взял сейчас золото па-
рень. Там для победы нужно показать 
время, вот за ним и беги. А в фигурном 
катании есть очки, но их очень сложно 
догнать, когда тебя судят плюс-минус за 
прыжки, за катание, за музыку – за все. 
Всегда очень сложно сказать, куда ты мо-
жешь попасть.

– Вы как человек, прошедший через 
положительный тест на соревнованиях, 
как думаете – здесь все «отрицательные»?

– А меня это не напрягает. Никогда 
о таких вещах не думаю, это ненужные 
нервы. Все могут заболеть, раньше или 
позже все заболеют. Только так панде-
мия может закончиться. Что случится, 
то случится. 

– Может, тогда «положительных» уже 
начать допускать?

– Всегда лучше притормозить, чтобы 
сразу все не заболели. У меня никаких 
симптомов не было, а некоторые в боль-
нице под кислородом лежат.

– Ваше русское происхождение игра-
ет роль в Швеции, на него обращают вни-
мание? 

– В Швеции привыкли, что мы – шве-
ды. В России папу хорошо знают, он там 
был великим тренером, очень хорошим, 
и в Швеции тоже он очень хорош, конеч-
но. (Смеется.) Приходишь на каток, те-
бя сразу узнают благодаря папе. Когда 
мы в Швеции – мы шведы, когда в Рос-
сии – мы русские. Без своих родителей 
я бы никогда сюда не попал. Ну, я бы и не 
начал существование, но вы понимае-
те, о чем я.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Расписание личных олимпийских турниров 
по фигурному катанию

СЕГОДНЯ
4.30  Мужчины. Произвольная программа

12 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
14.00 Танцы. Ритм-танец

14 ФЕВРАЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
4.15  Танцы. Произвольный танец

15 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК
13.00  Женщины. Короткая программа

17 ФЕВРАЛЯ, ЧЕТВЕРГ
13.00  Женщины. Произвольная программа

18 ФЕВРАЛЯ, ПЯТНИЦА
13.30  Пары. Короткая программа

19 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
14.00  Пары. Произвольная программа

20 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
7.00  Показательные выступления

Время московское.

Я не был готов к этому совсем. Иногда ты чувствуешь, что немного 
болеешь, получил тест – ну да, заболел. А тут ты тренируешься, 
шикарно себя чувствуешь, пошел на обычный тест после тренировки, 
и оказывается, что у тебя коронавирус! После первого теста 
еще два раза проверяли – снова позитивный. Чистый шок.

Британский портал Inside the Games 
сообщил, что проблемная допинг-проба 
в составе команды ОКР принадлежит 
чемпионке России Камиле Валиевой

Этого одиночника не пускала на Олимпиаду своя же страна, но в итоге он доехал и выступил

Николай Майоров: «В Швеции – мы шведы, в России – русские»

Камила Валиева AFP

Николай Майоров Reuters

Валиева под давлением
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Денис Васильев – необычная для 
фигурного катания личность. Вро-
де бы наш человек, из русскоязыч-

ного Даугавпилса, но давно живет в Швей-
царии, говорит на отличном английском, 
работает с европейскими специалиста-
ми. И жестким пацаном его язык не по-
вернется назвать – скорее тонкой натурой. 
И четверные 22-летний спортсмен поч-
ти не прыгает, а это для российской тре-
нерской школы равносильно приколачи-
ванию к позорному столбу. Зато вопреки 
всему этому три недели назад он завоевал 
историческую бронзу чемпионата Европы.

Правда, после короткой программы 
он идет на 16-м месте с результатом 85,30 
балла, сразу за олимпийским чемпионом 
Марком Кондратюком.

В разговоре после выступления Денис 
порассуждал о разнице советского и евро-
пейского менталитета и о том, что умира-
ет в фигурном катании.

РАБОТАТЬ БЕЗ ТРЕНЕРА � 
ПОЛНАЯ ЛАЖА

– Денис, какие ощущения от Олимпиады?
– Мне очень не хватало здесь Стефа-

на Ламбьеля, моего тренера, который по-
лучил положительный тест и был дома. 
Это полная лажа. Стефан приехал через 
три дня после меня. На тренировках было 
сложно. Может, отсюда появились сомне-
ния внутри. Человек, которому ты доверя-
ешь, очень нужен на таком старте и вооб-
ще в жизни. Когда мы занимались мате-
матикой с дедушкой, стоило ему спросить 
в какой-то задаче: «А ты уверен?» – и я на-
чинал перепроверять, даже правильное на 

неправильное исправлял. С тренером то 
же самое, главное – доверять тому, с кем 
работаешь, и той работе, которую выпол-
няешь. А когда чего-то нет, особенно по-
нимаешь ценность этой вещи. Но сейчас 
все нормально, он приехал, и нам можно 
спокойно общаться.

Огромная возможность, что у  нас 
в принципе есть Олимпиада во время пан-
демии. Я очень благодарен и счастлив. Это 
веха, ступень в карьере каждого фигуриста 
(Денис сказал по-английски milestone. – 
Прим. «СЭ»). Быть тут много значит. Лед 
тут просто конфета! Одно удовольствие 
на нем кататься. Соревноваться со свои-
ми результатами, с 90 баллами, которые я 
взял на успешном чемпионате Европы, со 
стрессом, мне очень интересно.

– Показалось, вы во время проката едва 
в борт не въехали.

– Я обожаю облизывать борты! (Улы-
бается.)

– Какие цели в плане результата, если не 
говорить про борьбу с собой?

– Очень рад, что сделал четверной 
прыжок на шестиминутной разминке. 
В самой короткой программе он был не 
нужен, но впервые на разминке я его сде-
лал. И потихоньку наращивается уверен-
ность. Моя цель – постепенно добраться до 
уровня остальных фигуристов, делающих 
несколько четверных.

ИЗ�ЗА АКЦЕНТА 
НА ПРЫЖКАХ УМИРАЕТ 
ОБРАЗОВАНИЕ У СУДЕЙ

– Нет ощущения, что вы проигрываете 
из-за системы, которая стимулирует слож-

ные прыжки, но не артистизм? Вы же ско-
рее катальщик, да и ваш тренер тоже. А все 
уходит в фигурное прыганье.

– Веселее назвать это аэробикой на 
льду. Да, прыжки требуют большой кон-
центрации, они съедают эмоциональ-
ный контент, который привлекает меня 
в этом виде спорта. То есть экспрессию, 
целостность, красоту, чувство музыки. 
Мне недостаточно выйти и показать, 
как отработаны движения. Мне необхо-
дим этот эмоциональный контент, по-
казать в прокате, что я чувствую, а не 
просто исполнить элементы. И особен-
но важно, чтобы были люди вокруг. По-
тому что я катаюсь не только для судей, 

но и для зрителей. В этом черпаю удо-
вольствие.

Сейчас все больший акцент идет на 
прыжках, и умирает образование у судей: 
что такое правильно исполненные пово-
роты, фигуры с точки зрения катания? Си-
стема меняется, всегда будут волны вверх-
вниз между техникой и второй оценкой. 
Хотелось бы, чтобы искусство управлять 
своим телом не умирало. Потому что кон-
тролировать конек мягко и плавно, когда 
ты делаешь повороты, – это совсем иная 
история, нежели умение быть взрывным 
и быстрым при прыжках. Это другой вид 
навыков.

– Вы предлагаете какие-то изменения?

– Ничего не предлагаю на данный мо-
мент, я уважаю систему, пытаюсь ей следо-
вать, не забывая о том, что мне нравится. Я 
люблю кататься. Нельзя назвать меня шо-
уменом, но я воспринимаю спорт как шоу. 
Может, в будущем выйдут правила, кото-
рые изменят. Но я люблю фигурное ката-
ние не только как агрессию и гладиатор-
ство при исполнении элементов, для меня 
важен обмен своими впечатлениями, чув-
ствами, пониманием музыки с публикой.

– Смотрели командный турнир?
– Да, мельком. Больше всего жалко, что 

Сашка [Галлямов] лег с последнего элемен-
та. Короткая программа у мужчин очень 
понравилась. Что Уно вытворял, что Нэй-
тан! Они показали эффектность нынеш-
ней системы во всей красе. Было прият-
но увидеть танцы. Немного не понял, что 
у них вышло в обеих программах...

– В  смысле почему Синицина/Кацала-
пов проиграли?

– Слабо разбираюсь в системе, про-
сто нравятся танцы. Нравится выбирать 
из прошлого контента что-то для себя, я 
ими вдохновляюсь, хоть немного не по-
нимаю систему. Но наконец-то могу на-
сладиться этим как болельщик.

– Перейти в танцы не было мыслей?
– Пока я представитель одиночного 

мужского катания и менять это не соби-
раюсь.

В ШВЕЙЦАРИИ, ЕСЛИ ТЫ 
НЕ ХОЧЕШЬ РАБОТАТЬ, 
ТЫ НЕ РАБОТАЕШЬ

– Вы родились в Даугавпилсе, городе 
с преимущественно русскоязычным насе-

лением. Родители росли в СССР, сейчас вы 
живете в Швейцарии. В вас больше совет-
ского или европейского?

– Я однозначно вырос в советском 
менталитете. Но как я добрался до Швей-
царии? Через Париж, Сочи, покатался по 
миру. И нахожу, что каждая культура вы-
зывает уважение. Всему есть свое место. 
Иметь большую возможность выбора – это 
очень ценно. Я уважаю такую, не то чтобы 
агрессивную... а культуру быть determined, 
целеустремленным.

– Поясните.
– Моя мать называла все это двигате-

лем успеха. Она могла чего-то не знать, но, 
смеясь, давала пинка. Зарядить, так ска-
зать. Но я очень уважаю и швейцарскую 
культуру. Если ты не хочешь работать – не 
работаешь, это твой выбор. Понимания, 
что ты сам за себя в ответе, мне не хвата-
ло дома, при сильной маме.

Если собрать вместе лучшее из каждой 
культуры, получится восхитительная лич-
ность, очень развитая. Ты как бы не толь-
ко математик, но и понимаешь искусство. 
Дедушка, о котором я говорил, был заве-
дующим кафедрой в университете фи-
зики, и мне очень нравится, что я нашел 
то, что объединяет искусство и физику. 
Фигурное катание как раз отлично объ-
единяет. С одной стороны, прыжки – это 
чистая физика, движение объекта в про-
странстве, ты можешь рассчитать энер-
гию, скорость, градусы углов для свое-
го тела, но нет одинаковых людей, у всех 
свой путь, и каждый по-своему совлада-
ет с собой.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
Пекин

Журналистка канадского телеканала СВС 
Сара Дженкинс вызвала бурю негодо-
вания в России, предложив «убрать из 

Олимпийских игр все виды спорта, в которых 
доминирует та или иная страна». «Фигурное ка-
тание следует убрать из-за России. Конькобеж-
ный спорт – из-за Нидерландов. Бобслей дол-
жен отсутствовать на Играх, потому что в нем 
доминируют немцы. Больше никаких лыжных 
гонок, потому что есть Норвегия», – написала 
Дженкинс в Twitter. На фоне победы наших фи-
гуристов в Пекине Сара тут же получила гнев-
ную отповедь в российском спортивном со-
обществе и от российских политиков. Правда, 
в интервью «СЭ» канадка заявила, что данное 
предложение выдвинуто лишь в качестве ги-
перболы в связи с высказываниями о пробле-
мах женского хоккея.

– Это была ирония! – отметила Дженкинс. – 
В Канаде вышла статья о том, что женский хок-
кей не должен быть представлен на Олимпий-
ских играх, потому что Канада и США всегда по-
беждают. Поэтому я указала на другие страны, 
которые доминируют в спорте. Это был сарказм!

Однако журналистке все равно успело при-
лететь от комментаторов из России.

– Если у канадцев что-то не получается, это 
не значит, что теперь какой-либо вид спорта 
нужно исключать из программы Олимпиады, – 
отметил депутат Госдумы и глава Федерации 
керлинга России Дмитрий Свищев. – Наобо-
рот, надо учиться у голландцев конькобежно-
му спорту, у россиян – фигурному катанию. Хо-
чу напомнить канадской журналистке, что не 
так давно в фигурном катании блистали аме-
риканцы и канадцы. Если сейчас наши ребята 
досрочно выиграли командный турнир, то это 
свидетельствует о крутом развитии федерации. 
Глупое высказывание тяжело комментировать. 
Серьезно не реагирую, но глупость бывает по-
рой смешной. Жалко, что это опять касается 
Олимпийских игр.

– Она просто смешная, – заявил известный 
журналист Владимир Соловьев. – Но высказа-
лась эта дама не только против нас. Там был вы-
пад и в сторону норвежцев – дисквалифициро-
вать скандинавов из тех видов спорта, где они 
на первых местах. Но, думаю, корреспондент-
ка просто шутила. Потому что если предполо-
жить обратное, тогда следующим шагом должен 
стать запрет канадским журналистам на осве-
щение спортивных событий в связи с тем, что 
самые глупые комментарии идут от них.

Впрочем, при всей искусственности этой 
дискуссии надо признать, что проблема доми-
нирования какой-то одной страны или очень 
небольшого количества стран в  некоторых 
олимпийских видах спорта действительно есть. 
Напрямую с угрозой исключения из програм-
мы Игр это не связано, но на популярности со-
ревнований иногда отражается очень серьезно.

ПОЧЕМУ НЕКОТОРЫЕ СТРАНЫ 
СТАНОВЯТСЯ ДОМИНАНТАМИ 
В ОТДЕЛЬНЫХ ВИДАХ СПОРТА?

Над этим феноменом давно бьются ученые 
умы. Ключевой вопрос – может ли у предста-
вителей каких-то народов быть генетическая 
предрасположенность к конкретным спортив-
ным дисциплинам или это исключительно со-
циально-культурный феномен? Особенно мно-
го копий сломано вокруг бегунов на стайер-
ские и марафонские дистанции из Восточной 
Африки. Стайеры из Кении, Эфиопии и сосед-
них стран уже более полувека являются самы-
ми крутыми в мире – притом что обладают 
очень скромными возможностями для подго-
товки. Были версии, что на уровень их конку-
рентоспособности влияют жизнь на высокого-
рье и необычный рацион питания. Но это пред-

положение так и не обросло доказательствами. 
Некоторые иностранные бегуны попытались 
тренироваться в Кении и вести тот же образ 
жизни, что и местные, но на их спортивные ре-
зультаты это не повлияло.

В общем, внятного объяснения нет. Но глу-
по спорить, что лучшие в мире спринтеры – 
в странах Карибского бассейна, лучшие в «акро-
батических видах спорта» (прыжки в  воду, 
прыжки на батуте, лыжный фристайл и так да-
лее) – в Китае, лучшие представительницы ху-
дожественной гимнастики и синхронного пла-
вания – в России, лучшие борцы – в странах 
Кавказского и Каспийского регионов, лучше ба-
скетболисты – в США, лучше хоккеисты – в Ка-
наде, лучшие футболисты – в Бразилии. И таких 
примеров масса. Конечно, это не исключает по-
явления звезд и даже лидеров данных дисци-
плин в других странах. Речь в целом об уровне 
сборных и о тех национальных школах, кото-
рые «диктуют моду» в условиях, когда каждая 
международная федерация по идее заинтере-
сована в самой широкой географии чемпионов.

Очевидная причина доминирования той 
или иной страны – популярность какого-то ви-
да спорта на внутренней арене. Она возникает 

в силу культурных, исторических, климатиче-
ских и других особенностей и порой становит-
ся не только национальной фишкой, но и про-
клятием. Большой приток денег и внимание 
властей приводят к тому, что на узком участке, 
в одном виде спорта, концентрируются очень 
большие ресурсы – лучшие тренеры и самые 
талантливые дети. Для последних спортивная 
карьера становится социальным лифтом и воз-
можностью решить все материальные пробле-
мы. Но рано или поздно такая ситуация при-
водит к «перепроизводству» элитных атлетов. 
И тогда часть спортсменов начинает бежать 
в другие сборные, что создает уже проблемы 
патриотического свойства. Также иногда «пере-
производство» провоцирует удорожание заня-
тий конкретным видом спорта и постепенный 
откат в результатах. Как в свое время произо-
шло с большим теннисом в России.

ПРАВДА ЛИ УТВЕРЖДЕНИЕ 
О �ЗАСИЛЬЕ РУССКИХ�?

Современное фигурное катание дей-
ствительно переживает некий «географи-

ческий кризис» – в первую очередь потому, 
что в США и Канаде, где оно еще совсем не-
давно было очень популярно, дела сейчас 
идут не слишком хорошо, из-за самых раз-
ных причин. А в Западной Европе в этом ви-
де спорта вообще глобальный караул – еще 
немного, и европейское катание на уровне 
спорта высших достижений вообще исчез-
нет как класс. Рост популярности фигурки 
в России, Южной Корее и Японии ситуацию 
не выправляет. В итоге в разных сборных 
все больше спортсменов и тренеров с рус-
скими фамилиями, и возникает ощущение, 
что вид спорта превращается в  локаль-
ный, становится чисто российской забавой, 
с редкими вкраплениями выходцев из даль-
невосточных стран.

Но это головная боль не только фигурного 
катания, а вообще зимних видов спорта. Они 
изначально были очень зависимы от погод-
ных условий. На планете Земля не так много 
мест, где значительное время лежит стабиль-
ный снежный покров и надолго замерзают 
водоемы. Зимние Игры придумали в Скан-
динавии, затем норвежцев, финнов и шве-
дов поддержали альпийские страны, затем 
к ним присоединились США и Канада, а также 
голландцы (в конькобежных дисциплинах), 
ну и далее – СССР и Япония. Собственно, на 
этом список больших «зимнеспортивных дер-
жав» заканчивается. Появление искусствен-
ных льда и снега положение не исправило. 
Сейчас к лидерам можно еще добавить Китай 
и Южную Корею. Но в «зимнем топе» вряд ли 
наберется больше 15 держав, что для такого 
глобального события, как Олимпиада, ката-
строфически мало.

Поэтому МОК и международные федера-
ции вертятся как караси на сковородке, при-
думывая новые дисциплины, где можно было 
бы побеждать представителям стран без боль-
ших лыжно-коньковых традиций. Но беда фи-
гурного катания в том, что в нем географиче-
ского разнообразия чемпионов не добьешь-
ся даже при помощи скилзов (соревнований 
в отдельных компонентах – например, толь-
ко по прыжкам). Конечно, из олимпийской 
программы фигуристов из-за этого не выго-
нят (есть виды спорта, где с доминировани-
ем отдельных стран еще хуже, – например, 
в конькобежном спорте и в шорт-треке). Но 
дополнительных медалей «локальным» дис-
циплинам точно не выделят. И это серьез-
ная проблема.

ВОЗМОЖНО ЛИ 
ИСКЛЮЧЕНИЕ 
ИЗ ОЛИМПИЙСКОЙ ПРОГРАММЫ?

На данный момент это совершенно фан-
тастический сценарий, даже если на всех бли-
жайших Олимпиадах и чемпионатах мира 
россияне будут занимать все первые места. 
Доминирование одной нации в целом счита-
ется нехорошим симптомом, но прямой вза-
имосвязи между цветом паспорта чемпионов 
и олимпийскими перспективами вида спор-
та нет. Особенно если эти чемпионы – аме-
риканцы, что очень нравится американским 
бродкастерам Олимпиад – основным доно-
рам для бюджета МОК. Кстати, телерейтин-
ги Игр уже несколько лет неуклонно падают, 
и неизвестно, надолго ли сохранится нынеш-
няя ситуация.

Порой международные федерации пыта-
ются выходить из неловкой ситуации с дол-
гим доминированием отдельных стран. Ино-
гда – с помощью судей (как в художественной 
гимнастике), иногда – с чудовищным ограни-
чением национальных квот (как в тхэквондо), 
иногда путем дипломатических договоренно-
стей (как в синхронном плавании, где росси-
янки иногда не заявляются на отдельные ви-
ды программ на крупных соревнованиях). Но 
чтобы базовый вид спорта выгнали с Олим-
пиады только потому, что он стал «локаль-
ным», – такое представить сложно. Особен-
но на зимних Играх, где видов спорта всего 
15, и эта цифра не меняется уже 20 лет, с 2002 
года. Само присутствие в олимпийской про-
грамме – уже гарантия, что интерес к дисци-
плине будет подогреваться в самых разных 
точках планеты.

Но в целом нынешняя стратегия МОК в от-
ношении олимпийской программы кажется 
непредсказуемой. С одной стороны, обещано, 
что организаторы Игр смогут влиять на набор 
олимпийских дисциплин. С другой – МОК за-
нял жесткую позицию в отношении гендерно-
го равенства в медальных розыгрышах и дал 
зеленый свет «экстремально-молодежным ви-
дам спорта» (правда, речь порой идет о мо-
лодости нынешних руководителей МОК – то 
есть 1970–1980-х годах). С медалями для жен-
щин у фигурки все хорошо, с экстримом – не 
очень. Но в любом случае вопрос об олимпий-
ской прописке нашего любимого катания сей-
час может возникнуть разве что в связи с ка-
ким-нибудь новым судейским скандалом. 
В конце прошлого и начале нынешнего века 
боссы МОК грозили удалить из Олимпиад тан-
цы на льду из-за туманной системы оценок. 
Реформа судейства проблему до конца не ре-
шила, но, пока нет новых скандалов, фигур-
ному катанию как олимпийскому виду спор-
та ничто не угрожает.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Денис Васильев: «Я вырос в советском менталитете. 
Каждая культура достойна уважения»
Интервью латвийского фигуриста, участника Игр в Пекине

ПЕКИН�2022 // ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Локальность – угроза 
фигурному катанию
Шутка канадской журналистки вызвала гнев 
у российских болельщиков, но в истерике 
в соцсетях есть доля истины

Очевидная причина доминирования той или иной 
страны – популярность какого-то вида спорта 
на внутренней арене. Она возникает в силу 
культурных, исторических, климатических и других 
особенностей и порой становится не только 
национальной фишкой, но и проклятием.

Понедельник. Пекин. Виктория Синицина и Никита Кацалапов AFP

Вторник. Пекин. Денис Васильев Reuters

фигурному катанию
Шутка канадской журналистки вызвала гнев 
у российских болельщиков, но в истерике 
в соцсетях есть доля истины
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Елистратов – бронзовый герой
Семен завоевал для России медаль в самом странном финале

Соревнования по шорт-треку на 
Играх в Пекине начались для нас 
с судейского скандала в смешан-

ной эстафете и неудачных результа-
тов в забегах на 500 метров у женщин 
и 1000 у мужчин. Две золотые медали 
из трех забрали китайцы. Обе награды 
были завоеваны после не самых одно-
значных судейских решений, но ско-
рость китайских шорт-трекистов оче-
видна. Тренирует сборную Китая наш 
старый знакомый Виктор Ан. Шорт-
трек – самый главный вид спорта для 
хозяев, так что конкуренция за награ-
ды невероятно высока.

ХОРОШИЕ АССОЦИАЦИИ

Вчера на лед столичного Дворца 
спорта вышли мужчины на дистан-
цию 1500 метров. Это базовая дисци-
плина для лидера нашей сборной Семе-
на Елистратова. Олимпийский чемпион 
Сочи брал на этой дистанции бронзу на 
Играх в Пхенчхане и идет на второй по-
зиции в общем зачете Кубка мира. Бо-
лее того, в октябре 2021 года Елистратов 
выиграл этап в Пекине, так что с мест-
ным катком у него должны быть хоро-
шие ассоциации. Однако начало Игр для 
нашего лидера, как и для всей команды, 
прошло не очень. Елистратов был в со-
ставе дисквалифицированной эстафет-
ной команды в миксте, а на дистанции 
1000 метров сенсационно не смог прой-
ти даже квалификацию. Однако в раз-
говоре с журналистами Семен подчер-
кнул, что больше всего ждет именно 
«полторашку»:

– На «тысяче» у меня ничего не по-
лучилось. Это очень обидно. У меня еще 
есть дистанция на 1500 метров, моя ко-
ронная. Буду настраиваться. Я пойду до 
конца, мне не важно, поражения сегод-
ня были или нет.

В четвертьфинале на этой дистан-
ции проходит шесть забегов по шесть 
участников. Начало для российских 
спортсменов сложилось удачно – в по-
луфинал пробился Денис Айрапетян. 
Затем на свой забег вышел и Семен 
Елистратов. Олимпийский чемпион Со-
чи-2014 без особых проблем использо-
вал свою «сеяную» позицию и финиши-
ровал на втором месте.

ПОСЛЕ ФИНИША 
НЕ СДЕРЖАЛ СЛЕЗ

В полуфинале Семен вновь проехал 
за корейцем Хван Дэ Хоном. В главный 
финал выходят только первые двое из 
семи участников, поэтому отдавать по-
зицию нельзя было ни в коем случае. 
Елистратов сумел удержать позицию 
и избежал инцидентов позади.

В финальном забеге участвова-
ли сразу 10 спортсменов – очень мно-
го для хоккейной коробки. Такая тол-
па прошла благодаря судейским реше-
ниям в полуфинале. На льду было не 
протолкнуться. Елистратов стартовал 
пятым в первом ряду (с внешней сто-
роны). Россиянин сразу вцепился в по-
зиции в первой четверке и не подпу-
скал двух венгров позади. А под самый 
конец он сделал резкий рывок и поч-
ти вырвал серебряную медаль. Однако 
фотофиниш определил его на третьей 
позиции. Выше канадец Стивен Дюбуа 
и все тот же Хван Дэ Хон. В таком се-
рьезном трафике Елистратов зарабо-
тал для России бронзу на второй Олим-
пиаде подряд. После финиша он даже 
не сдержал слез.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ
 Пекин

ПЕКИН�2022 // ШОРТ�ТРЕК

 Мужчины. 1500 м
 1. Хван Дэ Хон Корея 2.09,219
 2. Стивен Дюбуа Канада 0,035
 3. Семен Елистратов Россия 0,048
 4. Лю Шаон Венгрия 0,190
 5. Ли Джун Со Корея 0,403
 6. Шандор Лю Шаолинь Венгрия 0,734
 7. Пак Джан Хек Корея 0,957
 8. Адил Галиахметов Казахстан 2,365
 9. Фаррелл Триси Великобритания 2,969
10. Юри Конфортола Италия 3,165
12. Денис Айрапетян Россия 
24. Даниил Ейбог Россия 

Семен Елистратов: «Вижу, как меняются 
спортсмены вокруг, а я остаюсь»
Главные слова лидера нашей сборной

Семен Елистратов в тяжелейшем финале из 
10 участников вырвал бронзовую награду в со-
ревнованиях по шорт-треку на дистанции 

1500 метров. После окончания проката чемпион Со-
чи-2014 ответил на вопросы российских журналистов. 

ПОСЛЕ ФИНИША МНЕ БЫЛО ВСЕ РАВНО

– Семен, это был сумасшедший финал. У тебя даже 
были слезы!

– Слезы были не то слово! Все началось 5 февра-
ля, там было непросто. Я сразу вылетел с 1000 ме-
тров, в смешанной эстафете мы не смогли пробиться 
в финал. Психологически это тебя опускает с небес 
на землю. Сегодня настраивался только на медаль. 
Не впустую же я тренировался эти четыре года. Клю-
чевым был четвертьфинал, после него все пошло 
легче. В финале было 10 человек, я понял, что нужно 
сразу лезть вперед. В конце почувствовал, что у ме-
ня еще есть силы, попробовал обогнать канадца, но 
не стал рисковать, чтобы не упасть и не лишить ме-
дали нас обоих. Потом уже на самом финише еще 
раз попробовал сделать рывок, но совсем чуть-чуть 
не хватило. Я уже на своей четвертой Олимпиаде, 
вижу, как меняются спортсмены вокруг, а я оста-
юсь. Поэтому эмоции хлынули. Я рад, что прошел 

через многие жизненные ситуации и снова заво-
евал медаль.

– С  какими чувствами ждал результаты фотофи-
ниша?

– После финиша мне было все равно. Я понимал, 
что уже с медалью, нужно было выплеснуть эмоции. 
Хотел просто обнять и поцеловать тренера, который 
прошел со мной большой путь.

– 10 человек в финале – это нонсенс?
– Действительно редкость для шорт-трека. Но это 

Олимпийские игры, здесь все непредсказуемо.

РАБОТАЮ С ПСИХОЛОГОМ, 
ЭТО НЕ СЕКРЕТ

– Ждем тебя в Милане?
– Мне хочется замахнуться на пятый олимпийский 

цикл, но пока не могу загадывать. Посмотрим. Впере-
ди пока чемпионат мира.

– Как справлялся с эмоциями после поражений 5 фев-
раля?

–Я работаю с психологом, это не секрет. Кто-то мо-
жет сломаться прямо сразу. Здесь, в Пекине, психолог 
мне тоже помог. Это постоянная работа. У кого-то воз-
можны проблемы в семье, кто-то просто не с той ноги 
встал. У всех людей есть свои проблемы. С этими мо-

ментами грамотный психолог помогает справиться, 
чтобы ты перед забегом ночью спал. Я сегодня спал 
отлично! Даже днем смог поспать часок. 

– Не обидно, что не получилось дойти до золота?
– Супруга говорила, что будет серебро. Позвонил 

ей и сказал, что чуть-чуть не хватило. Мы очень мно-
го работаем, я не вижу, как растет мой сын. Мне хо-
чется золото Олимпиады. У меня была золотая на-
града в эстафете в Сочи, но это немного другое. Тем 
не менее я безумно рад и своей медали. Видимо, по-
ка это мой результат.

– Как тебе поддержка на трибунах?
– По поддержке Пхенчхан ничто не переплюнет! 

Там кричали: «***, Семен, ***!» Я был в шоке, с по-
следних рядов кричали. Сегодня все было культурнее.

– Ты рассказывал, что твоя главная мотивация – это 
маленький мальчик из Уфы.

– Моя самая главная мотивация в спорте – это 
маленький мальчик. И это я сам. Меня никто ни-
когда не заставлял. Я сам сделал свой выбор и не-
су ответственность за свои поступки и результаты. 
Очень рад, что в очередной раз смог реализовать 
свою детскую мечту, поднялся на подиум с сильней-
шими спортсменам и. 

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ
Пекин

Сборная Южной Кореи подала 
протест в Международный со-
юз конькобежцев, а также на-

мерена обратиться в МОК и в Спор-
тивный арбитражный суд в  связи 
с ненормальной ситуацией с судей-
ством в турнире по шорт-треку в Пе-

кине-2022. После четырех видов про-
граммы у китайских конькобежцев 
здесь две золотые и одна серебря-
ная медаль – пока это самый успеш-
ный для хозяев Игр вид спорта. При 

этом корейцам, признанным за-
конодателями мод в шорт-тре-

ке, удалось выиграть только 
на четвертый день турнира. 
И некоторые их поражения 
оказались, прямо скажем, 
скандальными. Среди постра-
давших от странных судей-
ских решений также спортс-
мены из Венгрии, России, 
США и Канады. «Просто по-
звольте Китаю забрать все 
медали», – прокомменти-
ровала происходящее одна 
из сеульских газет.

НЕЛОВКО, 
ЧТО ПРИХОДИТСЯ 
НАБЛЮДАТЬ ТАКУЮ 
МЕРЗОСТЬ

Все началось в  субботу, 
когда сборная Китая не по-
пала в  финал смешанной 
эстафеты и подала по этому 

поводу протест. В нем говори-

лось, что спортсмены из США и Рос-
сии нарушили правила, помешав хо-
зяевам правильно передать эстафету. 
Протест удовлетворили – американ-
цы и россияне получили дисквалифи-
кацию, а китайцы были отправлены 
в финал, где завоевали золото. Сбор-
ные США и России тогда не стали под-
нимать шума, но восьмикратный чем-
пион мира кореец Квак Юн Ги в интер-
вью агентству Yonhap заявил, что ему 
стыдно за происшедшее.

– Я  смотрел этот заезд со свои-
ми молодыми коллегами, и мне было 
очень неловко из-за того, что им при-
ходится наблюдать такую мерзость, – 
отметил титулованный спортс мен. – 
Я подумал: «Неужели ради золотой 
медали для хозяев требуются такие 
циничные решения?» Уверен, что 
в той эстафете надо было снимать 
и команду США, и представителей Ки-
тая. Голландские конькобежцы, кото-
рые смотрели трансляцию вместе со 
мной, сказали то же самое.

Но главный повод для недоволь-
ства дали результаты полуфинала на 
дистанции 1000 метров, который со-
стоялся в понедельник. В том забеге 
дисквалифицированы оба корейских 
претендента на золото – чемпионы 
мира Хван Дэ Хон и Ли Джун Со, за-
нявшие в своих полуфиналах первое 
и второе места. В частности, Хвана об-
винили в том, что он зацепил колено 
китайского соперника. Данное нака-
зание позволило выйти в финал сра-
зу трем китайцам. Два из них – Жэнь 
Цзывэй и Ли Вэньлун – по итогам со-
ревнований заняли первое и второе 
места. Такой поворот привел корейцев 
в ярость – они убеждены, что судей-
ство было предвзятым и их спортс-
мены не касались конкурентов на 
трассе. Однако Международный со-
юз конькобежцев отклонил все про-
тесты – по действующим правилам 
подобная дисквалификация не может 
быть оспорена.

ХАОС НА ЛЬДУ

Характерно, что в  финале Жэнь 
Цзывэй и Ли Вэньлун тоже победи-
ли в крайне спорной ситуации. Пер-
вым в том забеге финишировал пред-
ставитель Венгрии Шандор Шаолинь 
Лю. Однако венгерский китаец-полу-
кровка уже после завершения забега 
получил дисквалификацию. Если бы 
не брат Шаолиня Шаоанг Лю, подняв-
шийся на третье место, весь подиум 
на мужской «тысяче» мог стать китай-
ским. Ведь четвертым в финале стал 
У Дацзин из Китая. Шандор действи-
тельно толкался на льду с Жэнем, но 
многие болельщики убеждены, что 
контакт с соперником инициировал 
китаец и именно ему следовало вы-
писать дисквалификацию. Но протест 
венгерской стороны тоже отклонили.

В женском забеге на 500 метров ки-
тайцы остались без медалей, но тоже 
вляпались в скандал. Фань Кэсинь из 
китайской сборной в четвертьфинале 
зацепила на вираже ограничительный 
конус, который попал в конек канад-
ке Элисон Чарльз. Представительница 
Канады в результате этого удара упала, 
влетела в борт и сошла с дистанции. Су-
дьи изучили данный эпизод и допусти-
ли Чарльз в полуфинальную гонку. Но 
за нарушение правил внезапно дисква-
лифицировали не Фань Кэсинь, а дру-
гую канадку – Флоранс Брюнелль. «Ха-
ос на льду», – так прокомментировала 
инцидент телекомпания CBC. Прав-
да, здесь глобальная справедливость 
в итоге восторжествовала и Фань бы-
ла снята с соревнований в полуфинале.

ЛОКАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА

Конечно, в контактном шорт-треке 
очень часто случаются спорные эпизо-
ды, но так, чтобы судейство явно было 
повернуто в одну сторону, причем с це-
лью отдать должное принимающей сто-

роне, – это точно нехороший тренд. На 
фоне происходящего ужаса корейская 
телекомпания SBS показала сюжет под 
названием «10 худших моментов мо-
шенничества со стороны Китая» – он 
тоже вызвал большой резонанс в мире 
шорт-трека. Корейский комитет по спор-
ту и Олимпийским играм (KSOC) зая-
вил, что намерен искать справедливости 
в Спортивном арбитражном суде (CAS). 
И даже не с целью вернуть потерянные 
медали, а для того, чтобы «предотвра-
тить несправедливость» в будущем.

– Я считаю, что все наши спортсме-
ны боролись честно, на самом деле 
именно они являются победителями, – 
отметил глава делегации Южной Кореи 
в Пекине Юн Хон Гын, добавив, что его 
страна потребовала встречи с Между-
народным олимпийским комитетом, 
чтобы остановить беспредел на сорев-
нованиях. По словам Юн Хон Гына, 
в дальнейшем корейская делегация на-
мерена протестовать еще более жестко.

– Как руководитель делегации я ис-
кренне извиняюсь и прошу прощения 
у болельщиков, – подчеркнул Юн Хон 
Гын. – Фейр-плей является важней-
шей основой спорта. Но судьи на пло-
щадке – это еще не все. Судьи – это весь 
мир, который следит за Играми.

На фоне скандала корейские бо-
лельщики даже начали озвучивать 
идею отозвать свою сборную из Пеки-
на и бойкотировать Олимпиаду. При 
этом официальный представитель МОК 
Марк Адамс, отвечая на вопрос о судей-
ском произволе в шорт-треке, отметил, 
что эта проблема является локальной 
и не требует вмешательства органи-
заторов Игр. И лишь вчера градус на-
пряжения немного спал, когда Хван Дэ 
Хон – тот самый, который возмущал-
ся инцидентом в смешанной эстафе-
те – сумел принести Корее долгождан-
ное золото на дистанции 1500 метров, 
а китайцы не попали на подиум.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Жэнь Цзывэй и Ли Вэньлун тоже победили в крайне спорной 
ситуации. Первым в том забеге финишировал представитель Венгрии 
Шандор Шаолинь Лю. Однако венгерский китаец-полукровка 
уже после завершения забега получил дисквалификацию

Под самый конец 
Елистратов сделал 
резкий рывок 
и почти вырвал 
серебряную 
медаль. Однако 
фотофиниш 
определил 
его на третьей 
позиции

 «Просто позвольте Китаю забрать все медали»
Корейские болельщики потребовали отозвать свою сборную из Пекина

Вчера. Пекин. Финиш Хван Дэ Хона, Стивена Дюбуа и Семена Елистратова (слева направо) Дарья Исаева «СЭ»

Китайские шорт-трекисты Жэнь Цзывэй (№ 54) и Ли Вэньлун Reuters

Елистратов – бронзовый герой
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Как закалялась 
олимпийская сталь
Первый фоторепортаж из Пекина корреспондента «СЭ» Дарьи Исаевой, которая включилась в работу после почти недельного карантина, 
посвящен соревнованиям по биг-эйру. Старты проходят на территории бывшего сталелитейного завода, что придает им неповторимый вид. Любуемся красотой!
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Вяльбе объявила бойкот 
норвежским СМИ 

Елену Вяльбе мы встретили на 
борд-кроссе. Пока в лыжах день от-
дыха, решила поболеть за других 

наших спортсменов. Но разговор сразу 
же пошел о родном для нее виде спорта.

– На данный момент у России 10 меда-
лей, из них четыре – в лыжах, – сообщили 
мы Елене Валерьевне.

– Серьезно? Я счастлива. Единствен-
ное, очень расстроилась за Серегу (Устю-
гова. – Прим. «СЭ») в спринте. Он делал 
ставку на эту гонку, отказался ради нее 
от скиатлона.

– Остаются ли у него какие-то вариан-
ты на эстафету?

– Домой его точно не отправляем. 
Есть ребята, которые еще вообще не бе-
жали. Надо ждать разделку. Он точно 
не в отрицательных кондициях. Может 
быть, не на таком пике, как в 2017-м, но 
на очень высоком уровне. Поэтому ждем. 
Кстати, совсем не факт, что он не побе-
жит здесь 50 км.

– Сергей сказал, что будет рад, если ему 
дадут шанс.

– Еще бы. Были случаи, когда он бук-
вально дарил медаль Глебу. Но не верю, 
что тут он будет отказываться в чью-то 
пользу. Серега – боец.

– Все будут счастливы, если он еще 
выступит в Пекине.

– Да у меня вчера Instagram взорвал-
ся. Все писали, на какие гонки я теперь 
срочно должна его поставить. (Смеется.) 
Спасибо болельщикам за заботу. Но, ду-
маю, мы с этим вопросом все-таки сами 
разберемся.

– Согласны, что из российских лыжни-
ков он пока не реализовался больше всех?

– Конечно. Но не только он сам вино-
ват. Ему в нужный момент не дали реа-
лизоваться. Хотелось бы, чтобы за свой 
труд он все-таки был вознагражден по 
заслугам. А награда – это олимпийская 
медаль.

– Не смущает, что группа Крамера на 
фоне Бородавко тут выглядит скромно?

– Не хочу делать преждевременных 
выводов. Не прошло еще даже полови-
ны гонок. Вот если бы Юлька в сприн-
те не суетилась – все было бы совсем 
по-другому. Она была на нервяке, как 
будто оса ее ужалила в одно место. Не 
видела ее такой. Но уверена, что и на 
10 километров, и на эстафете она се-
бя покажет.

КОНФЛИКТЫ

– Правда, что вы объявили бойкот Пер-
вому каналу?

– Не я. По-моему, инициатор Денис 
Спицов. Да и это не прям бойкот. Про-
сто ребята обиделись на новостное ве-
щание. Потому что когда они представ-
ляли скиатлонистов, под именем Арте-
ма Мальцева было фото Коли Морилова. 
Подобное случалось не раз и на самых 
разных каналах, но вот ребят зацепи-
ло. Первый канал, кстати, официаль-
но извинился. Так что, думаю, покажут 
спортсмены хороший результат – и да-
дут им интервью. Другое дело, что по-
добное стало очень часто происходить. 

– Особенно часто с  Устюговым такое 
случается.

– Да просто песня! Даже Бе в своей 
книге перепутал.

– Почему, кстати, норвежец потом изви-
нялся через Маркуса Крамера?

– Потому что Маркус сам звонил Бе 
и общался по этому поводу. Тарьей сам 
был в шоке, когда узнал. Я, кстати, объя-
вила бойкот норвежским СМИ.

– Серьезно?
– После спринта подходили ко мне, я 

им все сказала. Не буду больше общаться.
– Из-за той статьи в NRK, что русских тут 

быть не должно?
– Конечно. Это нарушение всех 

мыслимых или немыслимых границ. 

Ни я, ни мои спортсмены ни разу 
не вспомнили про дисквалификации 
их спортсменов, которых было нема-
ло. Почему мы об этом не говорим? 
А вы на ходу придумываете инфопо-
воды.

– Тем более NRK.
– Вот и меня это поразило. Поэ-

тому – нет. Все! Пускай извиняются 
прилюдно. Какие-то недоумки ре-
шили стать читаемыми и прикры-
ли неудачу первой гонки таким спо-
собом. Я на это спокойно реагиро-

вать не могу. Саша правильно сказал: 
приезжайте и посмотрите, как он 
тренируется.

СНЫ И СЛЕЗЫ

– В  Пхенчхане вы постоянно были на 
нервяке, а  тут, по крайней мере внешне, 
очень спокойны.

– Четыре года назад меня реально 
сильно вымотали все эти суды. Хорошо 
помню, когда в кабинете главы ОКР Ста-
нислава Позднякова сказали, что Устю-
гов и ряд лыжников поехать не смогут. 
Сразу начала плакать. Все время была на 
безумном стрессе. И ехали мы на Олим-
пиаду с ребятами, которых вообще никто 
не знал. Эмоции зашкаливали. Я плакала 
из-за тех, кого не пустили, и радовалась 
за новых звездочек. До сих пор эмоцио-

нирую. Зато сейчас глаза закрою и вспо-
минаю: а Саша с золотой медалью. Вау! 
Не знаю почему, но за себя я так никог-
да не радовалась. Гордость за них распи-
рает!

– Как за детей?
– А они и есть дети. Все младше мое-

го старшего сына. Очень за всех них пере-
живаю. Но я люблю свою работу.

– Вам снится, как вы бегаете?
– Никогда не снилось. Но с прошлого 

года, с чемпионата мира, стало сниться, 
что я бегаю за ребят.

– Это как?
– Как будто я Большунов или как 

будто я Непряева. Не знаю, что проис-
ходит. Но я очень сильно за них пере-
живаю.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
Чжанцзякоу 

В 50 лет он начал с чистого листа, 
а сейчас творит историю
Группа лыжников Юрия Бородавко в Пекине пока – самая медальная

Больше трети наград всей большой сборной России в Пе-
кине принесла группа Бородавко: золото Большуно-
ва, серебро Спицова и Непряевой, бронза Терентье-

ва. А ведь прошло только четыре гонки и большая часть ин-
тересного в лыжах впереди. Сейчас Юрия Викторовича все 
любят и ценят, но ведь его нынешние успехи сродни чуду. 
10 лет назад дверь в сборную перед ним захлопнулась. Ка-
залось, навсегда. Однако Бородавко, потеряв все, начал с ну-
ля. И стал еще сильнее, чем был.

БАН

Он начинал тренировать в Челя-
бинске. Весной 1990 года отправил-
ся покорять Москву. С деньгами в те 
годы было совсем не густо. Порой за 

проживание группы на сборах рас-
считывался тушенкой. На его энту-
зиазме трудности никак не сказыва-

лись.
Как и полагается, начинал Бо-

родавко с  молодежи. В  2000 го-
ду в его команде оказались юни-
оры, о  которых потом услышит 
весь мир: Александр Легков, Евге-
ний Дементьев, Иван Алыпов, Илья 
Черноусов и Николай Панкратов. 
Вместе с этой бандой он влетел 
во взрослую сборную. Ну как? По-
сле такого количества топ-воспи-
танников вопросов о его тренер-
ской квалификации не возникало 
ни у кого.

Переломный момент в карьере 
Бородавко – 2009–2010 годы. Про-
валы на ЧМ и ОИ в Ванкувере и, что 
еще страшнее,  допинговая дисква-
лификация одного из лучших его 
учеников, Дементьева. ЭПО.

После неудачной Олимпиа-
ды-2010 российские лыжи возгла-

вила Елена Вяльбе. Один из ее первых шагов – бан Бородав-
ко. Из-за той самой истории с Дементьевым. Она понимала, 
что Юрий Викторович – сильнейший тренер, но хотела, что-
бы у ее федерации была кристальная репутация. Официаль-
но его отстранили на два года, но и после этого негласный 
запрет продолжался.

НАЧАТЬ СНАЧАЛА

Сам тренер не скрывает: тот период был тяжелым. Ему бы-
ло 50 лет. Двери в сборную закрыты. Это было похоже на за-
кат карьеры.

Бородавко взял паузу. Отдохнул. Перезагрузил голову. Пе-
реосмыслил некоторые моменты. И взялся за работу с еще 
большим рвением. В сотый раз анализировал свои планы, вы-
искивал погрешности. Ездил на семинар в Норвегию. Который, 
как сам признается, открыл глаза на многие вещи.

Потом с посвежевшим взглядом принялся за любимое дело. Не 
постеснялся начать с самого начала – с детей. Возился с группой 
в спортшколе «Бабушкино». Среди обычных ребят выискал реаль-
ный талант – Лешу Червоткина. С ним собрал семь медалей с юни-
орских чемпионатов мира и довел парня до взрослого Кубка мира.

После этого Елена Вяльбе доверила Бородавко молодеж-
ную сборную страны. И это было логично. За одну ошибку он 
и так понес серьезное наказание. Иного оно бы сломило. А он 
горел желанием доказать, что секрет его успеха вовсе не в за-
прещенке.

Юрий Викторович взялся за юниоров, которых теперь знает 
вся страна. К Червоткину присоединились Александр Большунов, 
Денис Спицов и Наталья Непряева. Кто-то думает, что это золотое 
поколение российских лыжников. Но у меня нет уверенности, что 
при другом тренере они бы так расцвели. Может, да, а может, и нет. 
Вспомните, сколько у нас было суперталантливых юниоров в би-
атлоне. И где они? Хоть один? А тут «выжила» и заблистала целая 

группа. Плюс зажигаются новые звездочки в лице того же Алек-
сандра Терентьева.

ЕГО СИСТЕМА СУПЕРЭФФЕКТИВНА

Сам Бородавко скромничает, когда его просят рассказать 
о вкладе в нынешние успехи.

Как-то пошутил.
– Один из патриархов лыжного спорта Виктор Иванов, кото-

рый работал с великой Раисой Сметаниной, однажды сказал: «Ка-
кие только методики за 20 лет работы с Раей я ни пробовал. Чего 
только ни делал. А она все бежит и бежит!»

А потом уже серьезно добавил:
– Талант, безусловно, какие-то незначительные ошибки тре-

нера вытягивает. Бывают же случаи, когда у наставника один 
лишь успешный воспитанник. Это тоже говорит, что «брил-
лиант» не испортить. Другое дело, что есть тренеры, которые 
своей методикой доводят до пьедестала даже не самых спо-
собных спортсменов. Вот в прыжках в высоту был Евгений За-
горулько – у него уже 30 лет спортсмены побеждают. Сразу вид-
но – система.

У Бородавко, совершенно точно, тоже есть система. Не 
знаю, насколько уникальная, но эффективная – на 100 про-
центов. И хорошо бы нам ценить то, что имеем. Туомас Сам-
ммелвуо, главный тренер волейбольной сборной, после сере-
бра Токио-2020 недоумевал: почему медаль не полагается тре-
нерам? Ведь они проходят такой же путь, как и игроки. На мой 
взгляд, вполне дельное замечание.

И тот же Бородавко явно заслужил куда больше, чем «Юрий 
Викторович, поздравляем!». Он – один из незаметных героев этой 
Олимпиады. Да и всей спортивной России.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ
Чжанцзякоу 

Бородавко явно заслужил куда больше, 
чем «Юрий Викторович, поздравляем!». 
Он – один из незаметных героев этой Олимпиады

Расписание 
олимпийского турнира 
по лыжам
СЕГОДНЯ
10.00  Женщины. 

Индивидуальная гонка (к), 10 км

ЗАВТРА
10.00  Мужчины. 

Индивидуальная гонка (к), 15 км

12 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
10.30 Женщины. Эстафета, 4х5 км

13 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
10.00 Мужчины. Эстафета, 4х10 км

16 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА
12.00  Женщины. Командный спринт (к) 

Мужчины. Командный спринт (к)

19 ФЕВРАЛЯ, СУББОТА
9.00 Мужчины. Масс-старт (с), 50 км

20 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
9.30 Женщины. Масс-старт (с), 30 км

Время московское.

Это нарушение 
всех мыслимых 
или немыслимых 
границ. 
Ни я, ни мои 
спортсмены 
ни разу 
не вспомнили 
про дисква-
лификации 
их спортсменов, 
которых 
было немало.

Все! Пускай извиняются прилюдно. 
Какие-то недоумки решили стать 
читаемыми и прикрыли неудачу 
первой гонки таким способом.

Понедельник. Чжанцзякоу. Александр Большунов с золотой медалью AFP

В разгар Олимпиады президент Федерации лыжных гонок России рассказала об отношениях с телевидением 
и шансах Сергея Устюгова на эстафету

AFPВторник. Чжанцзякоу. Радость Юрия Бородавко 
и бронзового призера Игр-2022 Александра Терентьева

Вяльбе объявила бойкот 
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Немецкий тренер сборной России подвел первые итоги выступления своих спортсменов на Играх

ПЕКИН�2022 // ЛЫЖИ

Маркус Крамер: «Правила, 
по которым Ретивых не смог 
поехать на Олимпиаду, – тупые»

Лыжники из группы Крамера пока вы-
ступают на Играх очень по-разному. 
Артем Мальцев дважды был в топ-10, 

попал в финал даже непрофильного для себя 
спринта. Итальянец Федерико Пеллегри-

но завоевал олимпийское серебро, усту-
пив только норвежцу Йоханнесу Клебо. 

Но главная драма – это, конечно, Сер-
гей Устюгов. В коньковом спринте, 

на который делалась главная став-
ка, он не смог пробиться в фи-

нал. Причем выбил его из соста-
ва лаки-лузеров... другой уче-
ник Крамера – Артем Мальцев. 
В  интервью «СЭ» немецкий 
специалист рассказал о состо-
янии своих подопечных.

НЕ БУДУ ПРОСИТЬ 
СПОРТСМЕНА, 
ЧТОБЫ ПОМОГ ДРУГОМУ 
ПРОЙТИ В ФИНАЛ

– Почему Устюгов все-таки 
не смог попасть даже в  финал 
спринта? Проблема в  физичес-
кой форме?

– Не думаю. Он отлично про-
вел свой четвертьфинал, но в по-

луфинальном забеге ему попался 
суперсильный состав, самые бы-
стрые лыжники по итогам квали-
фикации. Проблема была в том, 
что перед финальным поворо-

том на стадион Сергей увидел, что 
идущий впереди Шанава устал. Но 

обойти его по короткому радиусу бы-
ло невозможно, и на этом были поте-

ряны те самые доли секунды, которых 
не хватило на финише. Хотя я все равно 

думал, что этого времени хватит. Видите, 
это был очень странный спринт... Из десяти 
лучших по итогам квалификации в финал 
в итоге попали только трое.

– Если бы не рывок со старта Артема Маль-
цева во втором полуфинальном забеге, Устюгов 
мог бы пройти в финал. Оба парня тренируются 
в вашей группе...

– В спринте в принципе не может быть ко-
мандной тактики. Я никогда не буду говорить 
спортсмену, чтобы он придержал себя, а дру-
гой вместо него прошел в финал. Такое про-
сто недопустимо. Все сюда приехали, чтобы 
показать свой максимум. Устюгов с Мальце-
вым живут в одной комнате, и я уверен, меж-
ду ними по-прежнему все о’кей. Ну вышел бы 

в финал не Мальцев, а кто-то другой из того 
забега – было бы лучше? Если не хочешь таких 
ситуаций, занимай первое или второе место 
и выходи напрямую. Другого рецепта тут нет.

– После случившегося вам не кажется ошиб-
кой, что Устюгов не бежал скиатлон? Он ждал 
своей Олимпиады восемь лет, а получил на ней, 
по сути, всего один шанс...

– Нет, это было правильное решение. Мы 
приняли его вместе с Еленой Вяльбе и вра-

чом команды. У Сергея есть проблемы со спи-
ной, и одного дня отдыха между скиатлоном 
и спринтом могло не хватить. Я понимаю, сей-
час есть большой соблазн сказать, что нуж-
но было дать Сергею еще один шанс, но это 
неправильная логика. На тот момент мы все 
взвесили и решили так. Задним умом об этом 
жалеть – какой смысл? Мы все хотели, что-
бы Устюгов взял здесь медаль. Но это спринт, 
в нем бывают случайности.

В РАЗГАР СЕЗОНА У СЕРГЕЯ � 
ПОЛТОРА МЕСЯЦА 
БЕЗ СТАРТОВ

– Устюгова после такого спринта поставят 
в эстафету или Олимпиада в Пекине на этом для 
него закончится?

– Уверен, что Сергей достоин бежать 
в эстафете. Он реально сейчас в хорошем 
состоянии. В ноябре – декабре он выдавал 
очень классные дистанционные гонки. По-
чему же его не рассматривать? Но нужно по-
смотреть еще на итоги классической гонки, 
как пробегут другие ребята. После этого мы 
с другими тренерами и Еленой Вяльбе при-
мем решение.

– Сергей говорил, что последний месяц тре-
нировок был для него адом и он даже вознена-
видел лыжи. Что там такое происходило?

– Лыжи так устроены, что ты много меся-
цев подряд весной, летом и осенью трениру-
ешься, а потом зимой очень интенсивно вы-
ступаешь. И тут вдруг получается, что этапы 
Кубка мира отменили, а мы, еще не зная об 
этом, решили пропустить «Тур де Ски». В ито-
ге в разгар сезона у Сергея – полтора месяца 
без стартов. Конечно, это очень тяжело и не-
привычно. Мы пытались найти для него ка-

кие-то соревнования: две гонки в Тоблахе он 
выиграл, ездил еще на одну гонку даблполин-
гом. Но это все, конечно, немного не то.

– После спринта показалось, что Устюгов на 
грани того, чтобы объявить о завершении карь-
еры.

– Несколько раз мы с Сергеем говорили 
о будущем. Но сейчас совсем не время об этом 
думать. Нужны еще одна-две хорошие гонки 
на Олимпиаде, это реально, я уверен. И уже 

после них легче будет принимать решение. 
Скоро межсезонье, в апреле у Сергея родится 
второй ребенок... У него достаточно времени, 
чтобы все обдумать.

ПРЕДСТАВЛЯЮ, 
КАК БЫЛО ТЯЖЕЛО ГЛЕБУ  
СМОТРЕТЬ СПРИНТ

– Давайте о  Юлии Ступак. После скиатло-
на она в слезах говорила, что не видит смысла 
так выступать.

– Юлю с осени преследуют проблемы со 
здоровьем. Из-за этого мы несколько раз кор-
ректировали тренировочный план, не могли 
делать ту работу, что требовалось. Начало се-
зона у Юли было неудачным. Когда сходится 
много мелких проблем, так и бывает. Да, этот 
год не такой удачный, как предыдущий, но 
мы ведь говорим о живых людях, а не о ро-
ботах. Иногда организм просто не позволяет 
подняться выше.

– Кажется, Артем Мальцев – единственный 
в вашей группе, кто здоров и доволен жизнью.

– Ха-ха! Пятое место в спринте, на котором 
он не специализируется, – это очень большой 
сюрприз. Есть еще и Федерико Пеллегрино, 
который был вторым, за него я тоже очень рад. 
И конечно, поздравляю Александра Терентье-
ва из нашей сборной.

– У нашей команды только три человека бегут 
спринт, при этом спринтер Глеб Ретивых смотрит 
гонку по телевизору. Это справедливо?

– Таковы правила. Мы могли привезти на 
Игры только восемь спортсменов. И когда 
Большунов решил не стартовать, мы не мог-
ли вызвать девятого. У немцев в лыжном двое-
борье получилась вообще странная ситуация: 
запасной был прямо тут, в Пекине, но сделать 
замену все равно не разрешили. Так и высту-
пали втроем. Мне кажется, это тупые прави-
ла. Особенно с учетом ситуации с коронавиру-
сом. Представляю, как Глебу было тяжело все 
это видеть. Но поделать ничего нельзя.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
Пекин

Егор Сорин: «Степанова могла бы побороться 
за медаль, если бы вышла в финал»
Тренер нашей команды подвел итог спринта, 
а также рассказал, как будет формироваться состав на эстафету

Лыжный олимпийский турнир 
взял день паузы, чтобы продол-
житься сегодня женской гонкой 

на 10 км классическим стилем с раз-
дельного старта. За команду ОКР побе-
гут серебряный призер скиатлона На-
талья Непряева, а также Юлия Ступак, 
Татьяна Сорина и Лилия Васильева. Со-
рина, супруга Егора, спринт пропуска-
ла, и для нее ближайшая гонка – одна 
из ключевых на Олимпиаде.

НЕТ ТАКОГО ВЗРЫВА, 
КАК У МАЛЬЦЕВА

– Как состояние Татьяны после не-
удачного скиатлона, где она стала 11-й 
с проигрышем более двух минут? – во-
прос Егору Сорину, тренеру одной из 
групп сборной России.

– Для Тани это была одна из худших 
гонок за два года. Дело точно было не 
в погоде, она одинаковая для всех. Есть 
конкретная причина, но называть ее 
пока не хочу. Может быть, когда отбе-
гаем все гонки, скажу. Хотя я сам еще 

до конца не уверен, что дело именно 
в этом.

– Психологически настроиться на раз-
делку будет сложно?

– Понятно, что после скиатлона на-
строение было не лучшим. У нас ведь 
это напрямую зависит от результата. 
Но пяти дней паузы вполне достаточ-
но, чтобы восстановиться и настроить-
ся на следующую гонку.

– Зато у другой вашей ученицы, Веро-
ники Степановой, которая в 21 год попа-
ла в полуфинал спринта, настроение сей-
час наверняка отличное.

– Исходя из скоростей, которые она 
показывала на тренировках, я изна-
чально понимал, что полуфинал ей по 
силам. Для Вероники самое сложное 
в спринте – это пройти квалификацию. 
В Пекине она с этой задачей справи-
лась, все-таки на Играх не так много 
народу в прологе, как на этапах Куб-
ка мира. Получилось выйти с высоким 
12-м результатом. А дальше уже была 
контактная борьба, где я знал, что у нее 
будут шансы.

– А выйти в финал шанс был?

– Конечно. Но в параллельном за-
беге бежала шведка Сундлинг, кото-
рая сейчас в великолепном состоянии, 
просто в другой лиге от всех. Она разо-
гнала свой забег на такие секунды, что 
там уже оставалось только держаться. 
Если бы шведка построила забег бо-
лее тактически и не стала бы вклю-
чать максимальную скорость, Верони-
ка с большой долей вероятности мог-
ла бы выйти в финал по времени. А там 
уже, где разыгрываются медали, мог-
ла бы найти в себе силы добавить и за 
них побороться.

– У Степановой была интересная так-
тика: держаться в начале позади, а потом 
одним рывком на заключительном подъ-
еме выходить вперед.

– Я говорил ей, что первый подъем 
нужно работать на мощность, на силу 
и не включать пятую скорость. Да у Ве-
роники и нет такого взрыва, чтобы за-
давать темп с самого старта, как Маль-
цев. Ей бы в любом случае не позво-
лили этого сделать. Здесь такой круг, 
что самый сложный подъем – в нача-
ле, и обычно того, кто на нем выкла-
дывается, на финишную часть уже не 
хватает. А если ты идешь сзади, эко-
номя силы, можно использовать спи-
ны соперников на спуске и подкатить-
ся к последнему подъему на хорошей 
позиции. Тактически-то Вероника все 
сделала грамотно, просто был неболь-
шой сбой при выходе на финишную 
прямую. Ну и все-таки против нее была 

Джессика Диггинс, для которой конь-
ковый спринт – одна из основных дис-
танций на Олимпиаде.

ТОЛЬКО НЕПРЯЕВА 
СТОПРОЦЕНТНО 
ПОБЕЖИТ ЭСТАФЕТУ

– Что с эстафетой? Можете подтвер-
дить, что по крайней мере две ваши 
ученицы  – Степанова и  Сорина  – точ-
но бегут?

– Пока очень рано говорить. Впе-
реди еще много гонок, все может из-
мениться. Мы пока даже не начинали 
обсуждать никакие составы – ни муж-
ские, ни женские. Из девочек, я ду-
маю, стопроцентно бежит только На-
таша Непряева. Все остальные канди-
датуры будут обсуждаться.

– Все жалуются на пекинский снег: 
медленный, тяжелое скольжение. Вы 
уже привыкли?

– Конечно, это влияет. Там, где 
спортсмены могут коньком спокойно 
заходить в подъем одновременным од-

ношажным ходом, здесь приходится 
переходить на подъемный стиль. Ко-
му-то это подходит больше, кому-то – 
меньше. Но мы ведь знали об этом за-
ранее и готовились, что будет медлен-
ное скольжение. Скорее здесь влияет 
то, кто как адаптировался к высоте. 
Особенно первые старты – это боль-
шая вероятность попасть на неудачный 
день в плане акклиматизации.

– Судя по тому, что Непряева и Спи-
цов бежали скиатлон на одних и тех же 
лыжах, подбор инвентаря для такой пого-
ды – это тоже вызов.

– Наша сервис-бригада на протя-
жении пяти дней до стартов откатыва-
ла различные шлифты и структуры. На 
данный момент они справляются со 
своей работой очень хорошо. Во всех 
гонках лыжи работали отлично, ни од-
ного нарекания я не слышал. Это и по 
картинке было видно – мы как мини-
мум не проигрывали, а порой даже 
отыгрывали в этом компоненте.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
 Пекин

Уверен, что Устюгов достоин бежать в эстафете. 
Он реально сейчас в хорошем состоянии.

Ступак с осени преследуют проблемы со здоровьем. 
Из-за этого мы несколько раз корректировали 
тренировочный план, не могли делать ту работу, 
что требовалось.

Наша сервис-бригада на протяжении 
пяти дней до стартов откатывала различные 
шлифты и структуры. На данный момент 
они справляются со своей работой 
очень хорошо.

Немецкий тренер сборной России подвел первые итоги выступления своих спортсменов на Играх

Вероника Степанова (в центре) на дистанции спринта Reuters

Вторник. Чжанцзякоу. Сергей Устюгов на трассе Getty Images
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Сегодня 
на Играх 

10 февраля, четверг 

БОБСЛЕЙ

 9.55 Мужчины. Двойки. Тренировоч-
ные заезды. Наши: Ростислав 
Гайтюкевич/Михаил Мордасов, 
Максим Андрианов/Алексей Зай-
цев.

12.55 Женщины. Монобоб. Трениро-
вочные заезды. Наши: Надежда 
Сергеева.

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

 5.30 Мужчины. Комбинация. Скорост-
ной спуск.

 9.15 Мужчины. Комбинация. Слалом.

КЕРЛИНГ

 4.05 Женщины. Групповой турнир. Ве-
ликобритания – Швейцария.

 Женщины. Групповой турнир. Да-
ния – Китай.

 Женщины. Групповой турнир. 
Швеция – Япония.

 Женщины. Групповой турнир. 
РОССИЯ – США.

 9.05 Мужчины. Групповой турнир. 
США – Швеция.

 Мужчины. Групповой турнир. 
Норвегия – Канада.

 Мужчины. Групповой турнир. Ки-
тай – РОССИЯ.

 Мужчины. Групповой турнир. Ве-
ликобритания – Италия.

15.05 Женщины. Групповой турнир. Ка-
нада – Корея.

 Женщины. Групповой турнир. 
Швеция – Великобритания.

 Женщины. Групповой турнир. 
США – Дания.

 Женщины. Групповой турнир. Ки-
тай – Швейцария.

КОНЬКИ

15.00 Женщины. 5000 м. Наши: Ната-
лья Воронина.

ЛЫЖИ

10.00 Женщины. Индивидуальная гон-
ка. 10 км (к). Наши: Лилия Васи-
льева, Наталья Непряева, Татья-
на Сорина, Юлия Ступак.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

13.00 Мужчины. Большой трамплин. 
Тренировочные прыжки. Наши: 
Евгений Климов, Илья Манков, 
Михаил Назаров, Данил Сагде-
ев, Роман Трофимов.

САНИ

16.30 Смешанная эстафета. Наши: Та-
тьяна Иванова, Роман Репилов, 
Александр Денисьев/Владислав 
Антонов.

СКЕЛЕТОН

 4.30 Мужчины. Первый заезд. Наши: 
Данил Романов, Евгений Рукосу-
ев, Александр Третьяков.

 6.00 Мужчины. Второй заезд. Наши: 
Данил Романов, Евгений Руко-
суев, Александр Третьяков.

СНОУБОРД

 4.30 Женщины. Хафпайп. Финал 1.
 4.58 Женщины. Хафпайп. Финал 2.
 5.25 Женщины. Хафпайп. Финал 3.
 6.15 Мужчины. Борд-кросс. Квалифи-

кация 1. Наши: Даниил Донских.
 7.10 Мужчины. Борд-кросс. Квалифи-

кация 2.
 9.00 Мужчины. Борд-кросс. 1/8 фина-

ла.
 9.37 Мужчины. Борд-кросс. 1/4 фина-

ла.
 9.58 Мужчины. Борд-кросс. 1/2 фина-

ла.
10.15 Мужчины. Борд-кросс. Финал.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

 4.30 Мужчины. Произвольная про-
грамма. Наши: Марк Кондратюк, 
Андрей Мозалев, Евгений Семе-
ненко

ФРИСТАЙЛ

14.00 Микст. Командные соревнования. 
Акробатика. Прыжок 1.

14.50 Микст. Командные соревнования. 
Акробатика. Прыжок 2.

ХОККЕЙ

 7.10 Мужчины. Групповой турнир. 
Швеция – Латвия.

11.40 Мужчины. Групповой турнир. 
Финляндия – Словакия.

16.10 Мужчины. Групповой турнир. 
США – Китай.

 Мужчины. Групповой турнир. Ка-
нада – Германия.

Время московское.

 1. Германия 5 3 0 8
 2. Норвегия 4 2 4 10
 3. Швеция 4 1 2 7
 4. Голландия 3 3 1 7
 5. Китай 3 2 0 5
 6. Австрия 2 4 4 10
 7. Италия 2 4 1 7
 8. РОССИЯ 2 3 6 11
 9. Словения 2 1 2 5
10. США 1 5 1 7
11. Франция 1 5 0 6
12. Канада 1 2 5 8
13. Япония 1 1 2 4
14. Швейцария 1 0 3 4
15. Австралия 1 0 1 2
   Корея 1 0 1 2
17. Новая Зеландия 1 0 0 1
   Словакия 1 0 0 1
   Чехия 1 0 0 1
20. Белоруссия 0 1 0 1
21. Венгрия 0 0 2 2
22. Польша 0 0 1 1
   Финляндия 0 0 1 1

ПЕКИН 2022 // КЕРЛИНГ

Все медали

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

Женщины. Слалом
1. Петра Влхова Словакия
2. Катарина Линсбергер Австрия
3. Венди Хольденер Швейцария

ДВОЕБОРЬЕ

Мужчины. Нормальный трамплин+10 км
1. Винценц Гайгер Германия
2. Йерген Гробак Норвегия
3. Лукас Грайдерер Австрия

САНИ

Мужчины. Двойки
1. Тобиас Вендль/Тобиас Арльт Германия
2. Тони Эггерт/Саша Бенекен Германия
3. Томас Штеу/Лоренц Коллер Австрия

СНОУБОРД

Женщины. Борд-кросс
1. Линдси Джакобелис США
2. Хло Треспеш Франция
3. Мерьета О’Дайн Канада

ФРИСТАЙЛ

Мужчины. Биг-эйр
1. Бирк Рууд Норвегия
2. Колби Стивенсон США
3. Хенрик Харлаут Швеция

ШОРТ-ТРЕК

Мужчины. 1500 м
1. Хван Дэ Хон Корея
2. Стивен Дюбуа Канада
3. Семен Елистратов Россия

Хроника событий 

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

Женщины. Гигантский слалом. 1. Влхова (Сло-
вакия) – 1.44,98 (52,89+52,09). 2. Линсбергер 
(Австрия) – 1.45,06 (52,83+52,23). 3. Хольденер 
(Швейцария) – 1.45,10 (52,65+52,45). 4. Дюрр 
(Германия) – 1.45,17 (52,17+53,00). 5. Слокар 
(Словения) – 1.45,20 (52,64+52,56). 6. М.Ги-
зин (Швейцария) – 1.45,58 (52,20+53,38)… 
31.  ТКАЧЕНКО  – 1.50,68 (55,97+54,71)… 
33. ГОРНОСТАЕВА – 1.51,50 (56,39+55,11)… 
36. МЕЛЬНИКОВА – 1.52,74 (56,86+55,88).

ДВОЕБОРЬЕ

Мужчины. Нормальный трамплин + гонка 
10 км. 1. Гайгер (Германия) – 25.07,7. 2. Гро-
бак (Норвегия) – 0,8. 3. Грайденер (Австрия) – 
6,6. 4. Лампартер (Австрия) – 9,0. 5. Ридзек 
(Германия) – 21,8. 6. Херола (Финляндия) – 
25,4… 38. БАРКОВ – 5.46,5. 39. ГАЛУНИН – 
6.31,1. 40. МАСТИЕВ – 6.51,3.

САНИ

Мужчины. Двойки. 1. Вендль/Арльт (Гер-
мания) – 1.56,554 (58,255+58,299). 2. Эг-
герт/Бенеккен (Германия)  – 1.56,653 
(58,300+58,353). 3. Штеу/Коллер (Австрия) – 
1.57,065 (58,426+58,639). .4. Ботс/Плуме (Лат-
вия) – 1.57,419 (58,628+58,791). 5. А.Шикс/Ю.
Шикс (Латвия) – 1.57,437 (58,703+58,734). 6. 
Ридер/Кайнцвальднер (Италия) – 1.57,597 
(58,602+58,995)…8. ДЕНИСЬЕВ/АНТОНОВ – 
1.57,993 (59,040+58,953)… 10. БОГДАНОВ/
ПРОХОРОВ – 1.58,508 (59,376+59,132).

СНОУБОРД

Женщины. Борд-кросс. 1. Джакобеллис (США). 
2. Треспеш (Франция). 3. О’Дайн (Канада). 
4. Брокхофф (Австралия). 5. Перейра де Соу-
за Мабило (Франция). 6. Кричлоу (Канада)… 
14. ПАРШИНА… 17. ПАУЛЬ… 23. ВАСИЛЬЦО-
ВА… 29. ЛОКТЕВА-ЗАГОРСКАЯ.

ФРИСТАЙЛ. 

Мужчины. Биг-эйр. 1. Рууд (Норвегия) – 187,75 
(95,75+92,00). 2. Стивенсон (США) – 183,00 
(91,75+91,25). 3. Харлаут (Швеция) – 181,00 
(90,00+91,00). 4. Магнуссон (Швеция) – 178,25 
(87,50+90,75). 5. Донаджо (Италия) – 172,00 
(91,00+81,00). 6. Льисо (Испания) – 171,50 
(89,00+82,50).

Страна    ВсегоСтрана    ВсегоСтрана    Всего Россия едва 
не обыграла 
олимпийских 
чемпионов

После сенсационного четвертого места на чемпи-
онате мира мы вправе ждать от нашей мужской 
сборной медалей. Да, для этого нужно стечение 

обстоятельств, но если они сошлись даже у  серебряных 
прыгунов с трамплина, почему бы не повторить? В кру-
говом турнире участвуют 10 сборных, после игр каждой 
с каждой пройдут полуфиналы и медальные матчи.

В первом матче с США, действующими олимпий-
скими чемпионами, все начиналось очень хорошо – на-
ши вели 3:1, но затем ошиблись на нескольких решаю-
щих бросках, заключительных в своих эндах, и упусти-
ли преимущество.

На последний, 10-й энд команда Сергея Глухова вы-
ходила с отставанием в один камень – 4:5, но с хамме-
ром, то есть правом на последний бросок.

К сожалению, на нем мы и ошиблись. В «доме» 
была непростая ситуация. Предпоследний камень 
наши завезли точнехонько, а вот последний не до-
ехал, врезавшись в американский гард  на подсту-
пах к «дому». Судьям даже пришлось достать цир-
куль, чтобы определить, чей снаряд ближе к центру. 
Оказалось, что наш, и игра перешла в экстра-энд. 
«Могли брать +2», – с небольшим разочарованием 
обсудили наши.

В дополнительном энде шансов против американцев 
не было. Они не позволили запутать ситуацию в «доме» 
и спокойно завезли последний камень в центр – 5:6.

ПОТИХОНЬКУ РАСТЕМ

После игры наши игроки Антон Калалб и Евгений 
Климов подвели итоги встречи.

– Чуть не хватило, чтобы обыграть олимпийских чем-
пионов. Чего?

Климов: – Не хватило из-за небольшой ошибки на 
последнем камне, могли в последнем энде брать свое. 

Одного этого очка и не хватило. Мы играли в прошлом 
году на чемпионате мира с ними, были удачные мат-
чи. Немного не хватило, ничего страшного. Надо де-
лать выводы.

– Керлинг  – такой вид спорта, который смотрят раз 
в четыре года. Что с этим делать?

Климов: – Популяризировать! На самом деле, по-
сле Олимпиады-2014 стало больше народу приходить 
играть. Надеюсь, после этой Олимпиады будет еще 
больше.

Калалб: – Больше показывайте, освещайте. Это уже 
от вас зависит. После прошлогоднего чемпионата ми-
ра мы увидели интерес со стороны телевидения, радио, 
больше интервью. Потихоньку растем.

– От многих спортсменов слышу, мол, у футболистов 
такие зарплаты, а результата нет. А вы вроде как четвер-
тые в мире, но зарабатываете в сотни раз меньше. Спра-
ведливо?

Климов: – Наверное, я не уполномочен отвечать на 
такие вопросы. Это зависит не от нас.

Калалб: – Мы это просто принимаем и стараемся 
сделать так, чтобы в керлинге было больше спонсоров 
и денег было больше.

– Насколько Россия – США – принципиальное противо-
стояние в керлинге?

Калалб: – Наверное, когда-то было давно. Сейчас 
это просто две команды, которые хотят показать луч-
шую игру.

УЖЕ ПРОВОДИЛИ МАТЧ В МАСКАХ

– Какую задачу на Олимпиаду ставите после успешно-
го чемпионата мира?

Климов: – Хотим показать хорошую игру и, конеч-
но же, хотим результата. Все спортсмены мечтают по-
пасть на пьедестал. Поставили высокие цели.

Калалб: – Не бьем себя в грудь, но, естественно, нам 
все под силу. Чемпионат мира показал – один шаг, и ты 
в тройке. Здесь те же команды, те же люди, тот же лед. 
Почему нет? Все будут нервничать.

– Вы совсем недавно прилетели. Уже привыкли 
к тестам, маскам и прочему?

Климов: – Мы сидели на сборах в Новосибирске. 
У нас было все то же самое. Сдавали тесты, сидели в ма-
сках, тренировались в закрытых помещениях, пита-
лись отдельно.

Калалб: – Последние пара лет приучили нас не удив-
ляться этому. На Олимпиаде ловишь удовольствие от 
других вещей: много народу, много высокопрофесси-
ональных спортсменов. Другая атмосфера.

– Готовы играть в масках?
Климов: – Играли в них на последнем чемпионате 

мира. Провели так целый матч.
Калалб: – Было тяжело. Я слышал, что и наши хок-

кеистки не всю игру провели в масках. Дышать тяже-
ло даже нам. Девчонкам, которые бегают без проды-
ху, еще сложнее.

– В дабл-миксте австралийка вышла играть с положи-
тельным тестом. Это не сводит к абсурду эти антиковид-
ные правила?

Калалб: – Мы услышали это с подачей про положи-
тельный тест, но, углубившись в вопрос, узнали, что она 
сдала два отрицательных после положительного. Во-
просов нет. Очень надеюсь, что к нам отнесутся так же 
лояльно, если, не дай бог, возникнет подобная ситуа-
ция. Что все будет так же лояльно и честно.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
Пекин

Мужчины. Групповой турнир. Сессия 1. США – РОССИЯ – 6:5, Дания – 
Канада – 5:10, Норвегия – Швейцария – 7:4, Китай – Швеция – 4:6.

Вчера. Пекин. США – Россия – 6:5. Игроки нашей команды Антон Калалб и Сергей Глухов (справа) AFP

Наша мужская сборная по керлингу уступила США – 5:6. 
Все решил один камень
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